
Михаил Пиотровский: 
Искусство должно и успо-
каивать, и шокировать. 
Это, если хотите, провока-
ция к новому видению 
страшного мира

НАУКА Выборы в РАН: конкурентность и прозрачность

Открытие академиков

Марина Гусенко

У 
региональных властей по-
явится больше возможно-
стей для ограничения 

притока трудовых мигрантов из 
безвизовых стран. Для этого 
минтруд предлагает дать им до-
полнительные полномочия. Ве-
домство уже разработало зако-
нопроект (есть в распоряжении 
«РГ»).

Документ предусматривает 
несколько новелл. Первая — 
у губернаторов появится право 
утверждать перечень профес-
сий, должностей и видов трудо-
вой деятельности, по которым 
гастарбайтеры смогут полу-
чить патент, дающий право на 
работу в России, или наобо-
рот — не смогут.

Например, если в регионе не 
хватает строителей, сельхозра-
бочих и дворников, профессии 

включат в список и получить па-
тент можно будет только по 
ним. Либо в регионе есть избы-
ток, допустим, электриков, 
и тогда их включат в другой спи-
сок, и можно будет получить па-
тент на работу по любой про-
фессии, кроме этой.

Сейчас региональные власти 
не имеют возможностей регу-
лировать потоки трудовых миг-
рантов, кроме как устанавливая 
стоимость патента — чем выше 

потребность в рабочей силе 
в регионе, тем он дешевле, вво-
дить ограничения на привлече-
ние их в определенные сектора 
экономики, не конкретизируя 
по профессиям и видам работ 
либо вовсе запретить продавать 
патенты для работы на террито-
рии.

Вторая новелла — мигранты 
в случае принятия законопро-
екта должны будут направлять 
в органы по миграции копию 

трудового или гражданско-пра-
вового договора на выполнение 
работ по найму у физических 
лиц. Если в течение определен-
ного срока такой договор пред-
ставлен не будет, патент у миг-
ранта аннулируют. Сейчас по-
добная процедура уже действу-
ет, но распространяется она 
только на тех, кто работает 
у юридических лиц. Физические 
лица с наемными работниками 
договоры, как правило, не за-
ключают.

Третья — работодатели долж-
ны будут уведомлять МВД о за-
ключении или расторжении тру-
дового договора с мигрантами 
только в электронном виде и в те-
чение одного дня. По действую-
щему законодательству, на это 
отводится три дня, и направить 
его можно не только 
в электронном, но и 
в бумажном виде.

Юрий Медведев

Б
е з  п р еу в ел и ч е н и я 
можно сказать, толь-
ко что завершившие-
ся выборы в Россий-
скую академию наук 
проходили под деви-
зом «впервые». Учтя 
многочисленные пре-
тензии к   выборам 

2016 года, обвинения в необъ-
ективности, клановости, ис-
пользовании административно-
го ресурса, прохождении в чле-
ны РАН людей, чьи достижения 
сомнительны, и т.д., на этот раз 
была кардинально изменена по-
чти вся процедура голосования. 
Сейчас правили открытость, 
конкуренция и прозрачность.

Так, впервые выбирали не на 
100 процентов вакансий, а на 
65—70. Кроме того, существен-
но были расширены научные 
специальности, чтобы избежать 
ситуации, когда на одно место 
претендует только один чело-

век. И тогда выборы превраща-
ются в назначение.

Все это позволило превра-
тить выборы в настоящую борь-
бу умов, предельно повысить 
конкуренцию. Скажем, в «лиге» 
академиков она в среднем со-
ставила четыре претендента на 
одно место, а среди членов-кор-
респондентов почти девять. 
А рекордсмен — секция приклад-
ной математики и информати-
ки, где конкурс на вакансию 
члена-корреспондента взлетел 
до 55 человек! Следующее впер-
вые — предельная открытость 
и прозрачность выборов. Рань-
ше каждый кандидат был «тем-

ной лошадкой», его научный 
образ известен только «близко-
му кругу». Теперь он выведен из 
тени на всеобщее обозрение. 
Любой мог в интернете узнать 
про число публикаций, цитиро-
ваний, индексе Хирша. 

Конечно, пока эти новые 
правила работают далеко не 
идеально, признает глава РАН 
Александр Сергеев. Скажем, 
у медиков по ряду позиций кон-
курс составлял всего два чело-
века на место. Или ученые с вы-
соким Хиршем проиграли тем, 
у кого он существенно ниже. 

— Такие ситуации вполне 
объяснимы, — говорит он. — Ведь 

медицинская и сельскохозяйст-
венная академии не так давно 
влились в большую академию, 
у них долгие годы были свои 
традиции, Хирш вряд ли считал-
ся одним из главных критериев 
«веса» ученого. Уверен, что по-
степенно все придет в норму.

Вообще, по мнению Сергее-
ва, число публикаций, индекс 
Хирша не надо возводить в аб-
солют. Конечно, они важны 
и много говорят об ученом, но 
дают далеко не полную картину 
его достижений. Есть такое по-
нятие  — «джентльменский 
Хирш». Он разный для разных 
наук и для разных ученых. Для 
физиков, скажем, его можно 
оценить на уровне 25. И если 
у кого-то из физиков он выше, 
это вовсе не означает, что ему 
надо автоматически отдавать 
предпочтение на выборах. Со-
ревноваться высокими Хирша-
ми неразумно. Ведь жизнь уче-
ного по-разному складывается. 
Скажем, кто-то участвует в ме-

ждународной коллаборации, 
где каждая статья выходит под 
авторством сотни ученых. Та-
кие публикации хорошо цити-
руются, и даже если там твое ав-
торство — одна сотая, ты рас-
тешь и в Хирше, и в числе публи-
каций. 

Совсем другое дело, если 
у кандидата Хирш явно низкий, 
а он претендует на членство 
в академии. И вот с такими слу-
чаями отделения разбирались 
особо. Разбирались, почему, не-
смотря на то что он, судя по ци-
тируемости, не очень известен 
в мировой науке, стал кандида-
том в члены академии, а тем бо-
лее может быть избран членом-
корреспондентом или академи-
ком. И судя по тому, что в итоге 
на общем собрании все участ-
ники согласились с до-
водами отделений, ра-
зобраться удалось.

ЗАНЯТОСТЬ Губернаторы получат право утверждать список 
профессий, к которым мигрантов не допустят
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

«Темных лошадок» на выборах нет, 
все выведены из тени на всеобщее 
обозрение.

А К Ц Е Н Т

Конкуренция в «лиге» академиков
в среднем составила четыре претендента 
на одно место

Австралийский доллар 43,3992
Азербайджанский манат 37,6588
Армянский драм** 13,3657
Белорусский рубль 31,2076
Болгарский лев 35,9953
Бразильский реал 15,2267

Венгерский форинт** 21,0407
Вон Республики Корея*** 54,7554
Гонконгский доллар* 81,6055
Датская крона* 94,2219
Доллар США 63,8881
Евро 70,4111

Индийская рупия** 89,0352
Казахстанский тенге** 16,4543
Канадский доллар 48,2575
Киргизский сом** 91,2687
Китайский юань* 91,1099
Молдавский лей* 36,4512

Новый туркменский манат 18,2799
Норвежская крона* 69,8002
Польский злотый 16,4325
Румынский лей 14,7660
СДР   87,6692
Сингапурский доллар 46,9248

Таджикский сомони* 65,8783
Турецкая лира 11,0759
Узбекский сум**** 67,2506
Украинская гривна* 26,3578
Фунт стерлингов   82,2432
Чешская крона* 27,4799

Шведская крона* 66,0383
Швейцарский франк 64,6183
Южноафриканский рэнд* 43,2468
Японская иена** 58,8641

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 16.11.19

Сервисы совместных поездок 
узаконят — минтранс
разработал
законопроект
о карпулинге 

Венецианцы в панике —
70 процентов города под водой: 
впервые с 1720 года прилив 
ударил по легендарному кафе 
Florian

Як-130 вновь стал «звездой» 
Dubai Aairshow 2019,
опередив все аналоги
в своем
классе

Александра Трусова
обыграла
Евгению Медведеву
на московском этапе
Гран-при
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ПРОЕКТ Кандидатов 
в судебные приставы 
проверят на пристрастие 
к азартным играм

Погоны 
не игрушка

Владислав Куликов

Министерство юстиции России подготовило проект по-
рядка профессионального психологического отбора 
кандидатов в Федеральную службу судебных приставов. 

Желающим надеть погоны долгового ведомства 
предстоит пройти комплексное психологическое обсле-
дование, а кандидатов на некоторые должности прове-
рят также на полиграфе. Психологи постараются выя-
снить в том числе, не склонен ли претендент к азартным 
играм, не привязан ли чрезмерно к алкоголю, не балует-
ся ли наркотиками. Таким, естественно, не место на се-
рьезной государственной службе.

Напомним, с будущего года вступает в силу закон, 
значительно повышающий статус службы судебных 
приставов. Вводится новый вид государственной служ-
бы: служба в органах принудительного исполнения. 
У сотрудников ведомства появятся офицерские звания. 
Само ведомство станет полноценной правоохранитель-
ной структурой.

Сейчас министерство юстиции подготовило пакет 
проектов нормативно-правовых актов, необ-
ходимых для перевода службы судебных при-
ставов на новый формат.

ИНИЦИАТИВА В городах 
предложили разбить 
общественные огороды 

Дачам нашли 
замену

Мария Голубкова,
«Российская газета», Санкт-Петербург

Тех, у кого нет дачи, могли бы выручить общественные 
городские огороды. Для этого часть парков, пустырей 
или свободных земель надо оборудовать под неболь-
шие садоводческие кооперативы-коммуны, поделен-
ные на крохотные земельные наделы.

С такой идеей выступил депутат Заксобрания Ле-
нинградской области Владимир Петров. И направил 
свое предложение министру строительства и ЖКХ. 
 Ответа пока нет. Как пояснили «РГ» в минстрое, к ним 
документ с инициативой Петрова пока не поступал, по-
этому министр прокомментировать это предложение 
не может. Зато эксперты уже активно обсуждают созда-
ние в городах огородов для сдачи в аренду. 

В XVIII—XIX веках дачи были преимущественно ме-
стами отдыха, на рубеже XX—XXI веков помогали вы-
живать как подсобные хозяйства. Сейчас снова возвра-
щается земледелие не от нужды, а ради удовольствия. 
Инициатива Петрова направлена на тех, кто этого удо-
вольствия лишен. «У общественных огородов несколь-
ко плюсов, — поясняет Петров. — Дают доход в госбюд-
жет, покрывают потребность людей «в земле», 
создают новые рабочие места, улучшают здо-
ровье, делают города более комфортными».

ФИНАНСЫ Банки 
временно понизят ставки 
по потребкредитам

Сезон охоты 
за процентами

Роман Маркелов

Российские банки вслед за снижением ключевой став-
ки ЦБ опустят ставки и по потребительским кредитам, 
но клиентам этот процесс будет хорошо заметен толь-
ко после еще одного-двух возможных раундов смягче-
ния денежно-кредитной политики регулятора. Ставки 
по кредитам у ряда банков снизятся и до конца года, 
но это будут в основном сезонные предложения для 
привлечения клиентов в предновогоднем ажиотаже.

На прошлой неделе о снижении ставок по потреби-
тельским кредитам объявил Сбербанк, который обыч-
но задает тенденции всему рынку. Банк объявил, что 
опускает ставки на 1 процентный пункт, но понижение 
будет временным (с 13 ноября 2019 года по 30 января 
2020 года) и произойдет оно в рамках новогодней ак-
ции. Управляющий директор дивизиона «Занять и сбе-
регать» Сбербанка Сергей Широков объяснил новое 
предложение тем, что к концу года спрос клиентов на 
потребительские кредиты повышается на 60% по срав-
нению с началом года.

Сезонность, в том числе и предновогодняя, всегда 
учитывается банками, но ценовые параметры всех 
кредитов зависят также от рыночной ситуации и клю-
чевой ставки, говорит замдиректора департа-
мента розничных продуктов и маркетинга 
Росбанка Лидия Каширина.
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А К Ц Е Н Т

Мигрантов, работающих в частном
секторе, будут лишать патентов, 
если они не предоставят трудовые
договоры с нанимателями
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ВИЗИТ Валентина 
Матвиенко: Власти Кубы 
благодарны России 
за поддержку

В диалоге 
с Островом 
свободы

Галина Мисливская, Гавана

Россия и Куба намерены строить сотрудничество на 
равных, опираясь на многолетнюю дружбу двух стран 
и исходя из национальных интересов. Такой вывод 
можно сделать из прошедших в субботу переговоров 
спикера Совета Федерации Валентины Матвиенко с 
руководством республики. Председатель СФ побывала 
на Острове свободы с официальным визитом, который 
был приурочен к 500-летию кубинской столицы — Гава-
ны.

Плотность двусторонних контактов в последнее 
время заметно выросла, чуть более месяца назад на 
Острове свободы побывал премьер-министр России 
Дмитрий Медведев, в конце октября Москву посетил 
президент Кубы Мигель Диас-Канель Бермудес.

Делегацию Совфеда на Кубе приняли очень радуш-
но и на самом высо-
ком уровне. «Состо-
ялись очень содер-
жательные перего-
воры со всем поли-
тическим руковод-
ством Кубы», — рас-
сказала Валентина 
Матвиенко журна-
листам после 
встреч с президен-
том республики, 
первым секретарем 
ЦК Компартии Рау-
лем Кастро и вице-
премьером Рикардо Кабрисасом. По ее словам, власти 
республики благодарны России «за неизменную соли-
дарность, за поддержку и помощь Кубе». Кстати, пре-
зидента России ждут в Гаване в удобное для него время, 
такое приглашение уже было сделано, сроки визита со-
гласовываются по дипломатическим каналам.

На встречах с политическим руководством Кубы 
члены российской делегации обсудили «весь комплекс 
многоплановых отношений между Россией и Кубой, 
ход реализации крупных совместных проектов», в том 
числе планы реконструкции кубинских железных до-
рог силами российских специалистов. Межправитель-
ственное соглашение уже подписано, но еще не рати-
фицировано кубинской стороной. «Вице-премьер поо-
бещал мне, что он проследит, чтобы как можно бы-
стрее были завершены внутригосударственные проце-
дуры», — сообщила Матвиенко.

«О нашей заинтересованности развивать взаимо-
выгодное сотрудничество с Кубой говорит намерение 
России принять долгосрочный план развития межгосу-
дарственных отношений до 2030 года с учетом плана 
социально-экономического развития до 2030 года, 
принятого правительством Кубы», — отметила она, до-
бавив, что и сейчас «дела идут неплохо — по итогам 
прошлого года более чем на 30 процентов вырос объем 
взаимного товарооборота», намечены новые направ-
ления сотрудничества в сфере энергетики, промыш-
ленности, сельского хозяйства фармацевтики, биотех-
нологий.

Валентина Матвиенко особо подчеркнула, что воз-
вращаясь на Кубу, Россия «намерена вести диалог на 
взаимовыгодной основе, так, чтобы это было выгодно 
обеим сторонам и было не в ущерб друг другу». За по-
следние 20 лет Москва и Гавана сумели сохранить вза-
имное уважение и симпатию. «История наших отноше-
ний — это хороший фундамент для укрепления нашего 
сотрудничества как стратегических партнеров», — от-
метила спикер, добавив, что Куба, несмотря на сан-
кции и прочие обстоятельства, строго выполняет свои 
обязательства, в том числе финансовые, перед Рос-
сией, также стремится к диалогу на равных.

Собеседники не могли обойти вниманием ситуа-
цию в Боливии. Кубинские руководители, в том числе 
самый опытный по-
литик страны Рауль 
Кастро, по словам 
Матвиенко, разде-
ляют мнение Рос-
сии о том, что пере-
ходные власти Бо-
ливии должны обес-
печить прозрачную 
процедуру форми-
рования новых вла-
стей страны и не до-
пустить внешнего 
вмешательства в 
дела государства.

Визит делегации Совфеда был приурочен к 500-ле-
тию кубинской столицы, которое отмечалось 16 ноя-
бря. Гости из Москвы приехали не с пустыми руками. 
Одним из пунктов праздничной программы стало от-
крытие здания Капитолия после реставрации. Купол 
здания виден из многих точек Гаваны. Теперь он засиял 
по-новому — русским золотом.

Несколько лет назад кубинские парламентарии по-
просили Валентину Матвиенко помочь в реставрации 
здания, где, кстати, заседает Национальная ассамблея 
народной власти республики. Купол Капитолия 
нуждался в ремонте и новом золотом покрытии. «Мы 
как ответственные люди сразу отреагировали и посчи-
тали это хорошей идеей», — вспоминает глава Совфеда. 
Она посетовала, что на ремонт купола ушло много вре-
мени, поскольку пришлось преодолевать «российскую 
и кубинскую бюрократию» — подписывать межправи-
тельственное соглашение, давать особый статус ре-
ставраторам, определять стоимость объекта, подби-
рать команду. «Были собраны лучшие реставраторы со 
всей России», — подчеркнула спикер. 

«Мы хотели бы отметить ваш весомый вклад в ре-
ставрацию, восстановление красоты этого здания, ко-
торое является национальным достоянием Кубы», — 
сказал спикер Национальной ассамблеи Эстебан Ласо 
Эрнандес в ходе встречи с Валентиной Матвиенко. 
«Это подарок от России дружественному кубинскому 
народу, подарок столице Кубы Гаване в честь ее юби-
лея», — заявила председатель СФ. 

Еще одним подарком Гаване стал приезд звезд Ма-
риинского театра и балета Бориса Эйфмана, которые 
выступили с гала-концертом и дали мастер-классы по 
балетному искусству в рамках Дней Санкт-Петербур-
га. Кроме того, в кубинской столице прошла фотовы-
ставка «Застывшая музыка Санкт-Петербурга» и дру-
гие мероприятия, приуроченные к юбилею.

В планах России и Кубы есть еще один культурный 
проект — открытие в Гаване филиала Русского музея. По 
словам Валентины Матвиенко, здание уже выбрано, но 
требует реставрации. Российские музейщики в ближай-
шее время займутся оценкой его состояния и составле-
нием перечня ремонтных работ. Глава Совфеда попро-
сила кубинского коллегу оказать им содействие. 

ПАРЛАМЕНТ 

В Госдуме 
рассказали 
о направлениях 
развития 
семейного 
права

КОДЕКС 
ДЛЯ ПАП 
И МАМ
Татьяна Замахина

Семейный кодекс, принятый 
еще в середине 90-х, не устарел, 
и основы его незыблемы. Но то-
чечные изменения законодате-
ли признали необходимыми. В 
каких направлениях следует 
развивать семейное право, об-
суждалось на парламентских 
слушаниях в Госдуме.

Комитет Госдумы по гос-
строительству и законодатель-
ству посвятил мероприятие 
30-летию принятия Конвенции 
ООН о правах ребенка. Именно 
на основе этого документа был 
принят российский Семейный 
кодекс, напомнил глава коми-
тета Павел Крашенинников. Он 
зарекомендовал себя как ста-
бильный правовой акт, кото-
рый «во многом смотрит впе-
ред». Главные его положения 
остались неизменными — в пер-
вую очередь это ценности, свя-
занные с традиционной семьей, 
добавил он.

Глава Комитета Госдумы по 
вопросам семьи, женщин и де-
тей Тамара Плетнева подтвер-
дила этот тезис. По ее оценке, 
законодатели успешно берегут 
кодекс «от нападок». «Предла-
гают двух пап и ребенка счи-
тать семьей, но такого быть не 
может!» — привела пример 
Плетнева.

Кроме того, неприемлемы с 
точки зрения профильного ко-
митета инициативы о прирав-
нивании сожительства к браку. 
Такие законопроекты вноси-
лись в Госдуму. «Но какой это 
брак? — возразила Плетнева. — 
Ведь никаких обязательств не 

возникает!» Она подчеркнула, 
что брак — это защита детей, и 
призвала россиянок не согла-
шаться на сожительство.

Не пройдет и готовящаяся к 
рассмотрению инициатива об 
алиментах, рассчитывает глава 
комитета. Речь о взыскании 
твердой платы с алиментщиков 
в размере прожиточного мини-
мума. Плетнева призвала под-
умать об отцах, которые полу-
чают небольшие зарплаты. 
«Например, 15 тыс. рублей. Что 
— все 15 и отдать?» — недоумева-
ет парламентарий.

Участники парламентских 
слушаний, впрочем, согласи-
лись, что не затрагивающие 
«основы» изменения в семей-
ном законодательстве нужны. 
Так, готовится к принятию 
большой блок изменений, каса-
ющихся имущества супругов. 
Крашенинников рассказал о 
двух главных «пробелах», кото-
рые поможет заполнить вне-
сенный недавно законопроект 
на эту тему. Дело в том, что под 
имуществом супругов понима-
ются конкретные объекты, а 
про долги «забывается». Дру-
гой распространенный случай 
— когда семейная пара, прио-
бретая недвижимость, записы-
вала ее на одного супруга. «По-
том в случае неурядиц это по-
рождает споры и разногласия», 
— констатировал депутат.

Изменения ожидаются в 
сфере борьбы с бытовым наси-
лием — над этим работают и де-
путаты, и сенаторы. Этот во-
прос не должен замыкаться 
только на изменении УК и 
КоАП, подчеркнул Крашенин-
ников. Бытовое насилие — это 
именно комплексная пробле-
ма, и борьба с ней, уточнил пар-
ламентарий, требует действий 
со стороны компетентных орга-
нов, включая социальные служ-
бы и полицию. А также — приня-
тия нормативных актов, не 
только уголовно-правового ха-
рактера, добавил депутат.

Тамара Плетнева тоже рас-
сказала о некоторых необходи-
мых точечных изменениях. На-
пример, надо убрать лишнюю 
бюрократию из сферы реги-
страции браков, а также сде-
лать саму процедуру «поинте-
реснее» для молодоженов. «Не 
просто марш Мендельсона», — 
пояснила депутат. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин подвел итоги работы 
саммита БРИКС

Фактор стабильности

Айсель Герейханова, 
Бразилиа

П
резидент РФ Влади-
м и р  П у т и н  н а 
пресс-конферен-
ции подвел итоги 
са м м и та  Б Р И К С 
( н е ф о р м а л ь н о е 
объединение пяти 
стран — Бразилия, 
Россия, Индия, Ки-

тай и Южная Африка), который 
завершился в столице Бразилии 
в конце прошлой недели. Глава 
государства рассказал о расту-
щей роли стран этого объедине-
ния в мире, прокомментировал 
волнения в Латинской Америке, 
ответил на вопросы о перспек-
тивах встречи с президентом 
США и оценил перспективы но-
вого газового контракта с Укра-
иной.

Будущее БРИКС: роль 
объединения будет 
только расти

На пресс-конференции Вла-
димир Путин назвал БРИКС 
фактором стабильности не 
только в политике, но и в миро-
вой экономике — поскольку это 
объединение «выступает за от-
крытые рынки, против любого 
вида протекционизма». По сло-
вам российского лидера, в этом 
году БРИКС уже обошел страны 
«семерки» по объему ВВП по 
паритету покупательной спо-
собности на 12 процентов. По 
прогнозам на следующий год, у 
объединения будет плюс 50 
трлн долларов по сравнению со 
странами «семерки». «В мире 
роль и значение БРИКС, без-
условно, будут расти», — под-
черкнул президент.

В следующем году Россия бу-
дет председательствовать в «пя-
терке», и саммит пройдет в 
Санкт-Петербурге. Путин сооб-
щил, что на него также будут 
приглашены страны Евразий-
ского экономического союза и 
СНГ.

Разоружение касается 
всех 

В Бразилии Владимир Путин 
провел переговоры с лидером 
КНР. Журналистов интересова-
ло, как господин Си Цзиньпин 
смотрит на возможность заклю-
чить трехстороннее соглашение 
с Россией и США о сокращении 
вооружений. Российский прези-
дент ответил, что в таком случае 
можно подключать к процессу и 
Францию, и Великобританию, 
«другие страны, которые вроде 

как и не признаны в качестве 
ядерных держав официально, но 
все в мире знают, они этого не 
скрывают, что они таковыми яв-
ляются». «Ведь невозможно себе 
представить ситуацию, когда 
кто-то будет что-то снижать, а 
другие будут бесконтрольно на-
ращивать», — подчеркнул прези-
дент. Путин также напомнил о 
позиции МИД КНР: «Китайское 
руководство считает, что пока не 
настало время, когда нужно 
было бы Китаю принимать учас-
тие в этих переговорах».

Протесты в Латинской 
Америке: расчет 
на здравый смысл

Российский президент также 
дал свою оценку волнениям в 
Латинской Америке. Путин зая-
вил, что надеется на здравый 
смысл политиков в этих стра-
нах, что «ответственность за по-
ложение граждан своих госу-
дарств возобладает над личны-
ми или групповыми политиче-
скими партийными амбиция-

ми». Он также добавил, что Рос-
сия выступает категорически 
против прямого вмешательства 
в дела Венесуэлы. По словам Пу-
тина, у кризисных ситуаций в 
странах латиноамериканского 
региона существуют свои при-
чины, и в основе всегда лежат 
проблемы социально-экономи-
ческого характера. При этом, по 
его мнению, «есть и элементы 
вмешательства извне, но они 
всегда возникают там, где есть 
внутренние сложности».

Отдельно Путин остановил-
ся на ситуации в Боливии. По 
его мнению, страна находится 
на пороге хаоса. «Практически 
власти нет. Безвластие. Вообще 
напоминает Ливию», — проком-
ментировал глава государства. 
Он также подчеркнул, что, кто 
бы ни пришел к власти в Боли-
вии, Россия готова сотрудни-
чать с теми, кто получит леги-
тимный мандат со стороны на-
рода.

Встреча с Трампом: 
ждем юбилея Победы 

В ближайшее время лидеры 
России и США не планируют от-
дельную встречу, заявил Путин 
на пресс-конференции, но если 
Дональд Трамп приедет в Мо-
скву на 9 Мая, на юбилей Побе-
ды, то, конечно, такие перегово-
ры пройдут. Президент России 
также подчеркнул, что полно-
форматность переговоров не за-
висит от помпезности встречи, 
а зависит от откровенности и 
желания выйти на обсуждение 

ключевых вопросов двусторон-
них отношений. «Мы к этому го-
товы. Если Соединенные Штаты 
также будут готовы к этому, то 
тогда в этом смысле и в этом 
случае хорошие переговоры 
возможны», — заключил он.

Сирия — задачи 
выполнены

Отвечая на вопросы журна-
листов по ситуации в Сирии, 
Владимир Путин заявил, что 
Россия выполнила те задачи, ко-
торые ставила перед собой, на-
чиная там операцию. Он напом-
нил, что после того, как Россия 
начала активные действия по 
поддержке легитимного прави-
тельства в Дамаске, 90 процен-
тов территории страны было ос-
вобождено от террористов. Пу-
тин также заявил, что прави-
тельство США и президент До-
нальд Трамп также внесли свой 
вклад в борьбу с терроризмом в 
Сирии, но нейтральным наблю-
дателям очевидна роль России в 
этом процессе. «До того как Рос-
сия пришла и приняла активное 
участие, все-таки международ-
ная коалиция в течение не-
скольких лет практически топ-
талась на месте», — указал рос-
сийский лидер.

Где искать счастье 
Украине

Владимира Путина попроси-
ли прокомментировать инициа-
тиву экс-президента Казахста-
на Нурсултана Назарбаева, ко-
торый предложил Владимиру 
Зеленскому и Владимиру Пути-
ну встретиться в Казахстане без 
участия других сторон. Путин в 
ответ подчеркнул, что сейчас о 
встрече с президентом Украины 
до «нормандского формата» 
речи не идет: нет смысла бегать 
на неподготовленные встречи. 
При этом российский лидер 
сказал, что согласен с подходом 
Назарбаева. «Он (Назарбаев. — 
Прим. «РГ») исходил из того, 
что Украина должна искать сча-

стье не за морями. «За морем и 
телушка — полушка, но дорог пе-
ревоз», — рассказал Путин рус-
скую народную пословицу. Гла-
ва государства также напомнил, 
что 31 декабря истекает срок 
действия закона об особом ста-
тусе Донбасса. Президент особо 
подчеркнул, что без согласова-
ния новых документов с ЛНР и 
ДНР ситуация может зайти в ту-
пик.

Газовый вопрос: 
невозможен никакой 
реверс

В конце года также истекают 
контракты между «Газпромом» 
и «Нафтогазом», подписанные 
еще 10 лет назад.

Российский лидер заявил, что 
есть риск прекращения транзи-
та газа через территорию Украи-
ны. По его словам, Москва готова 
снизить цену на голубое топливо 
для Киева на 25 процентов при 
условии прямых поставок. Одна-
ко многочисленные иски «На-
фтогаза» к «Газпрому» лишь 
обостряют ситуацию.

Говоря о реверсе газа на Ук-
раину из Европы, Путин заявил 
о невозможности данного про-
цесса в принципе, назвав это 
полной чушью. «Хочу, чтобы 
всем было понятно: невозмо-
жен никакой реверс, газ не мо-
жет в полтрубы течь в одну сто-
рону, а в полтрубы — в другую. 
Чушь это, понимаете, «сапоги 
всмятку». Это нереально абсо-
лютно», — подчеркнул прези-
дент РФ.

Еще один вопрос по цене на 
газ касался истекающего 31 де-
кабря контракта с Белоруссией. 
Путин ответил, что тут перего-
воры идут по плану. «Я надеюсь, 
что до конца года мы это отрегу-
лируем», — пообещал он. 

Владимир Путин: В мире роль 
и значение БРИКС, безусловно, 
будут расти.

А К Ц Е Н Т

В этом году БРИКС уже обошел страны 
«семерки» по объему ВВП по паритету 
покупательной способности 
на 12 процентов

Власти республи-
ки благодарны 
России 
за неизменную 
солидарность 
и поддержку

В семейном 
законодательстве 
необходима 
только точечная 
правка

За последние 
20 лет Москва 
и Гавана сумели 
сохранить взаим-
ное уважение 
и симпатию

— За изменениями в семейном 
законодательстве следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/4225

— Фото и видео на сайте 
rg.ru/art/1779795
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ВЛАСТЬ В Беларуси прошли выборы в палату представителей

Спокойно и без нарушений
Максим Макарычев

В 
воскресенье, 17 ноября, 
в Беларуси прошли выборы 
депутатов палаты предста-

вителей национального собра-
ния седьмого созыва. Избира-
тельные участки открылись 
в 8.00 и закрылись в 20.00. Всего 
правом голоса в Беларуси обла-
дает 6,8 миллиона человек, из 
них около 1,3 миллиона прожи-
вают в Минске.

Эксперты отмечают высокий 
уровень избирательной активно-
сти белорусов. Как сообщило 
агентство БЕЛТА, по состоянию 
на 16 часов проголосовало 
63,73 процента белорусских из-
бирателей, причем наибольшее 
количество в  Могилевской 
(70,32 процента) и Витебской об-
ластях (69,22 процента). В Бела-
руси были организованы более 
5,8 тысячи участков для голосо-
вания. Еще 46 избирательных 

участков открылись за границей. 
Правом досрочного голосования 
воспользовался почти каждый 
четвертый белорус, имеющий 
право голоса.

Выборы в нижнюю палату 
парламента прошли досрочно: 
еще в апреле президент Беларуси 
Александр Лукашенко объявил, 
что они состоятся осенью, а че-
рез год пройдут выборы белорус-
ского президента. Выборы про-
ходят по мажоритарной систе-
ме — в 110 округах избирается 
110 депутатов. Для победы 
в округе кандидату нужно зару-

читься поддержкой более 50 про-
центов избирателей.

Президент Беларуси проголо-
совал в Белорусском госунивер-
ситете физической культуры. 
Глава государства более часа об-
щался с избирателями.

На 110 мест в палате предста-
вителей претендовали 514 кан-
дидатов от 12 партий и несколь-
ких общественных движений. 
При этом регламент работы на-
ционального собрания не пред-
усматривает создание каких-ли-
бо фракций. Право избираться 
имеют граждане Белоруссии не 

моложе 21 года, которые облада-
ют избирательным правом, пос-
тоянно проживают в республи-
ке, не имеют судимости.

Наибольшее число кандида-
тов выставила провластная Ли-
берально-демократическая пар-
тия — 98 человек. Оппозицион-
ная Объединенная гражданская 
партия представила список из 
47 кандидатов. Еще 40 человек 
выдвинула Республиканская 
партия труда и справедливости 
(РПТС). Среди представителей 
общественных организаций наи-
более активно в выборах приня-
ло участие объединение «Белая 
Русь». Кстати, в предыдущем со-
ставе парламента из 110 депута-
тов только 16 представляли пар-
тии, 94 были беспартийными.

Международные наблюдате-
ли высоко оценили организацию 
выборов в палату представите-
лей. Представители межпарла-
ментской ассамблеи СНГ не за-

фиксировали нарушений в под-
готовке и организации парла-
ментских выборов. 

Как отметил государствен-
ный секретарь Союзного госу-
дарства, член миссии наблюдате-
лей от СНГ Григорий Рапота, го-
лосование в Беларуси проводит-
ся в полном соответствии с наци-
ональным законодательством. 
«Я посетил четыре участка, еще 
у нас будут посещения. Во-пер-
вых, хочу отметить хорошую сте-
пень организации выборов с со-
блюдением всех правил, которые 
установлены и в конституции Бе-
ларуси, и другими правовыми 
актами. Достаточно информации 
о кандидатах, свободный доступ 
в избирательные кабинки, воз-
можность конфиденциальной 
работы с бюллетенями», — под-
черкнул Рапота, отметив хоро-
шие условия, которые созданы 
для голосования людей с ограни-
ченными возможностями. 

А К Ц Е Н Т

На 110 мест в палате представителей пре-
тендовали 514 кандидатов от 12 партий 
и нескольких общественных движений
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ПРОДУКТЫ Правительство вводит маркировку молочных продуктов

Масло закодировалось
Алена Узбекова

С 
1 июня 2020 года решени-
ем правительства будет 
введена маркировка ряда 

молочных продуктов — молока и 
сливок, кефира, йогуртов, мо-
лочной сыворотки, сливочного 
масла, сыров, творога. Мин-
сельхоз и минпромторг уже ут-
вердили методические реко-
мендации по проведению экспе-
римента по маркировке.

Действующая система элек-
тронной ветсертификации 
«Меркурий» контролирует про-
изводство и обращение живот-
новодческого сырья и продук-
ции, останавливает фальсифи-
кат и контрафакт. «Маркировка 
может дополнить эту систему, 
повысив уровень прослеживае-
мости от производителя до при-

лавка», — отметил министр сель-
ского хозяйства Дмитрий Пат-
рушев.

Документ закрепляет осно-
вы и порядок маркировки, а 
также способы взаимодействия 
участников эксперимента с си-
стемами ГИС «Маркировка» и 
ФГИС «Меркурий». «Интегра-
ция двух систем минимизирует 
издержки бизнеса, который 
сможет работать в режиме 
«единого окна», а также обеспе-
чит сквозную прослеживае-
мость молочной продукции «от 
фермы до прилавка», что даст 
потребителю уверенность в ле-
гальности товара», — сообщил 
глава минпромторга Денис 
Мантуров.

Однако молочный бизнес, 
который сначала активно вы-
ступал за проведение марки-

ровки, теперь считает «недопу-
стимым» ее введение до прове-
дения «оценки целесообразно-
сти». «В молочной отрасли со-
тни форматов упаковки и боль-
ше двух тысяч заводов, которые 
не в состоянии переоснастить 
производство и перестроить 
процессы ни до 1 июня, ни до 1 
декабря 2020 года», — сообщи-
ли в Национальном союзе про-
изводителей молока («Союзмо-
локо»). По подсчетам объедине-
ния, введение маркировки по-
требует 25 млрд рублей на по-
купку оборудования для нане-
сения маркировки и еще 20 
млрд рублей ежегодно на по-
купку кода для каждой упаков-
ки. «При этом доля контрафак-
та (произведенного с наруше-
нием прав на интеллектуаль-
ную собственность, в том числе 

торговую марку) на молочном 
рынке составляет 0,01%, или 
несколько сотен миллионов ру-
блей», — сообщили в «Союзмо-
локо». В объединении считают, 
что для борьбы с фальсифика-
том и контрафактом хватит 
«Меркурия».

Система «Меркурий» ежед-
невно вычисляет недобросо-
вестных производителей и схе-
мы незаконной продажи. Выяв-
лены сотни фантомных фирм, а 
некачественные товары изыма-
ются из оборота. «Потребители 
вправе запрашивать в точке ре-
ализации продукции сопрово-
дительные документы на нее. 
На них будут указаны QR-код и 
32-значный идентификатор. От-
сканировав код или введя иден-
тификатор на публичном сайте 
mercury.vetrf.ru, можно увидеть 

всю цепочку документов, кото-
рая сопровождала продукт на 
пути от производства до реали-
зации», — рассказали в Россель-
хознадзоре.

Фальсификация помимо вре-
да для потребителей и добросо-
вестных компаний еще и нано-
сит ущерб государству. «НДС на 
молочную продукцию составля-
ет 10%, а на белково-жировую — 
18%. Выдавая фальсифициро-
ванные растительными жирами 
продукты за качественные мо-
лочные товары, компании упла-
чивают налог на 8% меньше, 
чем обязаны», — подчеркивают 
в Россельхознадзоре. 

ОБРАЗОВАНИЕ 
Преподаватели вузов 
предложили учредить 
профессиональный 
праздник

Золото высшей 
школы

Татьяна Замахина

Члены и эксперты общественной организации «Лига 
преподавателей высшей школы» представили свои 
предложения в сфере развития высшей школы на кон-
ференции в Общественной палате. Среди инициатив — 
учредить День работника высшего образования. Да и 
повод у самого мероприятия был праздничным — отра-
слевое сообщество наградило более 250 преподавате-
лей вузов, которые были признаны лучшими по итогам 
конкурса.

Название конкурса говорит само за себя — «Золотые 
имена высшей школы». Цель проекта — повысить пре-
стиж профессии и создать дополнительные стимулы к 
повышению качества образования, обмену опытом. 
Конкурс проводится при поддержке Фонда президент-
ских грантов второй раз. С 2017 года в нем уже приня-
ли участие 1285 преподавателей 177 вузов из 70 реги-
онов страны.

По рекомендации вузов и научных учреждений в 
рамках конкурса отбираются самые достойные педаго-
ги. Критерии — личный успех, достижения в учебном 
процессе с примене-
нием новейших ме-
тодик. Высшая шко-
ла при помощи это-
го конкурса пред-
ставляет обществу 
своих лучших пре-
подавателей. «Само-
му почтенному по-
бедителю — 92 года, 
самому молодому — 
27», — рассказала руководитель проекта профессор Еле-
на Ляпунцова. То есть наряду с мэтрами университетов 
в числе победителей можно увидеть и молодежь, что 
дает надежду на продолжение традиций высшей школы 
с одновременным внедрением инноваций.

Десять номинаций конкурса охватывают основные 
направления деятельности вузов. Это наука, подготов-
ка кадров, учебная, воспитательная работа, профори-
ентация, инновации, организация практик и олимпи-
ад, а также международная деятельность. Важно, что 
работа с участниками проекта не ограничивается кон-
курсом, рассказала руководитель проекта. Победите-
ли и участники читают лекции, делятся своим опытом 
с коллегами, проводят научные исследования.

Имена 258 победителей будут занесены в Книгу по-
чета преподавателей вузов РФ. А в перспективе победа в 
проекте может войти в систему оценки эффективности 
вуза и работы самого преподавателя. С такой рекомен-
дацией «Лига» намерена обратиться в минобрнауки.

Зампред Комитета ГД по образованию и науке Лю-
бовь Духанина в своем обращении к преподавателям 
подчеркнула, что их работа — вершина образователь-
ного развития человека. А первый зампред Комиссии 
по развитию образования и науки Общественной пала-
ты РФ Людмила Дудова отметила, что победителям кон-
курса удается «держать марку» в затянувшийся пере-
ходный период для высшей школы. Ведь нельзя сказать, 
что все проблемы полностью решены и можно полно-
стью отдать себя работе со студентами, признала она.

Трудности преподаватели вузов как раз и обсужда-
ли на конференции, которая состоялась наряду с на-
граждением. Как уже было отмечено, одна из рекомен-
даций, которая вошла в проект резолюции, касалась 
учреждения профессионального праздника.  Это долж-
но послужить повышени статуса преподавателя вуза в 
обществе, отметили в «Лиге».

Другие тезисы документа, а также выступлений 
были не столь праздничными — преподаватели откро-
венно поговорили о проблемах. Одна из главных — 
чрезмерное бремя бюрократической работы профес-
сорско-преподавательского состава. Учебному про-
цессу мешает засилье нормативной учебно-методиче-
ской документации. Частое изменение формальных 
требований нормативов, ФГОСов, увеличивает коли-
чество «бумажных» трудозатрат, «убивает» творче-
скую авторскую компоненту при создании учебного 
курса. В связи с этим представители высшей школы на-
мерены обратиться к законодателям с призывом на-
править регуляторную гильотину против лишних про-
цедур.

Из других важных проблем, отмеченных участника-
ми конференции, — необоснованные требования к ре-
зультатам труда педагогов. В показатели оценки эф-
фективности вузов заложено наращивание публика-
ций в иностранных научных журналах. Это, по мнению 
педагогов, ставит в неравные условия ученых и создает 
предпосылки утечки ценных научных данных, созда-
вая угрозу нацбезопасности.

На конференции подробно говорили и о теме воз-
росшей учебной нагрузки на преподавателей. Обсу-
ждали и проблемы с подготовкой кадров. В связи с 
этим профильному министерству рекомендуется со-
здать национальную систему повышения квалифика-
ции, что предполагает проведение курсов за бюджет-
ные средства.

В «Лиге» предложили решать указанные проблемы 
путем совместной работы с органами власти. Для это-
го, среди прочего, рекомендовано привлекать профес-
сиональное сообщество в качестве экспертов при раз-
работке, оценке и согласовании законопроектов. 

ПОГОНЫ 
НЕ ИГРУШКА

Например, недавно 
был обнародован про-
ект, устанавливающий 

оклады для судебных приста-
вов.

Предлагаются такие цифры: 
оклад судебного пристава-ис-
полнителя, старшего лейтенан-
та службы принудительного ис-
полнения, составит около 27 
тысяч рублей. Директор Феде-
ральной службы судебных при-
ставов, генерал-полковник по 
званию, будет получать 69 ты-
сяч 680 рублей.

Естественно, это так называ-
емые голые оклады по званию и 
по должности, в реальности 
офицеры ведомства будут по-
лучать больше, так как к окла-
дам положены различные над-
бавки. Например, у тех, кто бу-
дет служить в Москве и Санкт-
Петербурге, оклады автомати-
чески вырастут на 10 процен-
тов. В целом, как сообщалось 
ранее, по расчетам экспертов, 
средний оклад судебных при-
ставов в 2020 году вырастет с 
49,1 тысячи рублей до 58,1 ты-
сячи рублей.

Предельную штатную чи-
сленность сотрудников орга-
нов принудительного исполне-
ния предлагается установить в 
количестве 61 810 человек. Это 
те люди, которые будут носить 
офицерские погоны. Еще около 
13 тысяч должностей в ведом-
стве смогут занимать граждан-
ские служащие.

«Принятый закон позволит 
повысить социальную защи-
щенность сотрудников службы 
судебных приставов, а значит, 
укрепит кадровый состав ве-
домства. Это позволит службе 
более эффективно решать воз-
ложенные на нее задачи, — под-
черкивает председатель прав-
ления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев. — За-
кон детально регламентирует 
порядок прохождения службы 
судебными приставами и повы-
шает статус сотрудников ве-
домства».

Многие эксперты подчерки-
вают, что хотя служба судебных 
приставов перестает быть чи-
сто гражданской структурой, 
она не превращается в копию 
МВД. Но при этом сотрудники 
ведомства становятся настоя-
щими офицерами-правоохра-
нителями.

Повышаются и требования к 
судебным приставам. Кандида-
ты на службу будут проходить и 
медицинскую комиссию, и пси-
хологическое обследование. 

Любопытно, что если у пре-
тендента будет какой-то чинов-
ничий стаж, его дополнительно 
проверят на склонность к злоу-
потреблению полномочиями. 
Тесты покажут, не опьяняет ли 
человека власть, не любит ли 
путать свой карман с государ-
ственным.

В целом, в ходе психологиче-
ского отбора будет проверять-
ся уровень общего интеллекту-
ального развития кандидата, 
способности к логическим су-
ждениям и умозаключениям, а 
также к четкому изложению 
информации в устной и пись-
менной формах.

Важны для человека в мун-
дире также эмоциональная 
устойчивость, уравновешен-
ность, умение контролировать 
свое поведение. Эмоционально 
незрелых в ведомстве не ждут.

По итогам обследования 
кандидату присвоят одну из че-
тырех категорий. Первая—  ре-
комендуется в первую очередь. 
То есть человек не просто под-
ходит, а подходит без вопросов.

Вторая и третья категории — 
человек в принципе рекоменду-
ется, но кандидатура не идеаль-
ная.  При этом важное условие, 
чтобы человек попал в одну из 
трех категорий: у человека не 
должно быть никаких факторов 
риска типа пристрастия к азар-
тным играм, алкоголизма и 
прочее.

Четвертая категория — не ре-
комендуется. То есть претен-
дент совсем не подходит ведом-
ству.

С результатами обследова-
ния человека ознакомят. У него 
есть право не согласиться с вы-
водами психологов. Если что-то 
в заключении его смутит, он 
сможет подать жалобу.

«Для урегулирования разно-
гласий по вопросам, касаю-
щимся проведения профессио-
нального психологического от-
бора, руководителем федераль-
ного органа принудительного 
исполнения Российской Феде-
рации формируется централь-
ная комиссия по психологиче-
скому отбору», — сказано в про-
екте. 

ФОРУМ Дмитрий Медведев пообещал поддержку 
региональным театрам

Действующие лица

Владимир Кузьмин, 
Санкт-Петербург 

П
равительство под-
готовит трехлет-
нюю программу ка-
питальной рекон-
струкции театраль-
ных зданий в об-
ластных центрах. 
Кроме того, пре-
м ь е р - м и н и с т р 

Дмитрий Медведев принял ре-
шение выделить средства для 
того, чтобы привести в порядок 
региональные театры. Об этом 
глава кабмина заявил в пятницу 
в Санкт-Петербурге на VIII Ме-
ждународном культурном фо-
руме. 

Нынешний год объявлен Го-
дом театра. В январе в стране за-
пустили Всероссийский теа-
тральный марафон, который 
прошел от Владивостока до Ка-
лининграда, символическая 
эстафета передавалась через 
все 85 регионов — от одного к 
другому. «Семь миллионов че-
ловек смогли увидеть спектакли 
и их трансляции», — подчеркнул 
Медведев на встрече с деятеля-
ми культуры и искусства. «Свое 
25-летие отметила Междуна-
родная театральная олимпиа-
да», — напомнил премьер. В 

юбилейный год она впервые 
прошла в нашей стране. 78 теа-
тральных коллективов — 50 из 
них иностранные — дали пред-
ставления в 22 российских го-
родах. 

Представители театрального 
сообщества просили этот успех 
как-то развивать. «Мы просим 

вас не оставить театр и далее и 
предоставлять ему поддержку», 
— обратился к премьеру прези-
дент Международного комитета 
театральной Олимпиады грек 
Теодорос Терзопулос. У Дмит-
рия Медведева на это были гото-
вы две хорошие новости. «Мы  
должны привести в порядок — 
если говорить о региональных 
центрах — материальную базу 
театров», — заявил он. Ранее 
правительство уже выделяло 
средства на закупку музыкаль-
ных инструментов, но любому 
театру необходим прочий рек-
визит, осветительное оборудо-
вание. «Мы выделим в самое 

ближайшее время 1,5 млрд ру-
блей для областных театров на 
эти цели», — сообщил Медведев. 
Вторая составляющая работы 
по помощи региональным теа-
трам будет направлена на ре-
конструкцию зданий. «Их надо 
отремонтировать, тем более что 
мы сейчас такую программу ве-

дем по другим социальным объ-
ектам», — заметил премьер-ми-
нистр. «Хочу, чтобы мои колле-
ги проработали вопрос о созда-
нии трехлетней программы по 
модернизации, по капитальной 
реконструкции театральных 
зданий в областных центрах, — 
обратился он к членам прави-
тельства. — Я думаю, что это бу-
дет очень-очень полезно. У нас 
таких театров около 50, и если 
их привести в порядок, то это 
будет, по сути, визитная карточ-
ка наших регионов».

Премьер не во всем был без-
оговорочно согласен с театраль-
ными деятелями. Ректор ГИТИС 

Григорий Заславский попросил 
подумать о том, чтобы для неко-
торых сущностных профессий 
второе высшее образование 
было бесплатным. «К режиссу-
ре, драматургии, композитор-
ству люди приходят в середине 
своей жизни», — привел он свои 
доводы. Сейчас же для получе-
ния такого второго высшего го-
сударство выделяет всего 20 
грантов, которые, по словам За-
славского, не решают пробле-
мы. «Общие принципы менять 
нельзя, — ответил на это Медве-
дев. — Второе образование чело-
век получает уже в зрелом воз-
расте, понимая, для чего оно. Но 
где-то, наверно, можно такие 
гранты использовать. Давайте 
подумаем, о каком количестве 
людей может пойти речь».

Премьер-министр также по-
обещал помочь молодым арти-
стам в их отношениях с армией. 
«Дело в том, что у нас некоторое 
время назад была отменена от-
срочка от армии для деятелей 
культуры — музыкантов и тан-
цовщиков», — обратился к нему 
ректор Академии Русского ба-
лета имени А.Я. Вагановой Ни-
колай Цискаридзе. Часто, меж-
ду тем, как студент окончил 
училище и попал в театр, когда 
его оформили, проходит два-

три месяца, рассказывал он. В 
этот период их могут призвать. 
«Но если была бы отсрочка для 
них и так далее, не было бы та-
кого момента, — полагает Ци-
скаридзе. — А в регионах у неко-
торых театров квоты: они двум 
могут дать, а остальным нет. Это 
очень сложная вещь, особенно 
для музыкантов и танцовщи-
ков».

Дмитрий Медведев подтвер-
дил, что все студенты должны 
отучиться полностью, процесс 
не должен разрываться. «Но вы 
правы, может быть, существуют 
какие-то ситуации, когда речь 
идет о паузах и так далее. Надо 
просто посмотреть, как это все 
сгладить», — предположил он. В 
качестве одного из вариантов 
он назвал совместные решения 
по линии минобрнауки, мин-
просвещения и минобороны. 
«Такое поручение я тоже прошу 
подготовить, и я его подпишу», 
— пообещал председатель пра-
вительства. 

Представители театрального сооб-
щества попросили кабмин и впредь 
не оставлять театр без поддержки.

А К Ц Е Н Т

Правительство выделит 1,5 миллиарда 
рублей на оснащение областных театров

Необходимо 
повысить статус 
преподавателя 
вуза в обществе

Кандидаты будут 
проходить психо-
логические тесты, 
а в некоторых 
случаях отвечать 
на полиграфе
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Елена Ляпунцова: Высшая школа при помощи этого конкурса 
представляет обществу своих лучших преподавателей.

— Подробнее о культурном 
форуме в Санкт-Петербурге 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/6304

— «РГ» выяснила, как 
изменились правила продажи 
молочной продукции 
rg.ru/art/1727488
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СТАТИСТИКА 
Росстат протестирует 
использование данных 
Пенсионного фонда и ФНС

Правила 
деления

Игорь Зубков

В 2020 году Росстат запустит пилотные проекты по ис-
пользованию огромных массивов данных Пенсионно-
го фонда РФ и Федеральной налоговой службы вместо 
и в дополнение к традиционным данным обязательной 
отчетности. 

Росстат хочет сделать статистику более точной, 
оперативной и менее обременительной для предприя-
тий: ряд статистических форм, которые они регулярно 
обязаны предоставлять, может быть отменен. Росстат 
уже несколько лет получает данные Банка России, с 
этого года — и данные минэнерго, а теперь планирует 
подписать с Пенси-
онным фондом и 
ФНС «дорожные 
карты» по исполь-
зованию их обезли-
ченных данных, 
рассказал журнали-
стам руководитель 
Росстата Павел 
Малков на конфе-
ренции «Цифровая 
повестка для стати-
стики». 

Как пояснил 
«Российской газе-
те» советник главы Росстата Павел Смелов, у ПФР уже 
реализован функционал выгрузки обезличенных дан-
ных. У ФНС нет инструментария обезличивания своей 
информации (и она защищена налоговой тайной), для 
обмена ей и Росстату придется перенастраивать IT-си-
стемы, отметил Смелов. 

«Наверное, ФНС является самым ценным источни-
ком информации для статистики», — сказал Малков. 
«Например, налоговая служба видит 100% легального 
малого бизнеса, а мы вправе делать только выбороч-
ные обследования. Средний и крупный бизнес отчиты-
вается о прибыли и Росстату, и ФНС, и если окажется, 
что эти данные сопоставимы, то мы просто перестанем 
их запрашивать», — пояснил Смелов. 

Пенсионный фонд уже несколько раз предоставлял 
данные о страховых взносах для экспериментальных 
расчетов, и Росстат убедился, что их можно использо-
вать для статистики рынка труда и заработных плат. В 
частности, в этом году они учитывались при расчете 
модальной (чаще всего встречающейся) и медианной 
зарплат. Посчитать эти показатели, более информа-
тивные, чем средняя зарплата, без данных ПФР было 
бы гораздо сложнее, они позволили точнее выявлять 
различия между регионами, отраслями и даже отдель-
ными предприятиями, отметил Смелов. Однако тесто-
вые выгрузки шли в ручном режиме, Росстат же плани-
рует сделать их автоматическими.

Пересмотр источника информации не должен по-
влиять на методологию расчета, чтобы сохранилась 
сопоставимость показателей с предыдущими периода-
ми. Для этого какое-то время Росстат будет рассчиты-
вать их как на данных статистической отчетности, так 
и на данных госорганов, сказал Смелов. 

АВТО Сервисы совместных поездок узаконят

Кому повезет
Ольга Игнатова

М
интранс разрабо-
тал законопроект 
о карпулинге — 
совместном ис-
пользовании ав-
томобиля с помо-
щью онлайн-сер-
висов поиска по-
путчиков. Пасса-

жир в плюсе, потому что это 
дешевле,чем такси, водитель 
тоже в плюсе, так как все равно 
едет в ту сторону.

Сейчас никакими законами 
такие перевозки не регламенти-
руются, поэтому и претензии в 
случае оказания некачествен-
ной услуги предъявить некому. 
Опираясь на зарубежный опыт, 
предлагается ограничить вели-
чину компенсации, которую по-
лучает водитель. Ее размер не 
сможет превышать предельный 
порог, установленный прави-
тельством. Использовать для 
карпулинга можно будет только 
транспортные средства катего-
рии М1 (легковые автомобили 
для перевозки пассажиров и 
имеющие помимо места водите-
ля не более восьми мест). Также 
будет ограничено количество 
поездок на одном и том же тран-
спортном средстве в течение су-
ток. Например, если поездка не 
превышает 100 км, то водитель 
сможет пару раз в день проехать 
с пассажирами по нужному 
маршруту. Если водитель со-
брался проехать до 500 км, то 
сможет он сделать это только 
раз в день. А если свыше 500 км, 
то раз в три дня.

Водитель сможет получать 
деньги от пассажиров только 
безналичным способом. Это 
«позволит организовать соот-
ветствующий контроль и мини-
мизировать возможность води-
телей превышать установлен-

ный предельный размер опла-
ты», считают в минтрансе. Бу-
дут предъявляться и другие тре-
бования — как к самим водите-
лям (например, наличие стажа 
вождения не менее двух лет), 
так и к машине (прохождение 
регулярного техосмотра). Тран-
спортное средство водителя 
должно быть зарегистрировано 
на территории России. 

Законопроект устанавлива-
ет, что агрегатор карпулинга за-
ключает соглашение об инфор-
мационном взаимодействии с 
уполномоченным федеральным 
органом исполнительной влас-
ти. Оно предусматривает обмен 
информацией для проведения 
проверок участников карпу-
линга. В то же время директор 
Института экономики тран-

спорта и транспортной полити-
ки НИУ ВШЭ Михаил Блинкин 
отмечает, что пока непонятно, 
кто и как будет контролировать 
агрегаторы карпулинга. И как 
понять, что в конкретной маши-
не едут случайные попутчики, 
которые платят водителю за по-
ездку, а не компания друзей? 
Предъявить водителю требова-
ния инспекторы ГИБДД смогут 
только при нарушении ПДД. 
Пока слабо проработан и во-
прос с безопасностью пассажи-
ров, считает Блинкин.

«Есть два разных вида сов-
местных поездок. Под карпу-
лингом в мире подразумевается 
совместная кооперация. Это, 
например, когда соседи каждый 
день ездят в одном направлении 
на работу и договариваются ис-

пользовать не пять машин, а 
одну. Экономят деньги на бен-
зин, обслуживание, парковку. 
Такая кооперация не облагается 
налогами. Более того, местные 
власти еще и приоритет дают 
таким машинам, разрешая им 
ездить по определенным выде-
ленным полосам. А вот сервисы 
типа BlaBlaCar — это уже евро-
пейское изобретение. Это так 
называемый райдшеринг — ког-
да люди находят случайных по-
путчиков через определенные 
сервисы. Такие сервисы во всем 
мире жестко контролируются, в 
том числе и с точки зрения на-
логового законодательства», — 
подчеркивает Блинкин. 

Подвезти кого-нибудь за пару сотен 
будет нельзя, оплата услуг карпу-
линга станет только безналичной.

Сезон охоты 
за процентами

На заседании 25 октября Банк России понизил 
ключевую ставку до 6,5% годовых (сразу на 
0,5 процентного пункта, такого решительного 

шага снижения не было почти два года). Главная при-
чина — более быстрое торможение инфляции, чем про-
гнозировал ранее ЦБ. В начале 2020 года она может 
опуститься и вовсе ниже 3%, что позволит Банку Рос-
сии продолжить снижать ключевую ставку. Это приво-
дит к удешевлению и кредитов, и вкладов, правда, став-
ки по последним банки снижают гораздо быстрее.

При дальнейшем смягчении Банком России денеж-
но-кредитной политики ставки по потребительским 
кредитам могут упасть на 0,5 процентного пункта к на-
чалу 2020 года и дополнительно еще на столько же к 
апрелю 2020 года, допускает старший аналитик рей-
тингового агентства НКР Егор Лопатин.

Вероятное снижение ставок не должно вылиться в 
бум необеспеченно-
го кредитования: 
ЦБ борется с закре-
дитованностью 
физлиц. Так, с 1 ок-
тября ЦБ усложнил 
банкам выдачу нео-
беспеченных по-
требкредитов, вве-
дя показатель пре-
дельной долговой 
нагрузки (ПДН). 
Если банк выдает 
клиенту с высокой 
ПДН необеспечен-
ный кредит, он должен досоздать по ней резервы (чем 
выше нагрузка, тем выше и резервы, это дестимулиро-
вание выдач давлением на капитал).

По данным Банка России, к 1 октября уровень дол-
говой нагрузки населения составлял 10,6%, это макси-
мум с 2012 года. Однако показатель складывается еще 
из ипотечных заемщиков, без них, только с получате-
лями необеспеченных кредитов, показатель составлял 
бы максимум 9,3%, уточняли в ЦБ.

На фоне мер ЦБ по охлаждению рынка некоторые 
банки повысили ставки по потребкредитам, но это, ве-
роятно, разовая акция и в дальнейшем ставки будут 
снижаться, говорит Лопатин. Однако пока ни аналити-
ки, ни представители банков не берутся оценить влия-
ние этих мер на выдачи новых потребительских креди-
тов — по их словам, прошло еще мало времени.

Как сообщил представитель Совкомбанка, регуля-
торные меры отразились в основном на банках, специ-
ализирующихся на необеспеченном потребительском 
кредитовании и имеющих ограничения по доступу к 
капиталу — их активность снижается. На универсаль-
ные банки введение ПДН существенного влияния не 
оказало, утверждает он. По словам представителя Ак 
Барс банка, динамика выдачи  потребкредитов в банке 
с 1 октября пока не изменилась. Ранее зампред прези-
дента-председателя правления банка ВТБ Анатолий 
Печатников говорил, что регуляторные меры ЦБ се-
рьезно охладят рынок: в 2020 году в два раза сократит-
ся прирост задолженности граждан перед банками. 

1

ИНФРАСТРУКТУРА МЦД повысят 
доступность общественного 
транспорта для более чем 4 млн 
жителей столицы и области 

Прибытие 
по московскому 
времени

Павел Арсеньев

В столице готовятся к запуску 
Московских центральных диа-
метров (МЦД) в конце ноября. 
Эти железнодорожные линии 
будут работать в режиме назем-
ного метро. 

По данным департамента 
транспорта Москвы, их общая 
протяженность составит 132 км. 
На этих диаметрах будет рабо-
тать 57 станций, количество ко-
торых впоследствии увеличат до 
66. С 19, а в будущем с 27 стан-
ций можно будет сделать пере-
садки на метро, Московское цен-
тральное кольцо (МЦК) и ради-
альные направления железных 
дорог. Всего — поэтапно до 2025 
года — планируется пустить в эк-
сплуатацию пять МЦД.

Первые МЦД свяжут Одинцо-
во и Лобню, Нахабино и По-
дольск, сократят время в пути и 
сделают общественный тран-
спорт доступнее для более 4 млн 
жителей Москвы и области. Они 
позволят снизить нагрузку на 6 
линиях метро до 12%. 

— Цель проекта — улучшение 
качества транспортного обслу-
живания, — рассказала «РГ» до-
цент Высшей школы урбанисти-
ки имени А.А. Высоковского Ма-
рия Роженко. — Принципиальное 
отличие заключается в органи-
зации тактового движения. Это 
означает, что поезда будут хо-
дить с одинаковым интервалом. 
Пассажиру станет проще — не 
нужно запоминать расписание 
движения электропоездов.

Комплексную программу об-
новления транспорта, в том чи-
сле железнодорожного, столич-
ные власти запустили около 10 
лет назад. За это время для горо-
да было закуплено 2076 вагонов, 
что позволило на 56% обновить 
их парк. Скептики не верили в 
успех железных дорог в Москве, 
ссылались на круговую специ-
фику застройки города. Но об-
новленная с их помощью тран-
спортная система становится 
еще одной визитной карточкой 
столицы.

МЦД — это уникальный мега-
проект, который реализуют сов-
местно правительство РФ, Ми-
нистерство транспорта РФ, пра-
вительство Москвы, правитель-
ство Московской области, ОАО 
«РЖД», ГУП «Московский ме-
трополитен», АО «Центральная 
ППК» (последнее выступит опе-
ратором первых двух диаме-
тров). Городские электропоезда 
пустят по действующим назем-
ным железнодорожным линиям. 
Первые сквозные маршруты 
улучшат транспортную доступ-
ность более десятков районов 
Москвы, и подмосковных горо-
дов, и свыше 200 предприятий, 
на которых трудятся свыше 200 
тысяч человек. 

— Москве такой проект необ-
ходим, — считает директор Цен-
тра исследований транспортных 
проблем мегаполисов НИУ ВШЭ 
Константин Трофименко. — Це-
лесообразно создавать линии го-
родских наземных перевозок 
там, где имеются железнодорож-
ные пути. Многие из них или не 
используются, или загружены 
частично.

При этом не нужны большие 
затраты на строительство, ведь 
пути уже есть — потребовалась 
только их модернизация. Кроме 
того, пути проходят через про-
мышленные районы. Появление 
там скоростного наземного со-
общения, а также современных 
станций (РЖД совместно с го-
родскими властями проводит 
реконструкцию остановочных 
пунктов и станций МЦД на тер-
ритории Москвы и Подмоско-
вья, в том числе с учетом об-
устройства комфортных переса-
док на другие виды транспорта) 
подстегнет их развитие.

— Станции расположены 
удобно, добираться до них бы-
стро и комфортно, что привле-
чет потоки людей, — говорит 
Константин Трофименко. — Это 
станет стимулом для создания 
рабочих мест, например, за счет 
появления в этих узлах новых 
деловых центров.

Всего с вводом первых диаме-
тров в поездах появится свыше 
900 тысяч новых пассажирских 
мест в сутки.

— Во всех крупных городах су-
ществует массовый спрос на пе-
ревозки, на быстрое перемеще-
ние из одной точки в другую, — 
говорит Мария Роженко. — В 
этом заключается преимущест-
во проекта МЦД для жителей 
Москвы и Московской области, 
которые регулярно пользуются 
данными направлениями.

По маршрутам, в смешанном 
режиме с обычными электрич-
ками, будут курсировать элек-
тропоезда «Иволга». Они спро-

ектированы и собраны в России 
(свыше 90% компонентов — рос-
сийского происхождения) и не 
уступают лучшим мировым ана-
логам, а по многим параметрам 
превосходят их. Высоко оценил 
«Иволгу» и мэр Москвы Сергей 
Собянин, проверивший готов-
ность МЦД к запуску. Столица 
выступила заказчиком. «Мы за-
ложили самые высокие требова-
ния к этому поезду», — констати-
рует Сергей Собянин.

— Стоит отметить важность 
сотрудничества отечественных 
производителей и столичных 
властей в реализации этого про-
екта, — говорит Константин Тро-
фименко. — Было дано четкое за-
дание: необходим новый совре-
менный городской поезд с опре-
деленными характеристиками, в 
том числе по уровню комфорта. 
Это задание было выполнено, и 
поезд «Иволга» уже понравился 
пассажирам.

«Иволга» выпускается Твер-
ским вагоностроительным заво-
дом АО «Трансмашхолдинг» 
(ТМХ). Это на 100% российская 
разработка, что важно для им-
портозамещения. В производст-
ве поезда так или иначе заняты 
около 25 тысяч человек как на 
заводе в Твери, так и в других го-
родах.

Эксперты считают, что этот 
проект открывает новый этап 
развития транспортного маши-
ностроения: поезд разработали 
для массовых городских и ближ-
них пригородных перевозок на 
небольшие расстояния, с часты-
ми остановками — это новое на-
правление в отрасли. 

— Успех проектов, реализуе-
мых «Трансмашхолдингом», де-
монстрируют, прежде всего, по-
ложительные отзывы пассажи-
ров, — считает гендиректор ТМХ 
Кирилл Липа. — Его стимулиро-
вало тесное сотрудничество с 
нашими партнерами — админи-
страцией Москвы и Подмоско-
вья, РЖД и «Центральной приго-
родной пассажирской компа-
нией», которые всегда стремят-
ся к развитию и ставят амбици-
озные задачи. 

Кстати, одна из задач МЦД — 
позволить пассажиру перехо-
дить с одного вида транспорта на 
другой и быстро добираться до 
места назначения. Разработчи-
ки «Иволги» это учли и расши-
рили дверные проемы с привыч-
ных 1250 до 1400 мм. Решение 
помогло на 15% увеличить ско-
рость пассажиропотока, что так-
же окажет положительное влия-
ние на качество жизни: как от-
метил Сергей Собянин, чем 
меньше времени человек прово-
дит в дороге к месту работы или 
учебы и обратно, тем выше его 
экономический потенциал, про-
изводительность труда, тем луч-
ше работает экономика, тем 
лучше чувствует себя человек. 

В целом, поезд создан как 
единый бестамбурный состав, 
что сделает переходы из вагона в 
вагон комфортными даже в часы 
пик. Кресла оборудованы USB-
розетками, в семивагонном со-
ставе их 490. 

Обновлены маршрутные та-
бло, установлены двухъярусные 
поручни с мягкими подвесными 
ручками, а в переходах между 
вагонами — дополнительные вер-
тикальные поручни. Между кре-
слами имеются столики, карма-
ны для полиграфии и мягкие па-
нели, на которые можно облоко-
титься при передвижении стоя.

Транспортный комплекс сто-
лицы и далее будет наполняться 
высокими технологиями. В авгу-
сте этого года, например, была 
представлена модифицирован-
ная версия поезда — «Иволга 
2.0». Кроме того, в столице поя-
вились разработанные ТМХ пое-
зда ЭП2Д, поезда метро «Мо-
сква-2019» и низкопольные 
трамваи «Витязь-Москва». 

Успешный опыт столицы от-
крывает для отечественных про-
изводителей широкие возмож-
ности для экспорта. Например, 
продукция ТМХ уже представле-
на в Армении, Казахстане, Узбе-
кистане и Азербайджане, а так-
же за пределами СНГ — в Монго-
лии, Венгрии и Болгарии. Хол-
динг начинает осваивать рынки 
Аргентины, ЮАР и Египта. 

В 2020 году ставки 
по кредитам 
упадут, но прирост 
задолженности 
граждан заметно 
снизится

Росстат перестанет 
запрашивать 
у предприятий дан-
ные, которые уже 
есть у налоговой 
службы и ПФР

По первым 
линиям МЦД 
будут 
курсировать 
электропоезда 
«Иволга»

Участки в садах и пар-
ках предполагается сда-
вать в аренду на один се-

зон. Однако ландшафтный ди-
зайнер Наталья Бендер полагает, 
что это сразу убивает всю идею 
на корню: «За один сезон невоз-
можно создать практически ни-
какой композиции». Ее коллеги 
отмечают, что такое ограниче-
ние сразу лишает садоводов мно-
жества возможностей — выращи-
вать розы, пионы, любые много-
летники. Если же говорить об 
огородничестве, то польза огур-
цов и петрушки, полученных с 
грядки в центре города, оказыва-
ется весьма сомнительной. А 
ведь предложение об обеспече-
нии населения доступным «зеле-
ным» досугом и организации по-
добных «садоводств-коммун» 
касается именно крупных горо-
дов — в качестве примера приве-
дены Москва, Санкт-Петербург, 
Новосибирск, Севастополь. 

По мнению главного храни-
теля парков Государственного 
музея-заповедника «Царское 
Село» Ольги Филипповой, для 
Петербурга огороды в парках 
неприемлемы прежде всего еще 
и потому, что большинство пар-

ков Северной столицы — произ-
ведение искусства. «Именно 
парки Царского Села такой пе-
риод садоводства и огородниче-
ства уже проходили, — рассказа-
ла она корреспонденту «РГ». — 
Это случилось сразу после рево-
люции, в период национализа-
ции, то есть с 1918 по 1921 годы. 
И документально зафиксирова-
но, какой ущерб это принесло 
паркам как объектам культур-
ного наследия. Инициатива 
была признана калечащей, при-
чем совершено официально — 
наркомом просвещения Луна-
чарским».

Хранитель подчеркивает, что 
парки — неотъемлемая часть 
культурного кода, националь-
ная гордость России, и никто не 
имеет права уродовать их, даже 
с благой целью. Отметим, что 
для Петербурга инициатива мо-
жет иметь и отчетливый траги-
ческий оттенок — в городских 
парках разбивали огороды во 
время блокады. 

С другой стороны, проект 
«частных грядок» пользовался 
большим успехом в летний се-
зон работы общественного 
пространства на острове Новая 

Голландия, открытого несколь-
ко лет назад после масштабной 
реконструкции бывших кора-
бельных складов Петра Перво-
го. Инициатива могла бы иметь 
право на существование в рай-
онах новостроек, считает Оль-

га Филиппова. В последнее вре-
мя строители заполняют там 
буквально каждый клочок зем-
ли, и огороды как обществен-
ные зеленые зоны вполне мо-
гли бы проредить каменные 
джунгли. 

Дачам нашли замену

— Читайте на сайте:  Эксперты рассказали, на что не стоит 
брать кредит 
rg.ru/art/1752124
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Илья Пономарев, член президиума Общественного совета при 
Минстрое России:
— Идея создания в больших городах своего рода зон общения с приро-

дой имеет значительный опыт реализации в различных формах. Не 

очень, правда, ясно, для чего вносить для этого изменения в законода-

тельство.

Формирование именно огородов для выращивания овощей и зелени мо-

жет стать интересной формой городской активности. Но надо учитывать 

многие нюансы: экологические и санитарные ограничения, иные вопро-

сы, присущие городскому пространству. Разумеется, неприемлемо вне-

дрение такой формы в парки, тем более в исторические парковые ан-

самбли. 

Зато формирование новых озелененных пространств спальных районов 

вполне реально. Стоит вспомнить программу «Крыши Парижа», когда на 

кровлях были размещены значительные площади озеленения, совмеща-

ющие функции локальной рекреации и зон общественной активности. 

Единственное, что хотелось бы отметить в связи с инициативой депута-

та, это явная утрата градостроительного регулирования на муниципаль-

ном уровне. Что является, на мой взгляд, системной проблемой, сущест-

венно ограничивающей возможности создания реальной комфортной 

среды в наших городах.

Подготовила Ольга Бухарова
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АКТУАЛЬНО Депутаты Мосгордумы работают над поправками 
в столичный бюджет 

Алименты от столицы
Любовь Проценко

В 
Мосгордуме продолжает-
ся работа над бюджетом 
Москвы на 2020 год и пла-

новый период 2021—2022 годов. 
Документ, как уже сообщала 
«РГ», принят в первом чтении. 
Сейчас идет работа над поправ-
ками, а их, как отметил предсе-
датель Мосгордумы Алексей 
Шапошников, поступило 140 от 
депутатов, депутатских фрак-
ций и депутатского объедине-
ния «Моя Москва».

Напомню, что проект бюд-
жета обсуждается очень под-
робно. До того, как этим заня-
лись депутаты нового созыва на 
профильных комиссиях и засе-
даниях парламента, в городе 
прошли общественные слуша-
ния. В ходе их 1,1 тысячу пред-
ложений высказали москвичи. 
Участие в слушаниях мог при-
нять каждый горожанин, кото-
рого это интересовало. И при 
этом он может быть уверен, что 
каждое из высказанных предло-
жений станет предметом се-
рьезного обсуждения для пар-
ламентариев, заметила предсе-
датель комиссии ОП Москвы по 
экономике, бюджету и перс-
пективному развитию Надежда 
 Косарева.

Судя по документу, в 2020 
году столица ожидает получить 
доходов около 2 триллионов 799 
миллиардов рублей, а к концу 
последующей трехлетки — свы-
ше 3 триллионов 356 миллиар-
дов. Председатель Обществен-
ной палаты Москвы Константин 
Ремчуков отмечает, что одна из 
важных особенностей проекта 
бюджета состоит в том, что 
большая часть расходов  носят 
социальный характер. Благода-
ря такому подходу в городе 
меры соцподдержки получают 
4,5 миллиона москвичей. Ком-
ментируя документ, зампредсе-
дателя Мосгордумы Николай Гу-
бенко сказал: «В ходе обсужде-
ний я не услышал ни одного воз-
ражения против цифр нового 
бюджета. И эксперты, и Общест-
венная палата отмечают его не-
сомненные плюсы. В первую 
очередь речь идет о рекордных 
расходах на социальную сферу. 

Считаю, что у нас нет основа-
ний голосовать против таких це-
лей». Тем не менее именно к со-
циальной части бюджета отно-
сится большое количество вне-
сенных поправок. Так, зампред-
седателя Мосгордумы руково-
дитель фракции партии «Единая 
Россия» Степан Орлов предло-
жил увеличить и проиндексиро-
вать выплаты семьям с детьми. 
«Сейчас это в законопроекте не 
предусмотрено — будем предла-
гать выделить на эти цели 2—3 
млрд рублей, что позволит про-
индексировать выплаты на 
5—7%», — сказал он. Как сообщи-
ла Елена Николаева, глава по-
стоянного депутатского объеди-
нения «Моя Москва», они подго-
товили ко второму чтению ряд 
поправок, касающихся разви-
тия спортивной инфраструкту-
ры, сферы молодежной и соци-
альной политики, реновации. 
Дополнительные меры социаль-

ной поддержки депутаты пред-
лагают предусмотреть для уяз-
вимых категорий граждан. На-
пример, увеличить  ассигнова-
ния на выплаты пособий семьям 
с детьми, на выплаты новой 
льготной категории «дети вой-
ны». Для помощи детям в непол-
ных семьях предлагают создать 
алиментный фонд Москвы. 
В Москве, как выяснилось, по-
рядка 180 тысяч человек укло-
няются от исполнения своих ро-
дительских обязанностей. Уве-
личение финансирования про-
граммы социальной поддержки 
москвичей на 2 млрд 740 тыс. 
рублей даст возможность под-
держать детей из таких семей из 
специально созданного алимен-
тного фонда. А сам фонд депута-
ты считают необходимо наде-
лить правом взыскивать с укло-
няющихся деньги, которые они 
задолжали, и перечислять их 
в бюджет города с учетом про-
центов за пользование чужими 
средствами в соответствии с за-
конодательством РФ. Детям 
адресованы поправки депутата 
Сергея Митрохина. Он считает 
необходимым повысить соци-
альные выплаты, размеры кото-
рых либо не выросли либо выро-
сли незначительно по сравне-
нию с прошлым годом. 

А К Ц Е Н Т

К социальной части бюджета относится 
самое большое количество внесенных 
поправок
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ИНИЦИАТИВА Бюджетникам предлагают установить минимальную планку зарплат

Порог для педагога
Марина Гусенко

М
инимальную зарплату 
региональных бюджет-
ников предложили сде-

лать не ниже двух прожиточных 
минимумов. Такой законопро-
ект внес в Госдуму парламент 
Северной Осетии.

Установить зарплатную 
планку предлагается для педа-
гогических, медицинских ра-
ботников и работников культу-
ры, которые трудятся в государ-
ственных и муниципальных ор-
ганизациях.

В качестве источника расхо-
дов на повышение зарплат пред-
лагается использовать доходы 

бюджетов, которые вырастут 
вследствие «улучшения внут-
риэкономической ситуации, 
роста экономики и производст-
венной сферы». Принять доку-
мент авторы предлагают опера-
тивно, чтобы он вступил в силу 
с 1 января 2020 года.

Однако у инициативы мало 
шансов, она уже вызвала крити-
ку профильного комитета Гос-
думы. В обосновании законо-
проекта нет четко прописанных 
источников финансирования, 
без гарантий которых он рабо-
тать не будет. Об этом заявил 
глава Комитета Госдумы по тру-
ду, соцполитике и делам ветера-
нов Ярослав Нилов. При этом 

саму идею повышения зарплат 
бюджетникам он поддержал.

«Считаю, что труд учителя и 
врача в России недооценен при 
такой нагрузке — физической и 
моральной. Поэтому если пред-
лагается увеличить и зафикси-

ровать минимальный размер 
оплаты труда, я всегда буду вы-
ступать за. И вообще, я считаю, 
что учителей надо приравнять 
по всем мерам соцподдержки к 
государственным гражданским 
служащим. Что касается этой 

инициативы, я полагаю, что 
правительство даст отрицатель-
ное заключение, исходя из это-
го будет понятна позиция пар-
тии большинства», — заявил де-
путат РИА Новости.

Он пояснил, что в подобных 
законопроектах необходимо 
четко прописывать источники 
финансирования инициатив, 
которые наверняка повлекут за 
собой увеличение бюджетных 
расходов. По его мнению, «реги-
ональные бюджеты это не потя-
нут». По словам Нилова, при 
подготовке подобных инициа-
тив следует их гарантировать 
финансово, в противном случае 
они не будут работать. 

ЖИЛЬЕ Гостиницы в квартирах объявлены вне закона

Сутки в сторону

Марина Трубилина,
Ольга Игнатова 

О
ткрывать в кварти-
рах мини-гостини-
цы и хостелы окон-
чательно запреще-
но. Правительство 
внесло изменения в 
Правила пользова-
ния жилыми поме-
щениями.

Поправками не разрешается 
размещать в жилье гостиницы 
и оказывать здесь гостиничные 
услуги, также табу наложено 
на организацию в квартирах 
промышленных производств и 
занятия миссионерской дея-
тельностью.

Многие восприняли эти но-
вовведения как запрет на сдачу 
квартир в  краткосрочную 
аренду — посуточно. Однако 
Минстрой России опроверг 
это, официально указав, что по-
становление «не направлено на 
ограничение прав граждан на 
аренду квартир».  «Аренда 

квартир не является гостинич-
ными услугами», — подчеркнул 
замминистра строительства и 
ЖКХ Никита Стасишин. 

В законе о туристской дея-
тельности указано, что гости-
ничные услуги — это «комплекс 
услуг по предоставлению физи-
ческим лицам средств разме-
щения и иных услуг», которые 
оказывают индивидуальные 
предприниматели и юридиче-
ские лица.

Между тем, чтобы сдавать 
жилье в аренду, вовсе не обяза-
тельно становиться предпри-
нимателем.

«К краткосрочной аренде 
квартир эти поправки не имеют 
отношения, — говорит Мария 
Жукова, управляющий дирек-
тор «МИЭЛЬ-Аренда». — Более 
того, даже если бы имели — на ри-
елторский бизнес это никак не 
повлияло бы. Люди, которые сда-
ют квартиры посуточно, как 
правило, не обращаются в агент-
ства недвижимости».

Поправки в правила пользо-
вания жилыми помещениями 
связаны с внесением аналогич-
ных изменений, запрещающих 
квартирные гостиницы и хо-
стелы, в Жилищный кодекс, ко-

торые вступили в силу с 1 октя-
бря .  «Посуточную аренду 
никто не запретил, — подчерки-
вает глава Комитета Госдумы 
по жилищной политике и жи-
лищно-коммунальному хозяй-
ству Галина Хованская. — Арен-
да и гостиничные услуги — раз-
ные вещи. Организация гости-
ниц в жилых помещениях за-
прещена Жилищным кодексом. 
Недавно были внесены поправ-
ки, о которых много говори-
лось. Но мы все-таки пошли на 
определенный компромисс. На 
первом этаже многоквартир-
ного дома можно перевести жи-
лое помещение в нежилое с от-
дельным входом и организо-
вать там, например, хостел».

Между тем в сфере аренды 
жилья, по мнению Хованской, 
необходимо наводить порядок. 
«Сейчас под видом найма пре-
доставляют полноценные го-
стиничные услуги, — говорит 
она. — Но с этим уже пусть раз-
бираются правоохранитель-
ные органы. Когда просто сда-

ется квартира, обязательно 
должен заключаться договор, 
даже на короткий срок. И вла-
дельцы жилья обязаны реги-
стрировать постояльцев по ме-
сту пребывания, как это дела-
ется в гостиницах».

То, что сейчас происходит, 
когда в каких-то квартирах пос-
тоянно меняются жильцы, и не-
известно, кто они и с какой це-
лью снимают жилье — это недо-
пустимо с точки зрения безопа-
сности, считает Галина Хован-
ская.

«Особенно все это распро-
странено в туристических цен-
трах, в курортных городах. С 
этим безобразием тоже надо 
заканчивать. Сдаешь жилье — 
регистрируйся в качестве ин-
дивидуального предпринима-
теля, плати налоги, предостав-
ляй сведения о своих жильцах. 
Этот вопрос предстоит ре-
шать», — резюмировала она. 

Хостелы в домах могут быть только 
на первом этаже в нежилых поме-
щениях с отдельным входом.

А К Ц Е Н Т

В обосновании законопроекта 
нет четко прописанных источников 
финансирования, без гарантий которых 
он работать не будет

А К Ц Е Н Т

Сдавать квартиры в аренду — помесячно 
или посуточно — можно по-прежнему,
а вот оказывать гостиничные услуги
окончательно запрещено

РИСКИ 

Целью 
кибератак 
становятся 
предприятия

ХАКЕР ИДЕТ 
НА ЗАВОД
Марианна Еркнапешян

Все чаще мишенью хакеров ста-
новятся предприятия промыш-
ленности и топливно-энергети-
ческого комплекса, говорится в 
исследовании Positive 
Technologies (есть в распоряже-
нии «РГ»).

Многоэтапные и тщательно 
спланированные кибератаки, 
направленные на отдельную от-
расль или конкретные компа-
нии, называют advanced 
persistent threats (АРТ). Для 
проведения таких атак злоу-
мышленники объединяются в 
группы, которые принято назы-
вать APT-группировками.

«Общее количество кибе-
ринцидентов продолжает расти 
из квартала в квартал, — расска-
зал «РГ» Алексей Новиков, ди-
ректор экспертного центра без-
опасности Positive Technologies. 
— Например, во II квартале это-
го года оно превзошло показа-
тели I на 3%. При этом доля це-
ленаправленных атак сущест-
венно выросла и составила 59% 
(в I квартале — 47%). Среди 
юридических лиц наиболее ча-
сто злоумышленники атакова-
ли государственные организа-
ции, промышленные компа-
нии, медицинские организа-
ции, банки и другие организа-
ции финансовой сферы».

Исследование активности 
АРТ-группировок за последние 
два года показало, что промыш-
ленные компании входят в топ-
4 наиболее распространенных 
жертв целевых атак, указывает 
Алексей Новиков. 59% всех ата-
кующих группировок были на-
целены именно на предприятия 
промышленности, которые за-
частую используют базовые 
средства защиты, малоэффек-
тивные против опытных хаке-
ров. «Заводы, предприятия, 
мелкие фирмы, как правило, не 
защищены. Устаревшие систе-
мы, дыры в прошивке оборудо-
вания — завод остановить мож-
но, как показывает мировая 
практика. Обычные электро-
станции и те же светофоры у 
нас управляются системами, в 
которые вмешаться теоретиче-
ски возможно», — отметил Евге-
ний Лифшиц, глава Агентства 
кибербезопасности.

Большинство группировок 
(85%) пытаются доставить вре-
доносное ПО с помощью фи-
шинга (рассылка электронных 
писем). Еще 31% загружают 
вредоносное ПО на компьютер 
сотрудника во время просмотра 
зараженного сайта. При этом по 
результатам опроса Positive 
Technologies, каждый третий со-
трудник отметил, что в компа-
нии не проводится обучение по 
вопросам кибербезопасности, а 
44% опрошенных сказали, что 
такое обучение проводится 
лишь формально, его качество 
не проверяется. 46% участни-
ков признали, что квалифика-
ция специалистов по ИБ в ком-
пании недостаточна для выявле-
ния киберинцидентов. «У нас в 
стране дефицит актуальной ин-
формации о киберпреступности 
и в сфере предупреждения и об-
разования по этому направле-
нию. Обучение персонала ки-
бербезопасности и обеспечение 
ее надлежащего уровня — это до-
рого и трудоемко, но скоро при-
дет понимание, насколько это 
критически важно, и ситуация 
переменится», — подчеркнул Ев-
гений Лифшиц. 

ФИНАНСЫ Накопительное 
страхование обогнало
по росту инвестиционное

Жизнь по-новому

Юлия Кривошапко

Продажи инвестиционного страхования жизни в Рос-
сии продолжают падать, зато все популярнее становят-
ся классические накопительные программы. По итогам 
9 месяцев 2019 года этот сегмент вышел в лидеры по 
скорости роста премий, впервые обогнав кредитное 
страхование, сообщил вице-президент Всероссийского 
союза страховщиков (ВСС) Максим Данилов.

Инвестиционное страхование жизни — продукт, по-
зволяющий в дополнение к рисковой составляющей по-
лучить инвестиционный доход, который меняется в за-
висимости от конъюнктуры рынка. На протяжении по-
следних восьми лет 
именно оно двигало 
рынок, но в этом 
году ушло в минус. 
Сборы за 9 месяцев 
снизились до 139,9 
млрд рублей. Это на 
32% меньше, чем 
было годом раньше, 
сообщил ВСС.

Накопительное 
страхование — ин-
струмент более мас-
совый и консерва-
тивный, ориентиро-
ванный не на заработок, а на защиту человека в крити-
ческих ситуациях. Именно с ним страховщики связыва-
ют перспективы развития рынка. За 9 месяцев сборы по 
этому виду достигли 74,6 млрд рублей — плюс 54% к 
предыдущему году. По кредитным видам страхования 
жизни (такие договоры заключают, например, когда бе-
рут ипотеку) объем премий увеличился на 7% — до 72,2 
млрд рублей.

Отрицательная динамика инвестиционного страхо-
вания жизни объясняется насыщением рынка, конста-
тирует гендиректор «Сбербанк страхование жизни» 
Алексей Леоненко. Такие программы традиционно про-
даются через банковский канал. Спрос на них обеспечи-
вают состоятельные клиенты, но их число ограничено. 
Все, кто хотел, в инвестиционное страхование уже вло-
жились. Менее состоятельные граждане выбирают бо-
лее консервативные инструменты. 

По прогнозу гендиректора «Ингосстрах-Жизнь» Вла-
димира Черникова, по итогам года сборы по накопи-
тельному страхованию жизни могут достичь 100 млрд 
рублей. По его мнению, государство должно быть заин-
тересовано в развитии этого сегмента. «Средства, вло-
женные в накопительное страхование, — источник 
«длинных денег», которые нужны экономике», — поя-
снил он. 

ПРОГНОЗЫ

ВАЛЮТА
C фундаментальной точки зрения, учитывая текущие уров-

ни рынка нефти и макроэкономические показатели, рубль 

выглядит несколько переоцененным, считает главный ана-

литик Промсвязьбанка Богдан Зварич. По его мнению, сей-

час для доллара более обоснованным выглядит диапазон 

65—66 рублей (в пятницу он закончил торги на Московской 

бирже на отметке 63,77 рубля). При отсутствии позитивных 

для российской валюты новостей можно ожидать на этой 

неделе смещения котировок доллара к 64—64,5 рубля за 

доллар, прогнозирует Зварич.

БИРЖА
Индексы МосБиржи и РТС закончили неделю в плюсе, под-

нявшись в пятницу на 0,42% и 0,87% соответственно. Рост 

российского рынка акций на этой неделе продолжится, счи-

тает аналитик УК «Альфа-Капитал» Артем Копылов. На него 

может положительно повлиять выходящая на этой неделе 

статистика по рынку труда за октябрь: если она подтвердит 

сохранение или снижение уровня безработицы, это со-

здаст позитивный импульс в акциях компаний, ориентиро-

ванных на внутренний спрос, отмечает Копылов. Кроме 

того, он ожидает потепления в торговых отношениях между 

США и Китаем, что также хорошо скажется на российском 

рынке. 

НЕФТЬ
Рынку нефти сложно игнорировать ухудшение экономиче-

ских показателей в странах — крупнейших потребителях 

(том же Китае) и ориентироваться лишь на стимулирующие 

действия центробанков и, возможно, временные периоды 

«потепления» отношений между США и Китаем, констати-

рует главный аналитик «БКС Премьер» Антон Покатович. В 

таких условиях нефть продолжит демонстрировать отстава-

ние от ралли в других активах, а если торговое сближение 

США и Китая потерпит очередной провал, нефтяные цены 

вернутся к уровням, близким к 60 долларам за баррель, 

прогнозирует Покатович.

Подготовил Роман Маркелов

Накопительное 
страхование 
ориентировано 
не на заработок, 
а на защиту в слож-
ных ситуациях
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АВИАЦИЯ На выставке в Дубаи будут знаковые премьеры

Техника, проверенная 
мирным небом и боем

Сергей Птичкин,
Ренат Закиев 

О
ткрылась Междуна-
родная авиацион-
н о - к о с м и ч е с к о й 
в ы с т а в к а  D u b a i 
Airshow 2019. Она 
будет работать с 17 
по 21 ноября. Наша 
страна впервые по-
казывает ряд нови-

нок и боевую технику, показав-
шую свою эффективность в Си-
рии.

Наши специалисты чутко ре-
агируют на запросы рынка. Се-
годня один из трендов – беспи-
лотники. Как сами аппараты, 
так и борьба с ними, причем 
борьбе уделяется особое внима-
ние. Мы демонстрирует различ-
ные системы радиоэлектрон-
ной борьбы с дронами. Это вы-
сокомобильные комплексы 
«Сапсан-Бекас», «Купол-ПРО», 
«Пищаль-ПРО». Они могут 
успешно использоваться для за-
щиты военных и промышлен-
ных объектов, гражданской ин-
фраструктуры от любых типов 
беспилотников.

Естественно, внимание при-
влечет экспозиция «Алмаз-Ан-
тея»  – основного разработчика 
систем ПВО, которые надежно 
закрыли российскую базу 
Хмеймим в Сирии от налетов 
беспилотников, запускаемых 
террористами, и вообще от всех 
угроз с воздуха.

Вряд ли авиационные специ-
алисты пройдут мимо наших 

боевых вертолетов, модернизи-
рованных с учетом опыта бое-
вого применения в Сирии. Это 
Ми-28Н, Ка-52, Ми-171Ш.  

Впервые за рубежом пред-
ставлен новейший гражданский 
вертолет Ми-38. Заявляется, 
что его стоимость, выгодно от-
личается от иностранных ана-
логов. 

Ми-38 занимает нишу между 
Ми-8 и тяжелым Ми-26. Обла-
дая максимальной взлетной 
массой 15,6 тонны, вертолет 
способен взять на борт или на 
внешней подвеске 5 тонн полез-
ного груза. Ми-38 может эк-
сплуатироваться в широком ди-
апазоне климатических усло-
вий, включая морской, тропи-
ческий и холодный климаты. 

Еще одной новинкой Dubai 
Airshow станет легкий вертолет 
«Ансат», который вслед за евро-
пейским дебютом в Ле Бурже 
будет впервые представлен на 
Ближнем Востоке. 

Впервые в авиасалоне на тер-
ритории ОАЭ показывается 
учебно-боевой Як-130. В ходе 
летной программы самолет под 
управлением летчика-испыта-
теля Василия Севастьянова и 
штурмана-испытателя Михаила 
Кудряшова продемонстрирует 
свои высокие маневренные воз-
можности. 

Напомним, что Як-130 по-
зволяет на самом современном 
уровне обучать пилотов боевых 
самолетов поколения «4+» и 
«5». На этом самолете уже уста-
новлены девять мировых рекор-

дов скороподъемности на раз-
личные высоты с полезной на-
грузкой и без нее. С 2011 года 
самолеты поставляются на эк-
спорт. Они стоят на вооружении 
ВВС Беларуси,  Бангладеш, 
Мьянмы и Лаоса. Возможно, к 
ним прибавятся страны Ближ-

него Востока и Африки. «Росо-
боронэкспорт» начинает актив-
ное продвижение на мировой 
рынок истребителя пятого по-
коления Су-57 – разрешение на 
его экспорт получено. Выстав-
лена модель экспортного вари-
анта  – Су-57Э. 

Многие специалисты увере-
ны, что на рынке вооружений 
наш самолет составит достой-
ную конкуренцию американ-
скому F-35.  

Ближний Восток — быстрорастущий 
аэрокосмический регион в мире, 
и Дубай стал его центром.

ПАМЯТЬ Рассекречены новые 
документы по истории Великой 
Отечественной войны

Флаги словацкого 
восстания

Сергей Птичкин

Минобороны России публикует 
рассекреченные документы о 
помощи Красной Армии Сло-
вацкому национальному вос-
станию 1944 года.

На сайте военного ведомства 
открыт новый исторический раз-
дел «Красные флаги над Банска-
Бистрицей», посвященный 
75-летию Словацкого нацио-
нального восстания. Оно нача-
лось 29 августа 1944 года и в те-
чение  трех недель охватило одну 
треть территории страны.

Посетители интернет-порта-
ла могут ознакомиться с уни-
кальными документами из фон-
дов Центрального архива Мини-
стерства обороны Российской 
Федерации, содержащими свиде-
тельства мужества и героизма 

участников восстания, оказания 
помощи Красной Армией сло-
вацкому народу и действиям 1-го 
Чехословацкого армейского кор-
пуса в годы войны.

На конкретных примерах по-
казано, как восставшие словаки 
реально помогли более стреми-
тельному продвижению наших 
войск на Запад, и как Красная Ар-
мия, в свою очередь, способство-
вала развитию партизанского 
движения на всей территории 
тогдашней Чехословакии.

Публикация рассекреченных 
документов является продолже-
нием деятельности военного ве-
домства, направленной на охра-
ну и защиту исторической прав-
ды, противодействие фальсифи-
кациям истории, попыткам пере-
смотра итогов Великой Отечест-
венной войны.  

ВАКАНСИИ
ДЛЯ СВОИХ

Еще одна новелла до-
кументата  — возмож-
ность для регионов 

устанавливать лимиты на выда-
чу патентов. Работодателей 
должны будут уведомлять о них 
как минимум за три месяца. 
Также законопроектом предла-
гается отказаться от ежегодного 
установления правительством 
допустимой доли иностранных 
работников в отдельных отра-
слях экономики (спорт, торгов-
ля, фармацевтика, строительст-
во, сельское хозяйство, тран-
спорт). Сейчас она принимается 
ежегодно, даже если доли не ме-
няются. Впредь предлагается де-
лать это по необходимости. 
И еще — по действующему зако-
нодательству, мигранты, кото-
рые «кочуют» из региона в реги-
он, работая, например, водите-
лями или дорожными рабочи-
ми, должны покупать патенты в 
каждом субъекте, где они оказа-
лись. Законопроект предполага-
ет определить случаи, когда де-
лать это им будет необязатель-
но. 

Как пояснили «РГ» в Минтру-
де России, законопроект позво-
лит властям регионов не только 
отслеживать ситуацию на рын-
ке труда, но и влиять на нее, то-
чечно регулируя. 

По мнению профессора Фи-
нансового университета при 
правительстве РФ Александра 
Сафонова, сейчас есть коллизия: 
глава региона отвечает за эффек-
тивность социально-экономиче-
ского развития и в том числе за 
обеспечение занятости населе-
ния, но почти не может влиять на 
миграционную ситуацию.

«Важная новелла — уточнение 
порядка применения патентов в 
части распространения их на 
всю территорию страны. Но к 
этому надо подходить очень 
осторожно, чтобы мы не увидели 
практику выдачи значительного 
числа патентов в одних регио-
нах, а работающих по ним миг-
рантов — в других, там, где уста-
новлены лимиты», — сказал он.

По словам эксперта по во-
просам миграции Вячеслава По-
станина , при всей важности за-
конопроекта, он вызывает не-
сколько вопросов. В частности, 
пункт об обязанности мигран-
тов предоставлять МВД трудо-
вые договоры с частными лица-
ми. Мало кто из «частников» за-
хочет их заключать, ведь это бу-
дет накладывать на них обязан-
ность платить за мигранта взно-
сы в социальные фонды, оплачи-
вать им больничные и отпуск-
ные, что мало кто из нанимате-
лей сможет себе позволить, счи-
тает эксперт. Кроме того, га-
старбайтеры часто приглаша-
ются для выполнения разовых 
работ — покрасить забор, пропо-
лоть огород, выложить плитку в 
ванной. За неделю такой миг-
рант может поменять несколь-
ких работодателей. И тогда он 
тоже должен почти ежедневно 
направлять трудовые договоры 
в органы по миграции? «В этом 
вопросе должно быть больше 
гибкости», — полагает Постанин . 
Еще один пункт, вызывающий 
сомнение, — это необходимость 
уведомлять МВД о заключении 
и расторжении договоров с миг-
рантами в течение всего одного 
дня. 
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Денис Мантуров, 
министр промышленности и торговли РФ:

— Dubai Airshow 2019 — это не только один из круп-

нейших авиасалонов мира, но и очень важная для 

России площадка с точки зрения расширения коопе-

рации и деловых контактов. В этом году российская 

техника представлена на выставке и принимает учас-

тие в летной программе.

В Дубае у нас премьера: новейший российский вер-

толет Ми-38 впервые представлен за рубежом, и 

даже принимает участие в летной программе. Науч-

но-исследовательские и опытно-конструкторские ра-

боты в рамках реализации проекта Ми-38 финанси-

ровались Минпромторгом России. Вертолет изна-

чально проектировался с учетом обеспечения соот-

ветствия самым жестким современным и перспек-

тивным нормам по безопасности, экологичности, 

шуму на местности. Самое пристальное внимание 

при этом уделялось удовлетворению потребностей 

заказчиков в отношении летно-технических, эксплуа-

тационных и экономических характеристик. Кон-

структоры провели целый комплекс мероприятий, 

направленных на дальнейшее расширение эксплуа-

тационных возможностей и обеспечение максималь-

ной универсальности применения вертолета. Осо-

бый интерес у эксплуатантов из стран Ближнего Вос-

тока должны вызвать доработки, направленные на 

обеспечение надежной и комфортной работы новой 

машины в условиях жаркого климата и пустынного 

рельефа местности

На авиасалоне также представлена и другая наша но-

винка — легкий многоцелевой вертолет «Ансат», кото-

рый также принимает участие в демонстрационных 

полетах. «Ансат» может применяться для пассажир-

ских перевозок (в том числе корпоративных), достав-

ки грузов, мониторинга окружающей среды и в каче-

стве санитарного борта.

Обе машины готовы к эксплуатации в широком диа-

пазоне климатических условий и в условиях горной 

местности.

На стенде Объединенной авиастроительной корпо-

рации посетители и представители авиакомпаний мо-

гут ознакомиться с нашими новейшими граждански-

ми самолетами — МС-21 и Sukhoi Superjet 100. В ста-

тической экспозиции и в летной программе выставки 

примет участие Як-130. Это учебно-боевой самолет 

нового поколения. Его главная особенность, предо-

пределившая популярность на рынке, — гармоничное 

сочетание учебных и боевых возможностей. В каче-

стве учебного он позволяет готовить пилотов много-

функциональных истребителей нового поколения, в 

том числе сверхманевренных. Учебные машины пре-

дыдущих поколений такой возможности не имели. 

Как легкий боевой самолет Як-130 может бороться с 

воздушными целями и наносить удары высокоточ-

ным оружием по наземным объектам. Заказчики це-

нят, что самолет прост в обслуживании, может рабо-

тать с грунтовых аэродромов, а его цена ниже, чем у 

конкурентов. Экспорт машины начался в 2011 году. 

Конкуренция на этом рынке возрастает, однако по 

числу поставленных заказчикам машин Як-130 опе-

режает аналоги.

Подготовила Елена Березина
— Публикацию комментирует 
Вячеслав Бобков
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МЕТРО Стало известно, 
как пройдет Бирюлевская 
линия

Доедем 
до Щербинки

Любовь Проценко

Предварительная трассировка Бирюлевской линии 
метро утверждена на заседании штаба по градострои-
тельной политики у мэра Москвы Сергея Собянина. Об 
этом сообщил журналистам во время традиционного 
субботнего объезда московских строек заммэра столи-
цы по градостроительной политике и строительству 
Марат Хуснуллин перед тем, как осмотреть места рас-
положения будущих станций.

По словам Марата Хуснуллина длина Бирюлевской 
линии — около 20 километров. Первый участок новой 
ветки будет состоять из девяти станций. Стартует она с 
территории бывшей промзоны «ЗИЛ», которая сейчас 
активно реорганизуется. Пройдет через станции «Тех-
нопарк» и «Кленовый бульвар», микрорайон Курьяно-
во, Царицыно, Восточное и Западное Бирюлево. 

Предполагается, что в районе станции «Битца» ли-
ния пересечется с железной дорогой и соединится с 
Московским центральным диаметром-2, а оттуда воз-
можно ответвление в сторону Щербинки Новой Мо-
сквы. «Мы допускаем, что в будущем Бирюлевскую 
ветку можно продлить — ее потенциал позволяет сде-
лать это», — сказал заммэра. Строить же Бирюлевскую 
линию начнут после 2025 года — после того, как полно-
стью замкнется Большая кольцевая линия метро и за-
кончится строи-
тельство радиаль-
ных линий, которые 
уже сооружаются. 
«Надеюсь, что до 
конца года все точ-
ки размещения 
станций утвердим и 
вынесем их на гра-
достроительно-зе-
мельную комиссию. 
Затем будем гото-
вить публичные 
слушания», — за-
ключил Марат Ху-
снуллин.

В будущем ли-
нию могут про-
длить от ЗИЛа и в 
центр, но не в ближайшие десять лет. Напомню, жители 
Восточного и Западного Бирюлево ждут метро давно, 
еще с советских времен, когда на месте бывшего рабо-
чего поселка в 1970-е годы прошлого века начали воз-
водить многоэтажные дома. Сейчас в районе Бирюлево 
Восточное проживает уже более 156 тысяч москвичей, 
а в Бирюлево Западное — около 90 тысяч. Но конкрет-
ные планы прокладки Бирюлевской линии появились 
только сейчас. Стройка же, по словам заммэра, начнет-
ся после 2025 года. 

Новая линия будет обслуживать и другие отдален-
ные районы, такие как Нагатинский Затон, Южное Бу-
тово и ряд поселений Новой Москвы. И время в пути их 
жителей до центра столицы с ее появлением сократит-
ся на полчаса в один конец. Кроме того, снизится на-
грузка на «серую» Серпуховско-Тимирязевскую ли-
нию, Замоскворецкую, а также на прилегающие к рай-
онам дороги.

Напомню, по темпам строительства и по масшта-
бам метро Москва сейчас уступает только Китаю. С 
2011 года по 2023 год в столице будет построено, по 
словам руководителя департамента строительства Мо-
сквы Андрея Бочкарева, 119 км новых линий, 47 стан-
ций и пять электродепо. Это позволит практически уд-
воить протяженность Московского метрополитена. Но 
тянуть подземку в Подмосковье столичные власти не 
спешат. В частности, в мае этого года они решили, что в 
Мытищи, Красногорск и Балашиху метро строить не 
будут. Их поддержал в этом минтранс, разделяя опасе-
ние, что продление подземки за границу города и без 
того перегруженных линий приведет к их «критиче-
ской» загрузке.  

РАКУРС

Для доставки щита в метро на Канале имени 
Москвы продлили судоходство
Позже обычного этой осенью закроется судоходство на Ка-

нале им. Москвы. Связано это с необходимостью доставить в 

столицу гигантский 10-метровый тоннелепроходческий ком-

плекс (ТПМК) «Победа» на строительство Большой кольце-

вой линии. Как рассказали «РГ» в пресс-службе канала, обыч-

но осенью судоходство закрывается 14—17 ноября. Но в этом 

году решено продлить его до 21 ноября. Такое решение при-

няло Федеральное агентство морского и речного транспорта. 

— Проходческий щит для строителей метро — стратегический 

груз, — пояснили «РГ» в пресс-службе канала. Доставляют его 

в столицу из Санкт-Петербурга специальной баржей — снача-

ла по Волге, а дальше через подмосковную Дубну на Канале 

им. Москвы и далее в город. Конечный пункт — Южный порт, 

где щит и соберут. В ночь на 21 ноября навигация на канале 

официально закроется. В пресс-службе рассказали, что за-

крытие речного сезона происходит поэтапно. Первыми с 

маршрутов ушли круизные пассажирские суда и частный ма-

ломерный флот. Остались лишь«грузовики», которые уходят 

на зимний отстой в числе последних. По завершении судоход-

ства на гидротехнических сооружениях ФГБУ «Канал имени 

Москвы» начнется межнавигационный ремонт. Особое вни-

мание будет уделено Тушинскому участку, расположенному 

между шлюзами 7 и 8. С января по август нынешнего года 

здесь проводились аварийно-восстановительные работы, 

участок действовал в режиме испытаний. «Эти работы будут 

продолжены, — отметили в пресс-службе, — планируется на-

чать серьезные инженерные изыскания и по их результатам 

разработать проект реконструкции канала в Тушино». 

Возьмутся 
за сооружение 
новой ветки после 
2025 года, когда 
достроят БКЛ 
и строящиеся 
сейчас радиаль-
ные линии

Кстати

Как ранее сообщали в стройкомплексе столицы, гигантский 

щит «Победа» изготовлен в Китае. Перед отправкой в Мо-

скву он прошел техническую проверку российских и китай-

ских специалистов. Ему предстоит построить двухпутный 

тоннель Большой кольцевой линии метро «Нагатинский За-

тон» — «Кленовый бульвар». К слову, он станет третьим по 

счету 10-метровым щитом, который работает на строитель-

стве столичной подземки.

Подготовила Ирина Огилько
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Открытие академиков

Впервые выборная кам-
пания РАН сопровожда-
лась работой двух эти-

ческих комиссий: по борьбе с 
фальсификацией научных иссле-
дований и по борьбе с лженау-
кой. Накануне выборов в СМИ 
появились сенсационные резуль-
таты комиссии по фальсифика-
ции, что у 56 кандидатов выявле-
но множество нарушений: пла-
гиат, подлоги данных, сопрово-
ждение недоброкачественных 
работ в качестве руководителя, 
повторные публикации одних и 
тех же статей, распространение 
антинаучных концепций и т.д. А 
тут и комиссия по лженауке со-
общила о нарушениях шести 
кандидатов. В списках были из-
вестные имена, занимающие вы-
сокие посты.

Обвинения очень серьезные, 
болезненные для каждого учено-
го. Поэтому отделения совмест-
но с комиссиями, что называется 
под лупой, долго изучали выстав-
ленные претензии. Итог: отделе-
ния РАН не допустили к выборам 
52 кандидата из 56 попавших в 
списки по фальсификации, а так-

же четверых из списка по борьбе 
с лженаукой. Среди отклонен-
ных кандидатов — ректор Санкт-
Петербургского гуманитарного 
университета профсоюзов А.С. 
Запесоцкий, директор института 
нормальной физиологии им. 
Анохина С. Судаков, президент 
Ассоциации юридических вузов 
С. Бабурин, биолог С. Савельев, 
врачи С.Ю. Калинченко, И.А. Ми-
ненко, М.Н. Пузин и многие дру-
гие.

В то же время в отделениях 
были выбраны кандидаты, к ко-
торым у комиссий были претен-
зии: А.Н. Дидманидзе, Н.В. Полу-
нина, Д.Ю. Пушкарь и М.М. Тана-
шян. Комиссии согласились с от-
делениями, что нарушения этих 
ученых незначительны по срав-

нению с их научными достиже-
ниями. В итоге они были избра-
ны в члены академии.

Александр Сергеев особенно 
подчеркнул, что на общем собра-
нии, где голосовали все ученые, 
ни у кого претензий и вопросов 
ни к одному из кандидатов не 
возникло. «Все, кого выбрали от-
деления, были поддержаны. Это 
важный показатель», — сказал 
глава РАН. 

Он отметил, что новые прави-
ла выборов имеют важнейшее 
значение не только для акаде-
мии, но и для всей российской 
науки. Ведь открытые, по понят-
ным всем правилам выборы по-
казывают, что в конкурентной 
борьбе каждый честный ученый 
имеет все шансы добиться при-
знания. А ловкачам и приспосо-
бленцам не помогут никакие ма-
хинации. 

И, наконец, впервые для 
«осовременивания» процедуры 
тайного голосования в одном из 
отделений был опробован аналог 
государственной автоматизиро-
ванной системы «Выборы». По 
словам Сергеева, она себя хоро-
шо показала и будет использова-
на на следующих выборах. 

Итак, новыми академиками 
стали 71 человек, среди них 

Дмитрий Пушкарь — главный 
уролог минздрава, разработчик 
российского хирургического ро-
бота; Иван Стилиди — директор 
Национального медицинского 
исследовательского центра он-
кологии имени Блохина; Гарегин 
Тосунян — президент Ассоциа-
ции российских банков; Виктор 
Савиных — космонавт, президент 
Московского государственного 
университета геодезии и картог-
рафии.

Число членов-корреспон-
дентов РАН пополнили, в част-
ности, Евгений Рогаев — осново-
положник методов анализа ДНК 
для судебно-медицинской эк-
спертизы, проводивший генети-

ческую идентификацию остан-
ков семьи последнего русского 
царя Николая II; Николай Кро-
пачев — ректор Санкт-Петер-
бургского государственного 
университета; Зураб Кекелидзе 
— генеральный директор Центра 
психиатрии и наркологии име-
ни Сербского; Алексей Оры-
щенко — гендиректор Централь-
ного научно-исследовательско-
го института конструкционных 
м а те р и а л о в  « П р о м е те й » ; 
Сергей Мироненко — научный 
руководитель Государственного 
архива. 

Александр Сергеев: Сегодня каждый 
честный ученый имеет все шансы 
добиться признания.

А К Ц Е Н Т 

Отделения РАН не допустили к выборам 
52 кандидата из 56 попавших в списки 
этической комиссии по фальсификации

ПРАВО 

Гражданам 
бесплатно 
помогут 
в семейных 
спорах

СЕМЬЯ И ВОЛЯ

Владислав Куликов

Московский государственный 
юридический университет име-
ни О.Е. Кутафина (МГЮА) рас-
ширяет работу по бесплатной 
правовой помощи гражданам.

Как рассказали «РГ» в уни-
верситете, там открывается не-
сколько новых юридических 
клиник, каждая из которых бу-
дет специализироваться на 
конкретных направлениях.

Например, под руководст-
вом адвоката, доцента кафедры 
уголовно-процессуального 
права Татьяны Марковой от-
крывается Юридическая кли-
ника по работе с уголовными 
делами.

Прием в клинике ведут сту-
денты, но руководят ими опыт-
ные преподаватели. Получает-
ся двойная польза, студентам — 
опыт и наука, гражданам — ре-
альная помощь. Как подчерки-
вают в университете, к работе с 
людьми допускают далеко не 
каждого студента. Троечников 
в бой не бросят. Студенты стар-
ших курсов проходят специаль-
ный отбор и отдельную подго-
товку, чтобы работать в клини-
ке.

Юридическая клиника «Pro 
Bono» в МГЮА работает с 2011 
года. Раньше одна приемная ра-
ботала сразу по всем вопросам. 
Но людей обращается так мно-
го, что было решено расширить 
направление и создать несколь-
ко специализированных кли-
ник. В частности, преподава-
тель кафедры практической 
юриспруденции Дмитрий Яма-
шев возглавил Юридическую 
клинику по вопросам, возника-
ющим из семейных правоотно-
шений. Здесь проконсультиру-
ют, например, по делам о разде-
ле имущества или алиментным 
обязательствам.

Все новые клиники, по сути, 
будут подразделениями базо-
вой Юридической клиники 
«Pro Bono», которой руководит 
заместитель заведующего ка-
федрой практической юри-
спруденции Мария Самсонова. 
Для получения юридической 
помощи необходимо обратить-
ся по телефону Юридической 
клиники — 8 (499) 244-80-92. 
Там непосредственно направят 
в нужный отдел. 

Светлана Батова

В
ласти Москвы и области 
определили, какие абоне-
менты будут действовать 

на Московских центральных ди-
аметрах в зоне Пригород. Дви-
жение по первым двум — Лобня — 
Одинцово и Нахабино — По-
дольск должны открыть, по сло-
вам мэра Москвы Сергея Собя-
нина, до конца ноября. 

Напомним, базовые тарифы 
для проезда по МЦД стали из-
вестны еще в сентябре. Всего бу-
дет три зоны: Центральная (в 
пределах Москвы), Пригород 
(пределы МЦД) и Дальняя — за 
МЦД. Разовая поездка в преде-
лах Центральной зоны - 38 ру-
блей, в Пригороде (до Нахаби-
но, Лобни, Одинцова и Подоль-
ска) — 45 рублей, далее — 45 ру-
блей +23 рубля за каждую зону. 
При оплате «Тройкой» в тече-
ние 90 минут пассажир получа-
ет бесплатную пересадку на ме-
тро или МЦК. Можно покупать и 
обычные ЖД билеты по 23 ру-
бля за одну зону, но они не будут 
давать право на бесплатную пе-
ресадку на метро или МЦК.
Теперь стала известна и стои-
мость абонементов в Пригоро-
де. По данным пресс-службы 
дептранса, на полигоне МЦД бу-
дут абонементы на сутки (285 
рублей), трое суток (545 руб.), 

30 (2570 руб.), 90 (6940 руб.) и 
на год — он будет стоить 24 450. 
Это дешевле действующих же-
лезнодорожных билетов - так, 
например, абонемент на 30 су-
ток от станции Долгопрудная 
сейчас стоит 3720 рублей, а на 
МЦД будет обойдется в 2570 ру-
блей, на треть меньше.
Для выезда в Дальнюю зону, ко-
торая находится за пределами 
станций МЦД, необходимо ку-
пить обычный ЖД абонемент 
или оплатить всю поездку «Ко-
шельком» карты «Тройка», — 
пояснили в пресс-службе деп-
транса. На Белорусском, Саве-
ловском, Курском и Рижском 
направлениях «Тройкой» мож-
но будет расплачиваться до 
станций Кубинка, Дмитров, Че-
хов, Новоиерусалимская. Для 
проезда дальше необходимо ку-
пить билет в кассе или в прило-
жении.  «Тройки» нужно вали-
дировать дважды — в начале и в 
конце поездки. так будет списы-
ваться стоимость проезда. Там, 

где нет турникетов, билет надо 
приложить к валидатору — они 
есть на всех станциях, до кото-
рых можно оплатить проезд 
«Тройкой». Иначе карта забло-
кируется, а разблокировка бу-
дет стоить 150 рублей.

Чтобы пользоваться «Трой-
кой» при оплате проезда на 
МЦД, ее придется перекодиро-
вать. Это можно сделать в кас-
сах, но дата начала перепрошив-
ки пока неизвестна, об этом бу-
дет сообщено позже.

Также определены категории 
льготников, которые получат 
право на бесплатный проезд по 
МЦД — пенсионеры, опекун, 
приемный родитель или патро-
натный воспитатель ребенка-
сироты или ребенка, оставшего-
ся без попечения родителей. А 
также один из родителей инва-
лида с детства, обучающегося 
по очной форме обучения и 
лица, достигшие предпенсион-
ного возраста 60 (мужчины) и 
55 (женщины) лет.  

Сергей Птичкин

Беспилотный авиационный 
комплекс «Орион» потерял 
управление и упал в поселке Ли-
ствянка Рязанской области 
вблизи жилого дома. Жертв и 
разрушений нет.

Данный летательный аппарат 
считается одним из самых пер-
спективных многоцелевых дро-
нов, созданных российскими 
специалистами. Ранее сообща-
лось, что «Орион» находится в 
финальной стадии испытаний, и 
Минобороны России должно по-
лучить первый комплекс до кон-
ца этого года. Из-за аварии, воз-
можно, поставка задержится.

За рубежом беспилотники па-
дают достаточно, и это объясни-
мо — такие летательные аппара-
ты только становятся на крыло, 
хотя летать в интересах военных 
начали еще в прошлом веке. 
Просто сейчас начинается их 
массовая эксплуатация. 

«Орион» — первый в России 
беспилотный аппарат большой 
дальности и продолжительно-
сти полета категории MALE 
( m e d i u m - a l t i t u d e  l o n g -
endurance — средневысотный, 
большой продолжительности 
полета). Он создавался по зака-
зу минобороны для воздушной 
разведки и патрулирования воз-
душного пространства. Однако 
выяснилось, что спроектиро-
ванный и уже построенный ап-
парат способен нести и боепри-
пасы, выполняя роль ударного 

беспилотника. Максимальная 
продолжительность полета — 
около 24 часов. Потолок — при-
мерно 8 тысяч метров. Размах 
крыла этого БПЛА — 16 метров, 
длина — 8 метров. Вес — около 
1000 кг, максимальная масса 
полезной нагрузки — 200 кг. 
Скорость  — 120—200 км/ч. Ради-
ус действия — до 300 км. В этом 
радиусе «Орион» может рабо-
тать сутки, передавая на КП всю 
получаемую информацию.

Первая официальная и до-
статочно яркая презентация 
«Ориона» состоялась в ходе 
международного аэрокосмиче-
ского салона МАКС-2017. Затем 
беспилотник демонстрировал-
ся на военно-технических фору-
мах «Армия» в 2018 и 2019 го-
дах. Причем его возможности 
все время расширялись. Так, на 
форуме «Армия-2018» впервые 
показали блок управления воо-
ружением для беспилотника и 
прототип боеприпаса массой до 
50 кг, который, по словам разра-
ботчиков, мог оснащаться раз-
личными боевыми частями.

Беспилотник, скорее всего, 
был запущен с территории ря-
занского аэродрома Протасово. 
Фотографии «Ориона», сделан-
ные на этом аэродроме, впер-
вые появились в открытой печа-
ти в мае 2017 года. 

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий

ВКЛ

ФИЛЬМ ДРУГОГО 
ДЫХАНИЯ
Только люди, не жившие в СССР, думают, будто вирту-
альную реальность придумали Джобс, Билл Гейтс и дру-
гие интернетчики. На самом деле возможность жизни в 
другой, непохожей на настоящую виртуальной реально-
сти придумали идеологи СССР. Мы смотрели по телеви-
зору одну реальность, а сами жили в другой. Сей когни-
тивный диссонанс был для советских людей столь при-
вычен, что они особо по его поводу и не переживали.

Фильм «Француз» Андрея Смирнова рассказывает 
о советской до телевизионной эпохе: 1957 год, только 
что случился ХХ съезд, да и война еще совсем рядом. 
Но две реальности уже тщательно выстроены. Одна — в 
нелепой статье в студенческой многотиражке; в беско-
нечных, бессмысленных плакатах с лозунгами, не име-
ющими никакого отношения к реальной жизни… Дру-
гая — в подлинной боли, трагедии репрессивных лет, 
которая коснулась практически каждого человека. Два 
мира — одного времени и одной страны. И люди, кото-
рые привычно приноравливались к этой раздвоенно-
сти. Сталин умер. Сталин изобличен. Но аресты про-
должаются. И по-
прежнему совет-
ская власть не по-
зволяет никому ни 
говорить, ни думать 
так, как ей, власти, 
неугодно.

Смею думать, 
что Андрей Смир-
нов снял выдающу-
юся картину. 
«Француз» — это ни 
разу не проповедь, 
это исповедь. Испо-
ведь человека, кото-
рый может сказать 
то, что думает, и 
так, как думает. В 
свое время совет-
ская цензура так по-
кромсала картину 
Смирнова «Верой и 
правдой», что он на 
долгие годы перестал снимать кино  и стал, надо ска-
зать, замечательным актером. Смирнов не понаслыш-
ке знает, что такое цензурный гнет.

Смирнов — человек и режиссер невероятной смело-
сти: он снял картину, в которой — другое дыхание в 
сравнении с сегодняшними фильмами. Каждое время 
рождает разное дыхание. Сегодняшние — в том числе и 
замечательные — картины про СССР сняты сегодняш-
ним быстрым дыханием. Это понятно и объяснимо: 
иначе их будет трудно смотреть. Смирнов вместе с по-
разительными мастерами: оператором Юрием Шай-
гардановым, художником-постановщиком Владими-
ром Гудилиным и художником по костюмам Людми-
лой Гаинцевой — снял черно-белое неспешное кино. 
Фильм, который дышит живым прошлым. Невероят-
ная точность деталей, лиц, костюмов. Ты, зритель, не 
метафорически говоря, а, кажется, буквально погру-
жаешься в то время и словно бы живешь в нем.

Оно затягивает постепенно. Оно требует сбросить со 
зрителя суету сегодняшнего дня. Требует сосредоточен-
ного, обостренного внимания на людях, потому что 
именно они, люди, и есть главное в этой ленте. В сущно-
сти, эта картина о том, что если люди вынуждены жить 
во лжи, то ложь эта калечит всех, вне зависимости от 
того — ты заключенный сталинского концлагеря или из-
вестный писатель. Молодой французский коммунист 
Пьер Дюран приезжает в СССР для того, чтобы больше 
узнать о судьбе великого балетмейстера Петипа. Впро-
чем, очень скоро становится понятно, что судьба Пети-
па волнует его куда меньше судьбы Татищева — его соб-
ственного отца, который исчез в сталинских лагерях, но 
— вдруг он спасся каким-то таинственным образом?

Они встретятся, 
они найдут друг 
друга: растоптан-
ный жизнью белый 
офицер Татищев 
(виртуозная актер-
ская работа Алек-
сандра Балуева) и 
молодой красавец-
француз Пьер, его 
сын. И они поймут 
друг друга. Пусть не 
сразу, но поймут. 
Когда скажут прав-
ду. В фильме есть 
все то, что должно быть в картине: интрига, сюжет и 
проч. Есть за чем следить. И все-таки не это главное. 
Главное, повторюсь, — люди, судьбы, по каждой из ко-
торой прошелся молох сталинского времени. В центре 
картины двое влюбленных — Пьер Дюран и Кира Галки-
на, балерина Большого театра. Антон Риваль и профес-
сиональная балерина Евгения Образцова играют не 
просто замечательно, но завораживающе. За ними ин-
тересно смотреть. Они не намечают, а проживают свои 
роли. Страдают, маются и радуются в кадре так, что у 
меня рождается столь любимое и столь редкое нынче в 
кино ощущение, будто ты познакомился с интересны-
ми людьми и хочется продолжить общение. 

А вокруг этих молодых — звезды: Роман Мадянов, 
Михаил Ефремов, Наталья Тенякова, Нина Дробыше-
ва. В сущности, у каждого из них по одному эпизоду, но 
— мастера! Каждый эпизод — судьба. Судьба человека, 
которого так или иначе переломало сталинское время. 
Мы как-то привыкли к тому, что у нас в стране были ре-
прессии, и все реже нас эмоционально потрясает сам 
факт того, что были времена, когда любого человека — 
любого! — просто так — просто так! — могли сослать в ла-
геря, а то и расстрелять. Андрей Смирнов спокойно — 
без истерик! — и страшно напоминает об этом.

Отдельно и прекрасно существует в картине еще 
весьма молодой, но уже весьма знаменитый Евгений 
Ткачук. Его герой из того поколения людей, которые 
категорически не хотели больше жить во лжи. Это аб-
солютно социальный и при этом совершенно живой ге-
рой.  Для меня принципиально то, что создатели филь-
ма «Француз» относятся ко мне, зрителю, с уважени-
ем. В фильме есть и юмор, и неожиданные повороты 
сюжета, он замечательно красиво снят… Что говорить? 
Абсолютно мастерски сделанное кино. Но при этом 
Смирнов не пытается меня специально развлекать и 
увлекать. Повторю еще раз: он снял исповедь. Если 
совсем красиво говорить: исповедь поколения. Тому, 
кто исповедуется, нужно одно: чтобы его поняли. 
Пусть даже и не приняли, но поняли. Внимательного 
понимания требует от зрителя замечательный фильм 
«Француз».

Спасибо, Андрей Сергеевич! 

Если люди выну-
ждены жить 
во лжи, то ложь эта 
калечит всех, 
вне зависимости 
от того — ты заклю-
ченный сталинско-
го концлагеря 
или известный 
писатель

Для меня принци-
пиально то, что 
создатели фильма 
«Француз» отно-
сятся ко мне, зри-
телю, с уважением

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049
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— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте 
«Русское оружие» 
sila.rg.ru

Справка «РГ»

На 76 вакансий академиков выбран 71 человек, на 171 место члена-

корреспондента — 158 ученых. Неиспользованными остались 18 ва-

кансий: 5 академиков и 13 членов-корреспондентов. Таким обра-

зом, на сегодняшний день в РАН 898 академиков и 1144 члена-кор-

респондента. Всего 2042 человека. Средний возраст избранных 

академиков — 64 года, членов-корреспондентов — 58 лет, что не-

сколько понизит средний возраст членов академии. До выборов 

средний возраст академиков составлял 75 лет, членов-корреспон-

дентов — 68 лет. 

КСТАТИ

На посвященной итогам выборов пресс-конференции Александру Сер-

гееву был задан вопрос: «Надо ли нам так много академиков? Ведь в 

СССР их было вдвое меньше, зато их имена люди знали, а сейчас имя 

даже президента РАН назовут очень немногие». 

— Вопрос очень болезненный, — ответил Сергеев. Что касается увеличе-

ния числа членов академии, то это не наша вина. Как вы знаете, в 2013 

году нас объединили с медицинской и сельскохозяйственной академия-

ми. Отсюда и резкий рост. Мы считаем, что численность академии долж-

на постепенно сокращаться, и уже в этом году впервые выбирали на 

меньшее число вакансий. 

О том, что нынешних ученых не знают? Причина очевидна: падение пре-

стижа науки в стране. Какая-то часть ответственности за это на РАН не-

сомненно есть, но она лежит и на нашем обществе. Особо остро это ста-

ло понятно сейчас. Двинуть вперед экономику, попасть в пятерку веду-

щих стран мира, когда конкуренты стремительно развивают и внедряют 

самые современные наукоемкие технологии, невозможно, не поддер-

живая, не поднимая престиж науки в стране. 

Кстати, на проходящей параллельно с выборами научной сессии одним 

из главных вопросов был: а может ли общество развиваться и догонять 

лидеров, если в нем не сформирован консенсус по поводу общих ценно-

стей. Если наука не будет у нас рассматриваться как главный приоритет, 

за лидерами мы никогда не угонимся. Ведь мы в разы, а то на порядок 

уступаем лидерам по вложениям в науку. А чудес не бывает.

ИНЦИДЕНТ Упал эксперимен-
тальный беспилотник

«Орион» сложил 
крылья

МЕДИА 
Интернет 
не убивает 
прессу

ЧЕРНО-БЕЛАЯ 
ПОЛОСА
Юлия Кривошапко

Развитие технологий повлияло 
на печатные издания. Одни те-
ряют аудиторию, другие — ме-
няются вместе со своими чита-
телями и обретают второе ды-
хание. К такому выводу пришли 
участники Всероссийской еже-
годной отраслевой конферен-
ции, которая прошла в «РГ» при 
поддержке Роспечати и журна-
ла «Журналист».

По данным международного 
сетевого агентства 
ZenithOptimedia, в среднем жи-
тели планеты тратят на медиа-
потребление 479 минут или по-
чти 8 часов в день. Это на 58 ми-
нут больше, чем в 2011 году, от-
метил Геннадий Кудий, совет-
ник замглавы Роспечати. В 
2020 году показатель должен 
вырасти до 492 минут в день. В 
России он уже достиг 515 ми-
нут (данные «Медиаскопа»). 
«Самое популярное медиа у нас 
— телевидение, интернет про-
должает завоевывать позиции. 
Печатные СМИ востребованы в 
основном деловой аудиторией 
и людьми старше 50 лет», — кон-
статировал он.

В то же время, по его словам, 
печатная пресса подошла к по-
воротному рубежу в истории 
своего развития, после которо-
го интерес к ней со стороны чи-
тателей снова начнет расти.

Жизнь подтверждает обо-
снованность таких выводов, 
подчеркнул Кудий. В Европе и 
Северной Америке тиражи пе-
чатной прессы начинают уве-
личиваться. В Азии они и не па-
дали. Например, в Японии газе-
ты продолжают выходить мно-
гомиллионными тиражами и не 
теряют подписчиков. Тиражи 
изданий допечатываются по не-
сколько раз в день.

— Фото и видео смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

ТРАНСПОРТ Утверждены тарифы на абонементы 
на МЦД

Тарифный план 
«МЦД»

А К Ц Е Н Т

«Тройки» необходимо валидировать 
дважды — в начале и в конце поездки, 
иначе билет заблокируют
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КРИЗИС Эксперты оценили 
перспективы отношений 
России с Боливией

Все решат 
выборы

Юрий Когалов

С начала политического кризиса в Боливии в уличных 
беспорядках и столкновениях с полицией погибли как 
минимум 23 человека, 715 получили ранения. Такие 
данные приводит Межамериканская комиссия по пра-
вам человека.  Субботнее противостояние манифе-
стантов и полиции привело к смерти 9 человек, 122 по-
страдали. Кровь пролилась на улицах города Кочабам-
ба, где сторонники ушедшего в отставку президента 
Эво Моралеса требовали его возвращения в страну. 
Между тем сам Моралес обвинил новые власти в развя-
зывании террора и репрессий. Сам он готов вернуться 
в Боливию, если парламент не утвердит его прошение 
об отставке. «Я чувствую, что способен умиротворить 
Боливию», — заявил он.

По мнению руководителя Центра политических ис-
следований Института Латинской Америки РАН Збиг-
нева Ивановского, «ситуация в Боливии сложилась 
крайне сложная». Временному президенту Жанин Ань-
ес необходимо «провести новые выборы, и сделать это 
она должна до 22 января, когда истекает срок ее полно-
мочий». По его мнению, задача эта непростая, так как 
необходимо проверить списки избирателей, поменять 
состав ЦИК, зарегистрировать кандидатов. И одновре-
менно нормализовать ситуацию в стране, остановить 
насилие. Но, по мнению Ивановского, на выборах она, 
скорее всего, выдвигаться не будет, ее партия «Демо-
кратическое общественное движение» имеет довольно 
слабые позиции в стране. «Не исключено, что следую-
щим президентом станет Карлос Меса (лидер оппози-
ции. — «РГ»), тот самый второй кандидат на предыду-
щих выборах», — считает эксперт. 

По мнению руководителя Центра экономических 
исследований ИЛА РАН Людмилы Симоновой, «Россия 
ничего не потеряет от смены правительства в Боли-
вии». «Власти страны заинтересованы в иностранных 
инвестициях, в сотрудничестве с нами, ведь мы там ра-
ботаем не по политическим мотивам, а по экономиче-
ским, и в тех сферах, где мы работаем, мы вполне кон-
курентоспособны», — отмечает эксперт. В первую оче-
редь речь идет о добыче лития, по запасам которого Бо-
ливия занимает первое место в мире. У России есть 
перспективы в этом направлении. «Несмотря на то что 
при президенте Эво Моралесе был несколько ограни-
чен приток иностранного капитала, все наши основ-
ные конкуренты уже представлены на местном рынке, 
Франция, Италия, Германия, Китай создали совмест-
ные предприятия по добыче лития, производству ком-
понентов литиевых батарей», — говорит Симонова. По 
ее мнению, из новых игроков можно ожидать только 
США, которые захотят получить свою долю этого пи-
рога. Помимо этого Россия принимает участие в созда-
нии Центра ядерных исследований и технологий (этот 
изотопный центр крайне важен для местной медицины 
и сельского хозяйства). Ведется сотрудничество в газо-
добывающей отрасли. Однако в целом торговый обо-
рот между нашими странами довольно маленький, и 
дальнейшие перспективы его развития зависят от того, 
насколько быстро удастся стабилизировать политиче-
скую ситуацию в стране, отмечает эксперт. 

БУНТ Во Франции «желтые 
жилеты» бурно отметили 
первую годовщину

Последний 
и решительный?

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

В Праиже в юбилейную «желтую субботу»  полиция за-
держала свыше 150 протестующих. Для движения 
«желтых жилетов», возникшего ровно год назад, было 
делом чести в этот 53-й  по счету день единых действий 
показать, что есть еще порох в пороховницах.

Поэтому накануне «желтого» юбилея соцсети были 
переполнены призывами к «жилетам» массово при-
нять участие в акциях.  Конечно,  прежних  масштабов, 
когда на улицы выходили по 100—150 тысяч и более 
протестующих, достичь не удалось. Тем не менее, как 
сообщило МВД, в субботу по всей стране  протестова-
ли 28 тысяч человек, из них 4700 — в Париже.

Ожидалось, что  
активисты движе-
ния постараются 
проникнуть на Ели-
сейские Поля, с ко-
торыми связаны са-
мые бурные собы-
тия конца прошлого  
и начала этого го-
дов. Но на знаковую  
магистраль никому 
из них попасть не 
удалось. Как и в пре-
дыдущие месяцы 
она  была объявлена  
властями зоной, где запрещено проводить какие-либо  
акции, и охранялась усиленными отрядами сил право-
порядка. Тех, кто пытался проникнуть на Елисейские 
Поля, задерживали и выписывали им штрафы.

Главные же события разыгрались на юго-востоке 
французской столицы  в районе площади Италии. От-
туда должно было начаться главное  шествие в сторону 
Северного вокзала, но оно так и не состоялось. Дело в 
том, что в ряды «жилетов» внедрились, как это не раз 
бывало в прошлом, парни из экстремистского «черно-
го блока» и левацких группировок. По подсчетам  пре-
фектуры полиции, их было от двух до трех сотен.  Эти 
«профессионалы хаоса»  сразу же стали провоциро-
вать полицейских.  Подожгли несколько машин, с деся-
ток электросамокатов, мусорные баки, разбили витри-
ну отделения банка и  стеклянные двери крупного тор-
гового центра Italie 2, выходящего фасадом на пло-
щадь. Полицейских же стали забрасывать булыжника-
ми, бутылками. Те ответили  водометом, гранатами со 
слезоточивым газом, и площадь погрузилась в его клу-
бы, смешанные с черным дымом от горящих автомоби-
лей. Стычки продолжались несколько часов, в том чи-
сле и в других районах Парижа. Всего же во Франции в 
этот день прошло около 270 протестных акций, вклю-
чая Марсель, Нант, Тулузу, Лилль.

Многие французы, откровенно говоря, устали от 
«желтой лихорадки»  и  считают, что протестные акции  
«жилетов» пора сворачивать. Так думают  63 процента 
опрошенных социологической  службой  Elabe. 

ИСТОРИЯ  Вышел документальный фильм к 100-летию 
выдающегося советского дипломата Анатолия Добрынина 

Миссия выполнима
Константин Волков

В 
Москве в кинотеатре «Ок-
тябрь» был представлен 
документальный фильм 

«Анатолий Добрынин. 24 года и 
14 дней из жизни посла», посвя-
щенный выдающемуся совет-
скому дипломату Анатолию Фе-
доровичу Добрынину. В 1962—
1986 годах тот был послом 
СССР в Вашингтоне, и при его 
непосредственном участии 
СССР и США в октябре 1962 
года удалось избежать войны в 
ходе Карибского кризиса . 
Фильм, снятый первым заме-
стителем гендиректора ТАСС 
Михаилом Гусманом, приуро-
чен к 100-летию со дня рожде-
ния Добрынина.

Картина основана на доку-
ментальных съемках и воспо-
минаниях участников Кариб-
ского кризиса. Она включает за-
писи бесед с лицами, принимав-
шими самое активное участие в 
Карибском кризисе. Среди них 
— экс-госсекретарь Генри Кис-
синджер, бывший политиче-
ский советник президента США 
Збигнев Бжезинский и бывший 
министр обороны США Роберт 
Макнамара, племянник прези-
дента Джона Кеннеди — Роберт 
Кеннеди-младший. Много рас-
сказывают о роли Добрынина в 
разрешении Карибского кризи-
са и советские дипломаты, как 
работавшие вместе с Анатолием 
Федоровичем, так и нынешние. 
В их числе экс-министр ино-
странных дел СССР Александр 
Бессмертных, ректор МГИМО 
Анатолий Торкунов, нынешний 
российский посол в Вашингто-
не Анатолий Антонов. Также в 
фильме присутствуют отрывки 
интервью с самим Анатолием 
Добрыниным, сделанные Миха-

илом Гусманом в последний пе-
риод жизни выдающегося ди-
пломата, скончавшегося в 2010 
году. «Главное в этом фильме — 
даже не биография, а смысл 
роли дипломата в кризисные 
дни», — отметил Гусман.

В фильме Добрынин, в част-
ности, вспоминает, какие меры 
безопасности пришлось пред-
принимать советским диплома-
там во времена Карибского кри-
зиса. Например, в кабинете по-
сла СССР в старинном здании 
дипмиссии в Вашингтоне было 
два окна, выходящих на улицу, — 
их пришлось заделать кирпи-
чом, а между стенами советские 
специалисты по безопасности 
создали магнитное поле, чтобы 
защититься от прослушек.

Но безопасность в мире по-
литики имеет не только техно-
логический аспект. Генри Кис-
синджер в фильме говорит, что 
он никогда не соглашался иг-
рать с Добрыниным в шахматы, 
хотя тот постоянно предлагал. 
«Во-первых, он бы меня обыг-
рал, — пояснил экс-госсекре-
тарь, — а во-вторых, я не хотел, 
чтобы советские спецслужбы 
изучали мой способ мышления, 
анализируя сделанные в ходе 
игры ходы».  По воспоминани-
ям Добрынина, приведенным в 
фильме, он не общался напря-
мую с президентом Джоном 
Кеннеди, но очень много встре-
чался с его братом, Робертом 
Кеннеди. О деталях этих встреч 
рассказал сын Роберта, Роберт 

Кеннеди-младший, писатель и 
адвокат. По его словам, Добры-
нин понимал, что, разговари-
вая с Робертом, он, по сути, по-
лучает информацию напрямую 
от президента, поскольку тот 
мало кому мог доверять в своем 
окружении, и сделал Роберта 
доверенным лицом. Фильм 
очень хорошо показывает ат-
мосферу всеобщего недоверия, 
в которой приходилось разре-
шать кризис, грозивший обе-
рнуться войной.  В его подготов-
ке принимали активное учас-
тие МИД России, Минобороны 
России, посольства России в 
США. 

ГЕОПОЛИТИКА Еще одну беседу 
Трампа с Зеленским 
опубликовали в США 

Лесть и только

Игорь Дунаевский

Еще один разговор президентов 
Дональда Трампа и Владимира 
Зеленского стал достоянием 
гласности. Речь о телефонном 
звонке, который состоялся 21 
апреля, сразу после победы Зе-
ленского на выборах президен-
та Украины. Переговоры про-
длились примерно 20 минут и, 
как следует из стенограммы, со-
стояли из сплошного обмена 
любезностями. К разочарова-
нию противников Трампа, в 
этом разговоре не было ника-
ких политических интриг, как в 
нашумевших июльских перего-
ворах.  Зато вновь сквозит 
льстивый тон, который, как вы-
яснилось, Зеленский взял по от-
ношению к Трампу с самого 
первого дня общения.

Как только глава Белого дома 
поздравил свежеизбранного 
украинского коллегу с победой 
на выборах, тот подобострастно 
ответил: «Вы послужили нам ве-
ликолепным примером». А за-
тем добавил, что Трамп «всегда 
будет примером для других», 
включая членов команды Зе-
ленского. Трамп эту лесть охот-
но принял, сообщив о своих 
успехах в Овальном кабинете 
Белого дома.

Особенно настойчиво прези-
дент Украины приглашал аме-
риканского лидера на свою ина-
угурацию, «если это возмож-
но». Трамп ответил «очень хо-
рошо», но, конечно, это не было 
возможно. 

В Киеве, видимо, не слишком 
знакомы с американскими по-
литическими традициями. Пре-
зиденты США никогда не при-
глашают иностранных лидеров 
на свои инаугурации и сами к 
другим не ездят. Трамп дал по-

нять, что сам на инаугурации не 
будет, а пришлет представите-
лей. Но Зеленский продолжил 
ставить собеседника в неудоб-
ное положение, и второй, и тре-
тий раз повторив свое пригла-
шение в Украину, которая, по 
его словам, «так хороша, что 
словами не описать» — от нацио-
нальной кухни до климата. 
Трамп, чтобы не повторять от-
каз и поддержать разговор ре-
шил, что называется, «вспом-
нить молодость». Он поведал, 

что когда занимался конкурсом 
«Мисс Вселенная», Украина 
всегда была «отлично представ-
лена». Президент США сказал, 
что в будущем пригласит Зелен-
ского в Белый дом, когда тот об-
устроится на новом месте. 

Хотя речь шла о будущем 
приглашении, Зеленский рас-
сыпался в благодарностях и с 
ходу согласился. В завершение 
президент Украины пообещал 
учить английский, хотя «дается 
это ему непросто», чем вызвал 
смех Трампа. Глава Белого дома 
похвалил коллегу за усердие, 
добавив, что «впечатлен», по-
скольку сам осваивать украин-
ский не сможет. 

ЧП Венецианцы в панике — на этих выходных 70 процентов города 
оказалось под водой

Венеция тонет и стонет 
от туристов
Нива Миракян,
«Российская газета», Рим 

В 
воскресенье, по дан-
ным центра по изуче-
нию приливов, уро-
вень воды в Венеции 
превысил психологи-
ческую отметку 160 
сантиметров.

Для Лагуны, кото-
рая уже пятые сутки 

ведет неравный бой со стихией 
и ее разрушительными послед-
ствиями, эта информация зву-
чит почти как приговор — ведь 
для затопления площади Свято-
го Марка (самой низкой точки 
го р о да )  д о статоч н о  в с е го 
80-сантиметрового прилива. В 
городе, в котором официально 
введен режим ЧП, уже с раннего 
утра не стихают тревожные си-
рены, сигнализирующие о при-
ближении «сверхвысокой 
воды». По расчетам специали-
стов, прогнозируемое повыше-
ние уровня моря приведет к за-
топлению 70 процентов терри-
тории «жемчужины Адриати-
ки». А это значит, что в Венеции 
будет вновь парализовано тран-
спортное сообщение (речные 
трамвайчики вапоретто выну-
ждены сменить курс). По свиде-
тельствам очевидцев, в городе 
неожиданно вышли из строя ап-
параты для компостирования 
билетов.  

Местные жители, которые 
всем сердцем переживают за бу-
дущее своей малой родины, на-
зывают происходящее ни боль-
ше ни меньше «апокалипси-
сом». Венецианцев до глубины 
души возмущает легкомыслен-
ное отношение туристов к их 
личной трагедии. Ведь они день 
за днем вынуждены наблюдать 
за тем, как на их глазах сбыва-
ются казавшиеся еще вчера уто-
пическими предсказания о пол-
ном затоплении Лагуны и ее 
превращении в город-призрак. 
Так, накануне, впервые с момен-
та своего открытия в 1720 году, 
прилив ударил по символу Вене-
ции —  легендарному кафе 
Florian, в котором в свое время 
попивали кофе и горячий шоко-
лад Гете, Байрон, Казанова, Рус-
со, Модильяни, Хемингуэй, 
Стравинский и Бродский. Среди 
«жертв» паводка числится так-
же базилика Святого Марка, 
оперный театр La Fenice и мно-
гие другие исторические памят-
ники, охраняемые ЮНЕСКО.

«Тот факт, что мы не можем 
элементарно выйти из дома и 
сходить за покупками — это все-

го лишь верхушка айсберга. Мы 
крайне огорчены поведением 
путешественников. Они явно не 
осознают ту глубокую психоло-
гическую драму, которую пере-
живает в эти дни Венеция, иначе 
они не стали бы делать свои глу-
пые селфи, улыбаясь и стоя по 
уши в воде. Для них Венеция — 
это Диснейленд, а для нас — род-
ной город, который задыхается 
от приливов», — не сдерживает 
эмоций коренная венецианка 
синьора Мара.

Туристам «большая вода» 
действительно не помеха. Мно-
гие из них не намерены менять 
свои планы из-за каких-то там 
приливов. Несмотря на воющие 
сирены, толпы гостей из Китая и 

Японии как ни в чем не бывало 
выстроились в очередь, чтобы 
совершить пеший «заплыв» по 
главным достопримечательно-
стям. «На что это похоже? Куда 
они собрались в такую погоду? 
Мы требуем уважения к нашему 
городу. Венецию все только ис-
пользуют как красивую декора-
цию. Почему туристы ведут 
себя здесь хуже, чем у себя 
дома?!» — возмущается Марио, 
владелец одной из лавок на пло-
щади Святого Марка. С нескры-
ваемой грустью он наблюдает 
за неугомонными туристами и 
приветствует сборную Италии 
по футболу, которая в полном 
составе приехала поддержать 
местное население.

Не отстает от футболистов и 
венецианская молодежь, дока-
завшая на деле свою любовь к 
Венеции. По городу ходят толпы 
людей и девушек (их прозвали 
«ангелами высокой воды») из 
волонтерской ассоциации 
Venice calls, стучатся в дома, 
магазины и рестораны, предла-
гая свою безвозмездную по-
мощь по уборке и вывозу мусо-
ра, от которого Лагуна в эти тре-
вожные дни буквально задыха-
ется.

«В ряды нашей ассоциации 
записались через Telegram бо-
лее 500 молодых венецианцев. 
Как только распространилась 
новость о новом приливе, мы 
собрались на Кампро Манини 
(площадь, находящаяся непода-
леку от Сан-Марко. — Ред.), что-
бы скоординировать наши дей-
ствия, и немедленно приступи-
ли к работе по спасению нашей 
Венеции», — рассказал один из 
волонтеров, 25-летний Пьеро 
Манини, отметивший, что всего 
за два дня «ангелам» удалось со-
брать около двух тонн отходов.

Помимо психологической 
проблемы, есть не менее болез-
ненная материальная сторона 
вопроса. По словам мэра Вене-
ции Луиджи Бруньяро, за по-
следние дни Лагуне был нане-
сен материальный ущерб в раз-
мере миллиарда евро. Рим со-
гласился выделить «городу на 
воде» всего 20 миллионов евро, 
из которых по 5 тысяч евро бу-
дет выделено частным лицам, 
пострадавшим от наводнения, и 
по 20 тысяч евро — коммерче-
ским структурам. Для того что-
бы собрать недостающую сум-
му, городские власти иниции-
ровали кампанию по сбору 
частных средств. Перевести 
деньги в пользу Венеции можно 
через официальный сайт муни-
ципалитета, кликнув на раздел 
«пожертвования».

Между тем специалисты 
рассуждают о причинах ката-
клизма. Львиная доля экспер-
тов склонны винить во всем 
пресловутое глобальное поте-
пление и изменение ландшафта 
дна Лагуны. Их умозаключе-

ния, безусловно, обоснованны, 
но, как выясняется, таких по-
следствий вполне можно было 
избежать, если бы Венеция во-
время реализовала свой много-
страдальный инфраструктур-
ный проект «Моисей» (на его 
запуск город не может решить-
ся уже 16 лет) по созданию ин-
тегрированной системы защи-
ты, позволяющей изолировать 
Венецианскую лагуну от Адриа-
тического моря, когда прилив 
превышает нормальный уро-
вень.

«Если бы у Венеции был сегод-
ня «Моисей», городу удалось бы 
избежать таких невообразимых 
убытков», — убежден почетный 
профессор Падуанского универ-
ситета Луиджи Д’Алпалос, при-
знающий однако, что «Моисей», 
на который уже потрачено более 
5 миллиардов евро, успел за годы 
его затяжной реализации мо-
рально устареть и нуждается в 
срочной доработке. 

Венецианцев возмущает поведение 
туристов, которые считают наводне-
ние интересным аттракционом.

Фильм об Анатолии Добрынине стал 
«кинопамятником» выдающемуся 
советскому дипломату.

А К Ц Е Н Т

Рим согласился выделить Венеции 
на компенсацию убытков всего 
20 миллионов евро

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1779807

Особенно 
настойчиво 
Зеленский 
приглашал 
американского 
лидера на свою 
инаугурацию 

Юбилейной 
акцией «желтые 
жилеты» хотели 
доказать, что есть 
еще порох в поро-
ховницах
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БЕЗОПАСНОСТЬ

Передача 
украинских 
военных 
судов 
состоится 
18 ноября

НЕ НУЖНЫ 
НАМ ВАШИ 
КАТЕРА
Сергей Птичкин, 
Татьяна Замахина

ФСБ исключила из вещдоков 
катера ВМС Украины до рас-
смотрения дела их экипажей в 
суде. Дальнейшее их хранение 
на территории России потеря-
ло смысл, и было принято ре-
шение вернуть украинские 
плавсредства на место их при-
писки.

В соответствии с достигну-
тыми с украинской стороной 
договоренностями три украин-
ских судна — буксир «Яны 
Капу», малые бронированные 
артиллерийские катера «Нико-
поль» и «Бердянск» отбуксиро-
ваны из порта Керчь к согласо-
ванному месту передачи укра-
инской стороне, которая состо-
ится 18 ноября. Об этом в вос-
кресенье сообщило погра-
нуправление ФСБ России по Ре-
спублике Крым. Сообщается 
также, что передача состоится в 
нейтральных водах Черного 
моря.

Напомним, что 25 ноября 
2018 года два катера и буксир 
ВМС Украины нарушили поря-
док прохождения военных ко-
раблей через территориальные 
воды РФ при следовании из 
Черного моря в Азовское. Для 
их принудительной остановки 
в Керченском проливе было 
применено оружие. Корабли 
были задержаны, а их экипажи 
— 24 моряка — арестованы. Им 
были предъявлены обвинения 
по статье о нарушении госгра-
ницы. 

Летом 2019 года Россия 
предложила Украине передать 
задержанных моряков под 

письменные гарантии их уча-
стия в судебном процессе, а 
суда — под гарантии их сохран-
ности. Моряки позднее были 
возвращены на Украину в рам-
ках обмена задержанными ли-
цами. Теперь пришло время пе-
редачи катеров и буксира. Хра-
нить и охранять их дальше за 
счет бюджета России слишком 
накладно. 

Передача украинской сторо-
не кораблей может стать пере-
ломным моментом в отношени-
ях Москвы и Киева, подпорчен-
ных предыдущим украинским 
руководством, считают рос-
сийские парламентарии. Это 
важный шаг на пути постепен-
ного восстановления взаимо-
понимания и доверия между 
нашими странами, заявил депу-
тат Госдумы от крымского ре-
гиона Михаил Шеремет, кото-
рого цитирует РИА Новости. И 
чем раньше удастся разобрать-
ся с неурегулированными во-
просами, тем быстрее, по его 
мнению, завершится этап 
искусственно созданной кон-
фронтации.

Похожую оценку дала сена-
тор от Крыма Ольга Ковитиди, 
которая назвала возвращение 
Россией кораблей ВМС Украи-
ны элементом непростого диа-
лога между Москвой и Киевом. 
И Россия в этом диалоге на-
строена именно на сотрудниче-
ство, подчеркнула она.

Парламентарий от Севасто-
поля — депутат ГД Дмитрий Бе-
лик напомнил, что наша страна 
постоянно демонстрирует го-
товность к мирным перегово-
рам и неприятие насилия в от-
ношениях с Украиной. «Как бы 
нас ни обвинял официальный 
Киев, науськиваемый западны-
ми «партнерами», сегодняшняя 
передача кораблей — это не 
жест доброй воли, это наше чет-
кое исполнение достигнутых 
ранее договоренностей», — ска-
зал Белик.

Что характерно, украинские 
катера, задержанные около 
года назад за нарушение рос-
сийской границы, транспорти-
руют к месту передачи украин-
ской стороне без военного кон-
воя, отметил депутат. Навстре-
чу им также выйдут украин-
ские суда без вооружения. 

Передача 
кораблей — 
это четкое испол-
нение договорен-
ностей со стороны 
РФ, отметили 
в  российском 
парламенте

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Михаил Пиотровский:  Искусство должно и успокаивать, 
и шокировать 

Мадонна против «Павлина»

 Елена Яковлева 

Т
олько что на Петер-
бургском культурном 
форуме прошел ве-
черний интеллекту-
а л ь н ы й  м а р а ф о н , 
весь посвященный 
экспозиции россий-
ского павильона в Ве-
неции и реакции на 

него публики. Так победа или 
провал случились на Венециан-
ской биеннале? Зачем в Эрми-
таж приезжал Бернар Арно и ка-
кие  тайны вьетнамской Кра-
сной реки узнали петербург-
ские интеллигенты? Куда уеха-
ла «Мадонна Литта» и почему 
часы «Павлин»  и мумии обго-
няют ее по развлекательности? 
Эрмитаж вспоминает главные 
события года, «РГ» о них рас-
сказывает Михаил Пиотров-
ский.  

 Одним из главных событий 
этого года для Эрмитажа 
стало участие в Венециан-
ской биеннале. Вы посвятили 
ей интеллектуальный мара-
фон на Санкт-Петербург-
ском культурном форуме и 
собираетесь показать в Эр-
митаже. Покажете в Мо-
скве? 

ПИОТРОВСКИЙ: Да. И в наших  цен-
трах-спутниках.    

Эрмитаж как главная тема 
российской экспозиции — идея  
российского комиссара выстав-
ки Семена Михайловского. Он 
предложил нам, как это обычно 
делают такие влиятельные 
люди, своих художников. Но мы 
решили: раз тема выставки — 
Эрмитаж, то и куратором ее бу-
дет Эрмитаж. Не я, заметьте, а 
сам музей. А дальше все сочи-
нил Александр  Сокуров и доба-
вил Шишкин-Хокусай.

Выбранная Сокуровым тема 
«Блудного сына» — главное, что 
было в нашем павильоне. Это 
тема великого милосердия, 

символом которого и явля-
ется  картина  Рем-
брандта.  Один 
протестантский 
пастор мне  гово-
рил: «Дайте мне 

ее на полгода, и я 
с н о в а  о б р а щ у  в 

христианство 300 
000 человек». И мы об-

ычно в таких случаях  
разрешаем показывать в 

храмах ее репродукции.  

Что  сделал Сокуров?  
ПИОТРОВСКИЙ: Позвав замеча-

тельных молодых скульпто-
ров, создавших скульптуры 
отца, сына, с лицом, без лица 
— он  вывел их из картины, и 
получилось что-то совер-
шенно потрясающее.  

Еще учитель Веласкеса 
(почитайте об этом в «Сло-
вах и вещах» Мишеля Фуко) 

считал, что изображение 
должно выходить из карти-
ны. Картина — нечто проти-
воположное компьютеру, 
куда мы все «входим» и смо-
трим, что там «внутри».  

Сокуров в этой инсталля-
ции как бы заново задает   нам 
необходимые вопросы. Что  

сделал сын? За что его прощает 
отец? Может быть, там такие 
грехи, что и простить нельзя?  
Что он будет делать, когда его 
простили? А правильный стар-
ший сын не скажет отцу: «А те-
перь отдай мне вторую полови-
ну наследства!»?  

Ответы на эти вопросы не 
найти, не оглянувшись на мир 
вокруг. Который часто страшен. 
Вот два солдата, взятые игилов-
цами в плен, и подведенные к 
ним бикфордовы шнуры. И го-
лос за кадром говорит, что их 
взорвут. И кони скачут, как буд-
то, по турецкому поверью,  уно-
сят их души. 

И как в таком мире быть с 
милосердием? И  как понять, 
что с нами будет? 

Как приняли это высказыва-
ние на биеннале? 

П И ОТ Р О В С К И Й :  В  первый день 

«Файнэншл таймс» опублико-
вала список пяти самых интере-
сных павильонов, в том числе и 
нашего. Потом в Русский па-
вильон — впервые за много лет! 
— пришли люди из комитета,  
присуждающего награды, и по-
звали наших представителей на 
их вручение.  Значит, был реаль-
ный шанс. Но победил литов-
ский пляж.

Наши же художественные 
решения  вызвали   шок. Это не 
то, к чему там  привыкли.  

По-моему, Сокурова так 
никто и не понял. Это, да, слож-
новато. Надо смотреть не менее 
15 минут и стоя, а зритель хочет 
побыстрее, полегче и сидя. А 
чтобы пройтись  прогуляться, 
так Русский павильон с Рем-
брандтом для этого слишком се-
рьезен.  

Может быть, эталоны совре-
менного искусства не соответ-
ствуют безграничности «Блуд-
ного сына»? Даже Рембрандт го-
ворил с современным ему ми-
ром по-новому. А Сокуров — еще 
более по-новому. 

Ну и была, наверное, над-
ежда усмотреть в нашем па-
вильоне  что-то такое вроде 

«Россия губит несчастную Си-
рию». Вот это было бы приятно.  

Но этого не было, Сокуров 
вместо этого бросил вызов, имя 
которому:  «это серьезно».   

Но, несмотря на реакцию,  
мы продолжим  настырно приу-
чать людей к этому «серьезно». 
Потому что  искусство должно 
это делать. Это, если хотите, 
провокация к  новому видению 
страшного мира. И к разговору 
о нем. 

В чем главный диссонанс рабо-
ты Сокурова с контекстом 
биеннале? 

ПИОТРОВСКИЙ: В произведениях 
современного искусства, часто 
находящегося  на содержании 
богатых и очень богатых, обыч-
но все такое веселое. Даже 
кровь. И среди веселеньких  тра-
гедий с  якобы жгучими, но в 
конфетной обертке  современ-
ными проблемами (меньшинст-
ва, мигранты) у Сокурова — на-
стоящая боль.   И окрик: огляни-
тесь, посмотрите, что происхо-
дит. По Сокурову, мы живем в 
мире, полном жестокости. Она  
к нам возвращается, иногда ка-
кая-то почти из 20-х годов. Ну и, 
конечно, многим не понравился 
принципиально поставленный 
Сокуровым  вопрос про жесто-
кость в нас самих. 

Но, по-моему, у него все 
вышло блестяще. Я хоть и счи-
тал всегда, что искусство долж-
но успокаивать души, но пони-
маю, что оно  должно и кричать.  

Если мы не хотим сдавать пози-
ции культуры, надо обострять 
разговор. В Венеции мы его обо-
стрили. 

Заплачено уже 

А в России в этом году Эрми-
таж много рассказывал о зна-
менитых коллекциях и кол-
лекционерах?  

 ПИОТРОВСКИЙ: Да, этот год у нас 
был «годом коллекционеров». 
Вообще-то  Матисс важнее Щу-
киных, а Ван Гог Морозовых и 
судьбы их коллекций, но музей 
должен уметь вспоминать кол-
лекционеров. 

Италия, например, не очень 
любит вспоминать, как оста-
лась с носом, не успев купить 
коллекцию разоренного и сев-
шего в тюрьму   коллекционера 
Кампаны, ее купили  французы, 
русские и англичане.  И наша 
недавняя совместная с Лувром 
(к нам  приезжал по этому по-
воду его директор) выставка 
Кампаны в Эрмитаже    оказа-
лась очередной  историей  про 
разделенные коллекции и про 
то, что все они кончаются музе-
ями.   Коллекционеры, иногда 

понимая это, сами основывают 
музеи. 

Нам удалось рассказать и о 
потрясающих Строгановых, 
среди которых мы выделили 
Павла Строганова. Большая 
часть наших итальянских при-
митивов, пришедших к нам уже 
после революции,  собрана как 
раз им. Все эти «симоне марти-
ни» — его вкус. Плюс совершен-
но замечательный Ватто.   

Если в ГМИИ им. Пушкина о 
Щукине рассказывали через 
историю купеческой семьи и   
вообще историю московского 
купечества, то мы в Эрмитаже 
рискнули посмотреть на кол-
лекцию братьев Морозовых в 
контексте мировой культуры. 
Когда на эту выставку к нам 
приехал Бернар Арно (француз-
ский бизнесмен, президент 
группы компаний Louis Vuitton 
Mo t Hennessy, один из богатей-
ших людей планеты. — Прим. 
ред.) и мы повели его смотреть 
«Музыку» Матисса, которую он 
не видел, то мы шли через залы  
Пикассо, Матисса, импрессио-
нистов, и он был ошеломлен. 
Мы рассказывали не про то, 
сколько Иван Морозов платил 
за картины, а про то, как его 
вещи выглядят в большом эрми-
тажном контексте. И он в кон-
тексте супервещей мирового 
уровня музея — блистал. Рядом с 
портретом Михаила Морозова, 
сделанным Серовым, висел пер-
вый купленный им Ван Гог. А ря-
дом с серовским портретом 

Ивана Морозова — натюрморт 
Матисса, изображенный на 
этом портрете. И Серов выгля-
дел не хуже этих двух великих 
вещей.  

Мы составили потрясающий 
диптих из русских Ренуаров — 
нашей «Мадам Самари», ку-
пленной Михаилом Морозо-
вым, и вашей московской, розо-
венькой. А еще у нас были три 
зала отборного «морозовского» 
Сезанна. 

Когда начинаются ревнивые  
разговоры «в Эрмитаж забрали 
все»,  я отвечаю словами Соку-
рова из  «Русского ковчега»: 
«Но заплачено уже». За Матис-
сов мы заплатили Рембрандта-
ми,  Мурильо, Пуссенами.  Не 
будем, кстати,  забывать, что и 
из Эрмитажа были изъяты со-
тни картин для продажи и для 
передачи в другие музеи Рос-
сии, в том числе и в ГМИИ.  

Возвращение среднего 
интеллигента 

Как меняется посетитель  
Эрмитажа?  Он явно другой, 
чем в советское время, и на-
верное, уже другой, чем в 90-е? 

 ПИОТРОВСКИЙ: Пока у нас главные 
посетители — это либо те, кто на 
все ходят и все знают, либо уж 
совсем простой народ со всем 
своим непониманием. 

И очень мало таких, которые, 
не  являясь абсолютными фана-
тами, все-таки понимают и лю-
бят искусство. Этот средний,  
интеллигентный посетитель  
нам  очень важен.  

Вообще идея возвращения в 
музеи среднего интеллигента  
возникла в разговоре с губер-
натором, с которым мы как-то 
проговорили на эту тему пол-
тора часа. Он, например,  счи-
тает, что надо спасать интел-
лект города. А музеи как раз 
очень важный интеллектуаль-
ный потенциал Петербурга и 
мост между интеллигенцией и 
народом. И в этом он абсолют-
но прав.  

Этот мост — очень важная 
вещь.  

Мы не связаны необходимо-
стью каждый раз делать выста-
вочный блокбастер, чтобы все к 
нам бежали. Не любя считать 
эффекты только  по деньгам и  
доходам  (всех денег не собе-
решь, а у нас же все равно стоит 
народ в очереди), мы делаем та-
кие выставки, какие считаем 
нужными.  

Позволяя себе гурманские 
вещи вроде «выставок одной 
картины» — то из Лувра, то из 
Милана, мы думаем о среднем 
интеллигенте, который, идя по 
экспозиции,  «по дороге» видит 
что-то вроде вьетнамской вы-
ставки «Сокровища Красной 
реки» и никогда ее не забудет. 
(Знали бы вы, как радовался ей 
вьетнамский премьер!) 

А если валом валит простой 
народ из пробок и турист? 
Нарицательный японский. 
Бесконечный китайский.    

ПИОТРОВСКИЙ: Туристы, конечно, 
нагрузка. Летом в зале Рембран-
дта кондиционеры не справля-

ются.  Но — туристы несут день-
ги.   

Китайского же туриста нам 
надо воспитывать.  В Прадо со-
рок процентов посетителей — 
китайцы. Но они другие — в 
группе  8—10 человек  с интелли-
гентными лицами,  они не шу-
мят, и с ними хороший китай-
ский экскурсовод, серьезно 
рассказывающий про Эль Гре-
ко. А у нас мы все время  слы-
шим от гидов истории про то, 
как  Петр… убил Екатерину.  Это 
надо менять. Музей умеет ме-
нять посетителей.  

Наш российский посетитель  
ведь изменился. В советское 
время он сначала  ходил толпа-
ми и ничего не понимал. Но по-
степенно из него «выработа-
лись» люди, записавшиеся в эр-
митажные лектории и начавшие 
приходить к нам чаще. Из сту-
дентов, приезжающих учиться в 
Ленинград изо всех углов стра-
ны и мира и мало что знающих 
об искусстве, вырос новый по-
сетитель Эрмитажа. 

А сейчас город в массовом по-
рядке нужно возвращать в му-
зей?  

ПИОТРОВСКИЙ: Да, городу нужен вы-
сокий интеллектуальный уро-
вень. А он определяется средним 
интеллигентом. Как при громад-
ном и неожиданном имущест-
венном разрыве важен «средний 
класс», так и в интеллигентности 
важна такая середина. А она как 
раз  вымывается. Когда говорят 
«уезжают лучшие умы», не бу-
дем забывать, что это  4—5 чело-
век, и их можно обратно привез-
ти или родить снова. А когда  ис-
чезает вот этот средний интелли-
гентский слой — посредник меж-
ду высшим интеллектом и 
остальными слоями общества, 
это куда хуже. У нас сейчас «ни-
жний» средний интеллигент, у  
которого часто нет вкуса, и чуть 
что он готов  бежать в прокурату-
ру и требовать наказать музей за 
непонятную ему вещь.   

Да, музей самое демократич-
ное учреждение на свете и не 
только потому, что открыт для 
каждого. А потому, что в нем 
есть все для каждого. И для 
образованной, и для полуобра-
зованной,  и для очень образо-
ванной, и для необразованной 
публики, и для школьников, и 
для малышей.  

Часы «Павлин» опять же.  
ПИОТРОВСКИЙ: Ну на «Павлина»-то   
с восторгом смотрят все.  Как и 
на мумии. Когда посетителей 
расспрашивают о том, что их 
больше всего  привлекает в Эр-
митаже, то они (от развлека-
тельной функции нам никуда не 
деться)  сначала называют часы 
«Павлин», а потом уже «Мадон-
ну Литту».  

Но не хватает посетителей с 
незабываемыми лицами из 
50—60-х годов, мы их видели в 
фотоальбомах, и они стано-
вились символом времени? 

ПИОТРОВСКИЙ: Да, тогда хватало та-
ких людей. И на них ориентиро-
вались  зрители попроще. А сей-
час  не хватает.  

Вы как-то говорили о том, 
что  Петербург воспитывает 
своих жителей самой архи-
тектурой.  

ПИОТРОВСКИЙ: Да, и картинами 
тоже. Но надо, чтобы  это вос-
питание случилось. Путин го-
ворит, нас насильно — каждую 
неделю! —  водили в Эрмитаж 
или  Русский музей, а я вижу, 
что правильно  водили. По нему 
же видно, что он человек, вы-
росший в Петербурге и  знаю-
щий, что такое Эрмитаж. У него 
есть  какой-то стержень вкуса. 
У других политиков его часто 
нет.   

Я как-то водил по Эрмитажу 
Билла Клинтона,  мы останови-
лись у знаменитой картины 
Рембрандта «Аман узнает свою 
судьбу» (другое название  «Да-
вид и Урия»). И оказалось, что 
никто из окружения американ-
ского президента не знал исто-
рию Давида и Урии. Баптисту 
Клинтону пришлось  объяснять 
им всем, о чем тут речь. 

Богословие  в красках   

А богословские интерпрета-
ции великих картин важны 
для Эрмитажа?    

ПИОТРОВСКИЙ: Есть много бого-
словских интерпретаций вели-
ких картин, на Западе об этом 
написаны целые книги. Сколько 
толкований вокруг скульптур 
Микеланджело! И  сколько в них 
богословских нюансов! И мы в 
Эрмитаже сейчас начинаем го-
ворить о более глубоком  и ва-
риативном  понимании картин, 
в том числе и богословами.  И 
хорошо бы устроить обсужде-
ния великих произведений 
искусства  с православными бо-
гословами. Мы с епископом Ам-
вросием, когда он был ректором  
Санкт-Петербургской духовной 
академии, много говорили о на-
ших картинах, а студенты ду-
ховной академии приходили к 
нам на занятия.  

Известная своими богослов-
скими работами  о Данте  
Ольга Седакова была бы тут 
прекрасным собеседником…  
Пиотровский: Да, и она писа-

ла о Рембрандте.   

—  Знаменитое «Путешест-
вие с закрытыми глазами».    

ПИОТРОВСКИЙ: Нам было бы инте-
ресно обсудить с богословами, 
почему преображается тот или 
иной сюжет? Почему в живопи-
си много апокрифических дета-
лей? Или обсудить Рембрандта 
как протестанта в еврейской 
среде. Я попытался немного  
провокационно влезть  в бого-
словские сюжеты, прочитав 
лекцию о  «Петре и Павле»  Эль 
Греко. И да, при таких попыт-
ках возникают интересные сю-
жеты.  

Хочется  хороших, интере-
сных дискуссий, отвлекающих 
людей  даже не от  борьбы, пусть  
борются,  от слишком большой 
приземленности. И от разной 
гадости.  

А К Ц Е Н Т

У нас сейчас «нижний» средний интелли-
гент, у  которого часто нет вкуса, чуть что 
готов  бежать в прокуратуру, требовать 
наказать музей за непонятную ему вещь
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Михаил Пиотровский: Нужны инте-
ресные дискуссии, отвлекающие 
людей от разной гадости.   
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УСЛУГИ Открыта скорая 
ветеринарная помощь

Кот без мешка 

Надежда Макеева 

Планируете отпуск и хотели бы взять с собой в поездку 
любимого песика, но не знаете, какие документы на 
выезд ему нужны? Что делать, если домашнему питом-
цу внезапно стало плохо? Где принимает круглосуточ-
ный ветеринар? Ответы на все вопросы теперь можно 
получить в едином контактном центре Государствен-
ной ветеринарной службы, открытом не так давно в 
Подмосковье.  «Этот центр создан для улучшения каче-
ства и доступности ветеринарных услуг», — отмечает 
министр сельского хозяйства и продовольствия обла-
сти Андрей Разин. Ведь кого только не держат сегодня 
дома — хорьков, игуан, змей, улиток, пауков-птицее-
дов…И у владельцев экзотического зверья периодиче-
ски случаются ситуации, когда можно растеряться, а 
то и впасть в панику — особенно если опыта маловато. 

Зато в контактном центре Государственной ветери-
нарной службы знают все. И где кого лечить, и когда ка-
кие прививки делать, и чем лучше кормить питомца. 
Здесь же можно оформить вызов ветеринара на дом или 
оставить жалобу, если вас плохо приняли в клинике для 
животных.  Жители области уже успели распробовать 
новый ресурс. «Звонят по разным вопросам, — говорит 
оператор Анна Таскина. — Чаще всего консультируются 
по самочувствию животных, спрашивают про круглосу-
точную помощь. Недавно с девушкой из Солнечногорс-
ка по телефону принимали трудные первые роды у ее 
кошки».  Открытие единого контактного центра — лишь 
начало. По словам Андрея Разина, в следующем году в 
Подмосковье будет создана единая база ветеринарных 
услуг. Это поможет упорядочить цены ветклиник.  

Телефон единого контактного центра Государст-
венной ветеринарной службы ежедневно: 8(495)668-
01-25. Специалисты отвечают ежедневно с 9.00 до 
21.00. 

ТРАНСПОРТ В области 
построят 53 километра 
платных трасс 

Выбить пробки 
из дорог  

Ирина Рыбникова

У Подмосковья — большие планы по строительству 
платных автомобильных дорог. Как сообщила на обще-
ственных слушаниях по бюджету-2020 первый заме-
ститель министра транспорта и дорожной инфра-
структуры области Анна Кротова, концессионных со-
глашений на строительство платных трасс уже подпи-
сано на 29 лет вперед. «Планируется построить целую 
сеть таких дорог общей протяженностью 53 киломе-
тра», — заявила она.  

По ее словам, один из крупнейших проектов автодо-
рожного строительства, который будет реализован в 
Подмосковье по частной инициативе, — дорога Виног-
радово — Болтино — Тарасовка, проходящая по террито-
рии Мытищ и Пушкинского округа вдоль одноимен-
ных населенных пунктов. Это будет первая платная ре-
гиональная трасса, она соединит между собой Дмит-
ровское и Ярославское шоссе и обещает стать альтер-
нативой вечно загруженному Осташковскому шоссе.  

Срок концессии составляет 15 лет. В этот проект 
частный инвестор готов вложить более 30 миллиардов 
рублей, из которых 7,7 миллиарда в виде капитального 
гранта оплатит Московская область. Завершить строи-
тельство планируется в трехлетней перспективе. Че-
тырехполосная трасса протяженностью 16,1 киломе-
тра пройдет на удалении 4—8 километров от МКАД. На 
ней построят 4 транспортные развязки и 6 путепрово-
дов и мостов, что позволит развести транспортные по-
токи, идущие транзитом, с теми, кому нужно съехать в 
Виноградово, Болтино или Тарасовку. К слову, сейчас в 
этих населенных пунктах живут 45 тысяч человек, ко-
торые ежедневно теряют в пробке на Осташковском 
шоссе от 30 минут до 2,5 часа. А к 2025 году, по прогно-
зам экспертов, население вырастет до 57 тысяч. И во-
прос транспортной недоступности встанет перед ними 
очень остро. 

Планируется, что по этой платной дороге ежеднев-
но будет проезжать до 39 тысяч автомобилей. Расчет-
ная скорость движения составит 120 километров в час. 
Ранее называлась и ориентировочная стоимость прое-
зда: 10 рублей за километр или 161 рубль – за всю до-
рогу. Впрочем, у автомобилистов будет возможность 
пользоваться лишь ее отдельными участками, для это-
го предусмотрена установка сразу 5 пунктов взимания 
платы.  

ФИНАНСЫ 

Бюджет 
на трехлетний 
период 
останется 
социальным 

ДЕБЕТ 
С КРЕДИТОМ 
СОШЕЛСЯ 
Ирина Романова

Бюджет Московской области на 
2020 год и плановый период 
2021—2022 годов сохраняет со-
циальную направленность. 
«Почти две трети расходов бу-
дут отданы именно на это на-
правление, что позволит обес-
печить выполнение всех соци-
альных обязательств перед жи-
телями региона», — заявил пред-
седатель Московской област-
ной Думы Игорь Брынцалов на 
общественных слушаниях про 
проекту закона о бюджете. 

Сам закон будет принят на 
заседании областного парла-
мента в начале декабря. Согла-
сно проекту закона, доходы об-
ластного бюджета на следую-
щий год составят 611,3 милли-
арда, а расходы — 667 миллиар-
дов рублей. Если говорить о 
консолидированном бюджете, 
где учитывается и казна муни-
ципальных образований, то его 
доходная часть будет равна 792 
миллиардам, а расходная — 
822,1 миллиарда рублей. «Де-
фицит не превышает разрешен-
ного Бюджетным кодексом 
уровня — 10 процентов от обще-
го объема собственных дохо-
дов», — подчеркнула министр 
экономики и финансов области 
Елена Мухтиярова. 

Структура бюджетных рас-
ходов выглядит так: 81,8 про-
цента средств уйдет на текущие 
расходы, обеспечивающие ра-
ботоспособность социальной 
сферы, здравоохранения, обра-
зования, дорожной инфра-
структуры и транспорта. 5 про-

центов отдадут на развитие го-
родской среды, экономики, 
сельского хозяйства. Еще 5,2 
процента будут потрачены на 
содержание имеющейся соци-
альной и коммунальной инфра-
структуры, а 8 процентов — на 
создание новых объектов в 
этих сферах. В цифрах, кстати, 
это выглядит более впечатляю-
ще. «В 2020 году предусматри-
вается строительство и рекон-
струкция 239 социальных объ-
ектов, из них 51 объект — но-
вый», — уточнила Мухтиярова. 

Она также отметила, что из 
64 подмосковных муниципали-
тетов 54 не могут полностью 
обеспечивать себя сами и поэ-
тому претендуют на дотации 
различных размеров. Без дота-
ций живут Долгопрудный, До-
модедово, Дзержинский, Ко-
тельники, Красногорск, Лобня, 
Мытищи, Химки, Одинцово и 
Реутов. Еще 4 муниципалитета 
— Истра, Люберцы, Солнечно-
горск и Ленинский округ — по 
прогнозам перейдут на профи-
цитный бюджет в следующем 
году. При этом, говорит Мухти-
ярова, власти делают все, что-
бы жители богатых и не очень 
муниципалитетов получали 
одинаковые услуги. И если, на-
пример, в 2015 году разрыв 
бюджетной обеспеченности 
жителей Долгопрудного и Ро-
шаля составлял 42 раза, то се-
годня — 6,3 раза. А к 2020-му 
уменьшится до 2,1 раза. 

Прогнозы властей на 2021 и 
2022 годы таковы: доходная 
часть областного бюджета со-
ставит 649,9 и 703,2 миллиар-
да, расходная — 709 и 746,1 
миллиарда рублей соответст-
венно. Консолидированный 
бюджет в 2021 году вырастет до 
837,6 миллиарда, а в 2022-м — 
до 902 миллиардов рублей, а на 
расходы понадобится 853,8 
миллиарда и 890 миллиардов 
рублей соответственно. Рост 
доходов связан с увеличением 
поступлений по налогу на при-
быль организаций и на доходы 
физических лиц. 

Экономические показатели 
области в ближайшие три года 
по прогнозам также будут ра-
сти: так, валовый региональ-
ный продукт станет больше по-
чти на 14 процентов, инвести-
ции в основной капитал доба-
вят еще 27,7 процента, а зара-
ботная плата должна вырасти 
на 24,7 процента и к 2022 году 
составить в среднем 69,9 тыся-
чи рублей. Рост экономики при 
этом прогнозируется стабиль-
но в 3—4 процента. 

АКЦЕНТ  В «Новом Иерусалиме» открылась выставка работ 
знаменитого авангардиста 

В шаге от Шагала

БЛАГОУСТРОЙСТВО  В парках начинается предновогодняя подготовка

Отдых на канате 

Ирина Рыбникова 

В 
музейно-выставоч-
ном комплексе «Но-
вый Иерусалим» в 
подмосковной Истре 
— аншлаги. Здесь от-
крылась выставка 
«Марк Шагал: между 
небом и землей», со-
бравшая под одной 

крышей 239 работ великого 
авангардиста. Настолько полно-
го собрания сочинений  Марка 
Шагала в России не выставля-
лось никогда. 

Это стало возможным благо-
даря совместным усилиям вну-
чек художника Белле и Мерет 
Майер, постоянному пригла-
шенному эксперту в комитете 
Марка Шагала в Париже Екате-
рине Селезневой и правитель-
ству Подмосковья во главе с гу-
бернатором Андреем Воробье-
вым. Белла и Мерет уговорили 
поделиться на время картинами 
частных коллекционеров. За-
служенный работник культуры 
России Екатерина Селезнева, 
ставшая куратором выставки, 
договаривалась с Националь-
ным центром искусства и куль-
туры Жоржа Помпиду, музеями 
Марка Шагала в Ницце и Витеб-
ске, Государственным музеем 
изобразительных искусств име-
ни А.С. Пушкина и Музеем исто-

рии евреев в России. Ну а подмо-
сковные власти предоставили 
для экспозиции лучший музей-
но-выставочный центр. «Новый 
Иерусалим» не так давно был 
капитально отреставрирован и 
теперь может составить конку-
ренцию лучшим европейским 
музеям. 

«Сначала мы отнеслись к 
идее выставиться в «Новом Ие-
русалиме» с долей пессимизма. 
Представляли, какое количест-
во организационных проблем 
на нас свалится. С другой сторо-
ны, это показалось интересным 
— устроить такую масштабную 
выставку именно здесь. Ведь Ие-
русалим у каждого свой. И мы 
знаем, что Шагал очень настой-
чиво искал свой Иерусалим», — 
говорит Екатерина Селезнева. 
Над названием экспозиции дол-
го не думали. Сам Шагал гово-
рил о себе, что он рожден между 
небом и землей, а живопись на-
зывал окном, уводящим в дру-
гие миры. Эти миры — тончай-

шие, невесомые и одновремен-
но основательные, как и поло-
жено большим философским 
трудам, и украсили сегодня сте-
ны подмосковного музея. Здесь 
можно увидеть живопись, гра-
фику, гобелены, а также сущест-
вующие в единственном экзем-
пляре 105 библейских гравюр, 
раскрашенных Шагалом вруч-
ную. Они впервые демонстри-
руются в России. Как и картина 
«Бэла с книгой. Ваза с цветами», 
которая объехала полмира, но 
никогда не выставлялась в на-
шей стране. 

«Мы счастливы быть при-
частными к этому проекту, — го-
ворит Белла Майер. — Даже сей-
час, когда я смотрю на любую 
работу Шагала, я нахожу то, 
чего не видела раньше. Каждая 
его картина говорит своим сер-
дцем». Марк Захарович Шагал — 
художник, которым одинаково 
гордятся Россия и Франция. Се-
годня одна из внучек Шагала 
живет в Париже, другая — в Нью-

Йорке, и обе стали почетными 
гостями Подмосковья. На вы-
ставке, кстати, есть работы, ко-
торые Белле и Мерет особенно 
дороги. Это портреты их бабуш-
ки, которую они никогда не ви-
дели. 

«Мы стараемся наполнять 
наши музеи интересными, уни-
кальными работами, в чем нам 
помогают родственники вели-

ких художников. Надеемся, эта 
выставка побьет все рекорды по 
посещаемости», — отметил гу-
бернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев, ставший одним из 
первых зрителей экспозиции. 

Выставка продлится до 8 
марта.  

Ирина Рыбникова

В 
Подмосковье стартует се-
зон зимнего благоустрой-
ства. Преобразятся парки 

и скверы, на центральных ули-
цах городов появится празднич-
ное освещение, начнут работать 
новогодние ярмарки. Какие еще 
сюрпризы принесет жителям и 
гостям региона наступающая 
зима?

Синоптики говорят, что она 
будет не очень холодной, ком-
фортной для уличных забав и 

прогулок на свежем воздухе. Но 
прежде чем украшать природ-
ные зоны к празднику, в обла-
сти проверят их общее «само-
чувствие». Посмотрят, все ли 
скамейки и урны уцелели за 
лето, все ли фонари исправны. 
Этим и занимаются муници-
пальные службы в настоящий 
момент, завершая межсезон-
ные ремонтные работы. А с 1 де-
кабря уже приступят к украше-
нию территорий.

«Обязательными в нынеш-
нем зимнем сезоне станут кат-

ки и лыжные трассы, тюбинго-
вые горки и горки на естествен-
ных рельефах», — сообщил ми-
нистр благоустройства Мо-
сковской области Михаил Хай-

кин. По его словам, в этом году 
в крупных парках подмосков-
ных городов установят более 
70 горок, оборудуют столько 
же катков и 45 лыжных трасс. 
Их оснастят туалетами, точка-
ми питания и пунктами прока-
та зимнего инвентаря. Учиты-
вая, что многие жители обла-
сти будут добираться до горок, 
катков и лыжных трасс на ма-
шинах, оборудуют дополни-
тельные парковки.

У каждого общественного 
пространства будет своя свето-
вая инсталляция — елочные иг-
рушки, сказочные персонажи, 
сюжеты из всеми любимых но-
вогодних историй. Впрочем, 
гирляндами жителей не уди-
вишь — в крупных городах обла-
сти давно уже украшают раз-
ноцветными огнями не только 
прогулочные зоны в парках, но 

и дома на центральных улицах. 
Но этой зимой, говорит Хайкин, 
в парках появятся новые обяза-
тельные элементы благоустрой-
ства — так называемые теплые 
зоны. Это сборные очаги, на ко-
торых будут уютно пыхтеть са-
мовары. «Так что во время про-
гулок все желающие смогут со-
греться у теплых зон, угостить-
ся вкусным горячим чаем», — 
добавляет Хайкин.

Еще одной зимней новинкой 
станут слэклайн-площадки. 
«Это новое активное молодеж-
ное направление, которое мы 
будем развивать в парках», — 
объяснил министр благоу-
стройства. Слэклайн представ-
ляет собой хождение по стропе, 
натянутой между двумя стацио-
нарными объектами. По сути, 
слэклайнеры — те же канатоход-
цы, только стропа у них удобнее 
и натягивается не на такой 
большой высоте. Активность 
входит в моду, но требует опре-
деленных навыков. И нарабаты-
вать их как раз лучше зимой, 
когда верхняя одежда и снеж-
ный покров смягчают падения.

С 14 декабря откроются 
елочные базары и начнутся но-
вогодние ярмарки. 

Андрей Воробьев стал 
первым зрителем этой большой 
выставки. 

Мерет и Белла Майер, а за ними — великие работы их великого деда. Заметно, что преобладает синий — этот цвет Шагал называл любимым. 

Ходьба по стропе развивает ловкость и координацию. И вообще — это красиво. 

А К Ц Е Н Т

Иерусалим у каждого свой. И мы знаем, 
что Марк Шагал очень настойчиво искал 
свой Иерусалим

А К Ц Е Н Т

Этой зимой в подмосковных парках поя-
вятся теплые зоны — сборные очаги, где 
можно будет угоститься горячим чаем

Две трети расхо-
дов бюджета об-
ласти в 2020 году 
будут потрачены 
на социальную 
сферу 
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Кстати

Несмотря на то что на улице далеко не лето, в подмосковных пар-

ках продолжают устанавливать теннисные и шахматные столы. 

Они уже появились в Ивантеевке, Сергиевом Посаде, Солнечно-

горске, Химках, Дубне и Шатуре, и до конца года будут установле-

ны еще в нескольких муниципалитетах. Сделаны столы из цемента 

и белого мрамора, сыграть в них партию в шахматы можно в любое 

время года. Y
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Теперь узнать, где лечить домашнего питомца ночью, не про-
блема. 

Тем временем

Платным станет проезд и на участке с 33-го по 84-й ки-

лометр Минского шоссе — одного из самых престиж-

ных загородных направлений Подмосковья.Сейчас на 

этом участке идет реконструкция, которую госкомпа-

ния  «Автодор» начала этим летом, а закончить обещает 

в 2021 году. 

На участке 33—45-й километр будет восемь полос для 

движения — по четыре в каждом направлении. Из них 

две полосы — на платной и две полосы — на бесплатной 

основе. На участке с 45-го по 64-й километр предусмо-

трено шесть полос — по три полосы в каждом направле-

нии на платной основе. При этом с обеих сторон пред-

полагается создание альтернативных бесплатных двух-

полосных дублеров с двухсторонним движением на 

бесплатной основе.

На участке 64—84-й километр после реконструкции 

также будет шесть полос: по три в каждом направле-

нии, движение по ним будет платным. Слева по ходу 

движения в область будет построен двухполосный ду-

блер с двухсторонним движением для бесплатного 

проезда.
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ТЕХНОЛОГИИ  
Лучшие 
программисты 
спасают 
поросят

СУТКИ 
С КОДОМ
Алексей Дуэль

Необычное соревнование силь-
нейших программистов — про-
мышленный хакатон Pro Hack 
4.0 — прошло в эти выходные в 
Москве. Три десятка команд по-
мерились силами в решении за-
дач, поставленных перед ними 
IT-подразделениями крупней-
ших компаний России.

Само соревнование заняло 
больше суток. Формулировки 
заданий были известны зара-
нее, но данные, без которых 
продумать решение заранее не-
возможно, выдали всем в 10.00 
субботы. Сдать решение надо 
было к 12.00 воскресенья.

Например, известный про-
изводитель сладостей поручил 
найти способ автоматического 
обнаружения дефектов глазури 
шоколадных батончиков. Круп-
ный агрохолдинг поставил за-
дачу: разработать систему, ко-
торая не позволит свиномат-
кам во сне давить новорожден-
ных поросят.

— Мы все трое — программи-
сты-фрилансеры, — рассказал 
капитан команды «42» Виктор 
Леонтьев из Казани. — Такие ха-
катоны дают уникальный опыт.

Наряду с командами про-
фессионалов соревновались и 
студенты.

— Специалисты лучше обо-
сновывают свои решения, а 
студенты могут удивить не-
стандартным ходом, — объя-
снил председатель жюри, ди-
ректор по разработке програм-
много обеспечения IT-компа-
нии «КРОК» Сергей Стрелков. 
— Так что итоговую победу, за 
которую положено 300 тысяч 
рублей призовых, может одер-
жать кто угодно.

Главный приз достался ко-
манде студентов МФТИ 
CVisioners в составе Клима Ки-
реева, Эдгара Казиахмедова, 
Елизаветы Киселевой, Кежика 
Кызыл-оол и Григория Мельни-
кова.  

НАСЛЕДИЕ 
Кто спас 
рукописи 
ГУЛАГа

ВРЕМЕНИ 
МАЛО
Владимир Емельяненко

К 80-летию Виталия Шенталин-
ского, исследователя Арктики, 
волею судеб спасшего наследие 
репрессированных писателей, 
Музей истории ГУЛАГа провел 
вечер его памяти — «Кому — 
кольцо Садовое, кому — Поляр-
ный круг». 

Шенталинский работал на 
полярной станции острова 
Врангеля, но влюбился в Север. 
Сначала он писал о нем роман-
тические стихи. Потом в его 
творчество и жизнь вошел тра-
гический Север — ГУЛАГ. На-
столько, что по инициативе 
Шенталинского в 1988 году Бу-
лат Окуджава, Анатолий Жигу-
лин, Юрий Карякин, Виктор Ас-
тафьев образовали обществен-
ную Комиссию по литературно-
му наследию репрессирован-
ных писателей. Возглавил ее 
Шенталинский. Так, удалось из-
дать неизвестные ранее труды 
Андрея Платонова, Варлама Ша-
ламова, Исаака Бабеля, Осипа 
Мандельштама... Позднее мате-
риалы, обнаруженные в архивах 
Лубянки и Генпрокуратуры, 
стали основой для документаль-
ных книг Виталия Шенталин-
ского «Рабы свободы», «Донос 
на Сократа» и «Преступление 
без наказания». «У нас было 
много совместных проектов с 
Виталием Шенталинским, но 
мы их все откладывали, уверен-
ные в том, что «время есть», а он 
ушел, — говорит директор Музея 
истории ГУЛАГа Роман Романов. 
— Остались не проходящее чув-
ство горечи и его случайные 
слова «Времени осталось только 
любить». Теперь эта фраза меня 
мотивирует…» 

Гостям вечера был представ-
лен фильм, снятый по книге Ви-
талия Шенталинского «Рабы 
свободы. В литературных архи-
вах КГБ». Также фильм расска-
зывает о том, что в Испании 
вышла книга Виталия Шента-
линского La Palabra arrestada 
(«Арестованное слово») о ре-
прессированных писателях. «Он 
умел донести до людей соблаз-
нительную опасность инстру-
мента цензуры, не имеющей на-
циональности и границ», — гово-
рит вдова писателя Татьяна 
Шенталинская. 

ГЕОПОЛИТИКА Алексей Пушков: чрезмерная зависимость Европы от США может стать 
отправной точкой возврата к особым российско-французским отношениям

Глобальные шахматы 
на Бранли
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В 
Париже в Российском 
духовно-культурном 
православном центре, 
что находится на набе-
режной Бранли в двух 
шагах от Эйфелевой 
башни, состоялась 
встреча с сенатором, 
автором и ведущим 

популярной программы «Пост-
скриптум», политологом Алексе-
ем Пушковым. Поводом для нее 
стал выход на французском язы-
ке его последней книги «Глобаль-
ные шахматы. Русская партия», 
где автор анализирует роль на-
шей страны в международных 
делах и тот непростой путь, что 
она прошла за 30 лет от Горбаче-
ва до настоящего времени. Учас-
тие в презентации приняли по-
сол России во Франции Алексей 
Мешков, специальный предста-
витель Франции по развитию 
связей с РФ, в прошлом министр 
обороны Жан-Пьер Шевенман, 
который написал семистранич-
ное предисловие к книге, дав ей 
высокую оценку, лидер фракции 
«Республиканцев», депутат На-
ционального собрания Франции 
Кристиан Жакоб, а также много-
численные представители фран-
цузской интеллигенции, общест-
венных организаций. После пре-
зентации Алексей Пушков под-
робно рассказал «РГ» о своем ви-
дении корней глобальных геопо-
литических процессов, происхо-
дящих в мире, и о перспективах 
франко-российского диалога.

Что для вас означает появле-
ние на французском книжном 
рынке вашей книги, да еще с 
предисловием одного из вид-
нейших местных политиков, 
которым, несомненно, явля-
ется Жан-Пьер Шевенман?

АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Лично для меня 
это важный этап. Ведь эта книга 
— концентрация моих размышле-
ний по поводу наших националь-
ных интересов и их эволюции с 
конца 1980-х годов. Сейчас мы 
сосредоточены на текущей поли-
тике. Мир насыщен конфликта-
ми, проблемами, кризисами, и 
они забирают все наше внима-
ние. Однако, на мой взгляд, не 
вполне осознаются причины, ко-
торые к ним привели. Невозмож-
но понять корни российской 
внешней политики при Владими-
ре Путине, если не вернуться к 
концу 80-х годов прошлого века, 
к эпохе Михаила Горбачева. Ведь 
именно там истоки того, что про-
исходит сейчас между нами и За-
падом.

Эта книга призвана объя-
снить в том числе и западной, а в 
данном случае французский ау-
дитории, почему Россия прово-
дит именно такой, а не другой 
внешнеполитический курс. Ведь 
на Западе, прежде всего с подачи 
американцев и тех, кто проводит 
их взгляды в Европе, утвердилась 
точка зрения, будто наша страна 
из злостных побуждений нару-
шает нынешний миропорядок. 
Это абсолютно ложная, повер-
хностная картина. Она обслужи-
вает интересы как американ-
ских, так и европейских неокон-
серваторов и автоматически 
превращает Россию во врага За-
пада. И пока только немногие от-
дают себе отчет, что корни кон-
фликта совершенно иные.

Для меня важно передать это 
понимание западному читателю. 
На деле ни Россия, ни Европа не 
выигрывают от противостояния. 
В выигрыше лишь Соединенные 
Штаты, которые таким образом 
проводят свою традиционную 
неоимперскую политику по 
принципу «разделяй и власт-
вуй». В данном случае противо-
поставляя друг другу две части 
Европы и властвуя на той, что 
подконтрольна США.

Надеюсь, эта книга разъясня-
ет многое. В частности, корни 
Мюнхенской речи Владимира 
Путина 2007 года, которая была 
воспринята западными лидера-
ми чуть ли не как объявление но-
вой «холодной войны». На самом 
же деле это было объяснение на-
циональных интересов России. 
Другое дело, что они не совпада-
ют с доктриной «однополярного 
мира», которой привержены Со-
единенные Штаты, страны НАТО 
и большая часть европейской по-
литической элиты.

В книге я привожу один эпи-
зод, когда Ричард Никсон в 1994 
году приезжал в Россию. Мне до-
велось тогда с ним увидеться. Но 
до этого он встречался с Андреем 
Козыревым, а затем, обескура-
женный, попросил меня объя-
снить поведение тогдашнего ми-
нистра иностранных дел РФ. 
Дело в том, что на вопрос Никсо-
на о том, каковы национальные 
интересы России, Козырев отве-

тил: «У нас нет иных националь-
ных интересов, кроме общечело-
веческих». И добавил: «Но если 
вы, господин Никсон, скажете, 
что вы считаете нашими нацио-
нальными интересами, то я вам 
буду чрезвычайно признателен». 
Никсон был в шоке. Пришлось 
объяснить, что это радикальная 
версия российской либеральной 
идеологии, которая не делает 
разницы между национальными 
интересами России и интереса-
ми США, считая, что раз Совет-
ский Союз противостоял Западу, 
то Россия теперь должна во всем 
за ним следовать.

Впрочем, «коллективный Ко-
зырев» мог быть только времен-
ным явлением. Он был первым 
главой МИДа после замены 
СССР на Россию, в период, когда 
наши либералы-реформаторы 
строили свою политику — вну-
треннюю и внешнюю — на отри-
цании всего советского. Однако 
Россия как государство всегда 
имела сумму особых националь-
ных интересов независимо от 

идеологического наполнения. В 
конечном счете Российская им-
перия, Советский Союз, нынеш-
няя Россия — это разные формы 
существования российской на-
ции, и у нее есть определенный 
набор постоянных геополитиче-
ских интересов. В книге объясня-
ется, как Россия пришла к их ны-
нешнему пониманию.

Как складываются отноше-
ния между Россией и Франци-
ей? При Шираке и Саркози их 
называли «привилегирован-
ными», даже «стратегиче-
скими», и они развивались в 
положительном ключе. По-
том был период спада, похоло-
дания при Олланде. А вот при 
нынешнем президенте наме-
тился определенный тренд в 
сторону улучшения, не так 
ли?

АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Согласен. Прав-
да, как мне представляется, это 
самое начало процесса. Эмма-
нюэль Макрон в своем нашу-
мевшем интервью журналу 

Economist говорит, что Европа 
должна открыть двери к диало-
гу с Россией, хотя это может 
дать результаты только через 
пять — десять лет. Он подчерки-
вает, что процесс будет слож-
ным. Почему? Думаю, француз-
ский президент отдает себе от-
чет в том, насколько велико сей-
час различие между понимани-
ем своих интересов Европой и 
Россией. А значит, придется 
провести очень большую рабо-
ту по согласованию этих инте-
ресов, по ограничению зон кон-
фликтности и выявлению зон 
совпадения подходов.

Исторически особые отноше-
ния между Москвой и Парижем 
были связаны с эпохой, когда не 
существовало «однополярного 
мира», а был мир биполярный. В 
его рамках Франция играла роль 
государства, принадлежавшего 
к западному альянсу, но имевше-
го особые отношения с СССР и 
пользовавшегося особым стату-
сом, будучи неким посредником 
между Западом и Москвой. Когда 
в 1991 году распался Советский 
Союз, Джордж Буш-старший 
провозгласил образование «но-
вого мирового порядка». Нача-
лась эпоха «однополярности». 
Но гегемония США не терпит 
внешнеполитической автоно-
мии, которой до этого времени 
пользовалась Франция, и ее по-

литика пала жертвой этой геге-
монии. Последним всплеском 
французской самостоятельно-
сти стал отказ вместе с Герма-
нией и Россией в 2003 году сле-
довать за Вашингтоном, начав-
шим военную интервенцию в 
Ираке. Это было при Шираке. За-
тем самостоятельность Фран-
ции на российском направлении 
пошла по убывающей, что стало 
особенно заметно при президен-
те Олланде. Во-первых, Фран-
ция, вписанная в логику запад-
ного альянса, была вынуждена 
все больше и больше ориентиро-
ваться на США. Во-вторых, явля-
ясь страной — членом ЕС, стала 
делегировать полномочия Брюс-
селю, теряя и здесь свою само-
стоятельность. В-третьих, отри-
цательно сказалось и участие 
страны в военной организации 
НАТО, куда Франция вернулась 
при Саркози. 

Однако парадоксальным 
образом именно эта чрезмер-
ная зависимость от США может 
стать сейчас отправной точкой 
возврата к особым российско-
французским отношениям. 
Дело в том, что американская 
мощь не выдержала испытания 

«однополярным миром». Аме-
риканцы не справились с его 
управлением. Они говорят, что 
им мешают русские и китайцы. 
На самом деле США не справи-
лись с ролью мирового гегемо-
на. Смотрите: за последние 20 
лет — провал в Ираке, возникно-
вение ИГИЛ (запрещенная в РФ 
террористическая группиров-
ка. — «РГ») как непосредствен-
ное следствие оккупации Ира-
ка, провал в Ливии, в Сирии, не-
способность заставить Север-
ную Корею отказаться от атом-
ного оружия, неспособность по-
бедить в Афганистане после 18 
лет войны и т.п. США терпят 
одно поражение за другим.

Думаю, Макрон понял, что в 
полной мере на США полагаться 
нельзя. А те, кто говорит, что 
Россия — враг Европы, как он 
подчеркнул в своем интервью, 
совершают большую ошибку. 
Ибо отрезают себя от России, 
которая есть настоящий конти-
нент с огромными ресурсами, а 
также «толкают русских в объя-
тия Китая».

Макрон, как политик нового 
поколения, смотрит в будущее. 
И что же он видит? Европу, за-
жатую между тремя силовыми 
центрами — Россией, Китаем и 
США. Какой же будет при такой 
геополитике судьба ЕС — эконо-
мического гиганта, но полити-
ческого карлика? Как лидер 
Франции, страны с имперскими 
традициями, он хочет, чтобы 
Европа была серьезной полити-
ческой фигурой, а не пешкой на 
мировой шахматной доске. 
Именно поэтому, на мой взгляд, 
появилось это революционное 
интервью, где он ставит под 
сомнение банальный набор 
истин, на которых базируется 
современная западная полити-
ка. Макрон справедливо счита-
ет: «Время доминирования За-
пада заканчивается». И прихо-
дит к выводу, что в новой, наро-
ждающейся эпохе Европе надо 
сотрудничать с Россией, иначе 
она так и останется геополити-
ческим карликом. Думаю, такой 
подход создает возможность се-
рьезного взаимодействия меж-
ду Москвой и Парижем. 

Какое впечатление у вас сло-
жилось о нынешнем хозяине 
Елисейского дворца? Француз-
ский политолог Фредерик 
Понс, с которым мне доводи-
лось общаться, считает, что 
Макрон способен быстро ана-
лизировать ситуации, учить-
ся на ходу и вообще обладает 
завидной гибкостью мышле-
ния. Не эти ли качества ска-
зались на его определенном 
развороте в сторону России?

АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Макрон принад-
лежит к поколению молодых ев-
ропейских политиков, которые 
хотят что-то делать, а не просто 
ждать. Да, он, конечно, понимает 
и значимость отношений с США 
как важнейшей державой запад-
ного мира, и роль НАТО как 
крупнейшего военного альянса, 
и Евросоюза, но считает, что на 
старых основах новую политику 
не выстроить. Позиция Ангелы 
Меркель, напротив, состоит в 

том, чтобы искать ответы в 
прошлом, в котором США — без-
условный гарант европейской 
безопасности, НАТО незыблемо 
и т.д. Но это истины дня вчераш-
него. Вашингтон утрачивает ин-
терес к Европе, беженцы создали 
ситуацию политического кризи-
са, а НАТО, как выясняется, 
иногда срабатывает, а иногда 
нет. Как, к примеру, в случае с 
Турцией: вопреки НАТО турки 
покупают у нас системы ПВО 
С-400 и делают то, что считают 
нужным, на севере Сирии.

НАТО активно ведет себя в 
основном на российском на-
правлении, где упорно нагнета-
ет напряженность. Но это ли то, 
что нужно Европе? Макрон го-
ворит о том, что ЕС прекратит 
существование как геополити-
ческая единица, если не изме-
нит свою политику, и это его 
беспокоит. Кроме того, до сих 
пор Европа получала лишь нега-
тивные последствия от автома-
тической поддержки США в 
других регионах. Поддержали 
войну в Ираке — получили 
ИГИЛ, взрывы в Париже, Брюс-
селе, наплыв беженцев. Прове-
ли вместе с США операцию по 

смене власти в Ливии — получи-
ли разгромленную страну, еще 
один источник нестабильности 
и беженцев. Таким образом, 
слепое следование за США лишь 
подорвало безопасность Евро-
пы, а не усилило ее.

Наконец, Макрон — француз. 
Есть традиция особой роли 
Франции. Вспомним Шарля де 
Голля, который последователь-
но отстаивал независимый ста-
тус Франции в рамках западно-
го сообщества. Вероятно, соче-
тание этих факторов и привело 
к тому, что Макрон начинает ис-
кать пути выхода из того тупи-
ка, который создался на Евро-
пейском континенте.

В конце августа на ежегодной 
встрече с французскими по-
слами Макрон высказался за 
создание «новой архитекту-
ры доверия и безопасности» в 
Европе, для чего необходимо, 
по его словам, партнерство с 
Россией. Может ли идти речь 
о Хельсинки-2 ?

АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Откровенно гово-
ря, сейчас я не вижу возможно-
стей для такой конференции — 
при нынешней американской 
администрации, британском 
правительстве, при позиции 
Польши и  приба лтийских 
стран. Тем не менее в Европе по-
степенно восстанавливается по-
тенциал сотрудничества с Рос-
сией. Символическим, но важ-
ным моментом стало согласие 
Совета Европы на возвращение 
России в ПАСЕ без санкцион-
ных ограничений. Пять лет я 
был главой нашей делегации в 
Парламентской ассамблее и 
знаю, какая там атмосфера. Так 
вот между 2015 годом, когда мы 
оттуда ушли, и 2019-м, когда 
нас пригласили вернуться, — 
«дистанция огромного разме-

ра». Ведь нас пригласили вер-
нуться вопреки бойкоту, кото-
рый попытались устроить Укра-
ина и ее союзники. В ПАСЕ 
образовалась группа «Балтия 
плюс»: это Литва, Латвия, Эсто-
ния плюс Украина и Грузия, ко-
торые объявили своей целью 
противодействие России в Со-
вете Европы. Но никто больше 
эту группу не поддержал: в 
остальной Европе понимают, 
что это тупиковый путь, что Со-
вет Европы без России потеряет 
огромную часть своей роли.

Во Франции да и в других евро-
пейских странах все больше 
осознают бесполезность, более 
того — вред экономических и 
прочих санкций, введенных 
против России. Есть ли пер-
спектива выхода из этого по-
рочного круга? Кстати, Ма-
крон, будучи министром эко-
номики, приезжал в Москву и 
высказывался за отмену этих 
санкций.

АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Действительно, 
ЕС загнал себя в тупик своей 
жесткой позицией, что санкции 
сохранятся до тех пор, пока не 
будет полностью разрешена про-
блема Донбасса. Это ошибка ев-
ропейцев. Они полагали, что Рос-
сия станет из-за санкций более 
уступчивой и позволит Украине 
творить в Донбассе все, что захо-
тят в Киеве. Сейчас уже ясно, что 
такой курс себя не оправдал и 
что санкции дорого обходятся са-
мой Европе. В Берлине была оз-
вучена сумма потерь — более ста 
миллиардов евро только для Гер-
мании. Серьезно пострадали и 
остальные страны ЕС. С одной 
стороны, такая политика оказа-
лась дорогостоящей, с другой — 
безрезультативной. Понимая 
это, сторонники санкций, такие 
как Меркель, боятся трогать эту 
тему. Ибо как только начнется ее 
обсуждение, сразу выяснится, 
что Евросоюз расколот и по это-
му вопросу. При этом ясно, что 
быстро решить проблему Дон-
басса, скорее всего, не получит-
ся. Отсюда вполне разумные 
предложения отменять санкции 
поэтапно — по мере того, как в си-
туации будут происходить под-
вижки.

Как вам видится будущее 
франко-российских отноше-
ний ?

А Л Е К С Е Й  П У Ш К О В : Есть большие 
возможности. У наших стран 
есть близкие интересы. Напри-
мер, иранская ядерная сделка — 
явная тема для взаимодействия. 
Будущее Ливии, урегулирова-
ние в Сирии. Франция до сих 
пор жестко шла по стопам США, 
хотя исторически Сирия и Ли-
вия входили в зону француз-
ской ответственности (по ман-
дату Лиги наций в межвоенный 
период). Уверен: Париж мог бы 
играть более конструктивную 
роль и там. Конечно, это и эко-
номика. Франция находится на 
втором месте по числу компа-
ний, работающих в России. И в 
целом наша страна — большой 
резерв для французского бизне-
са. Важнейшая сфера для со-
трудничества — европейская 
безопасность. Что означает вы-
ход США из договора РСМД? 
Возникновение в перспективе 
угрозы размещения американ-
цами ракет средней дальности в 
Европе. Разве это нужно Фран-
ции и континенту в целом? И 
здесь наши интересы с француз-
скими на деле совпадают. 

А К Ц Е Н Т

Макрон принадлежит к поколению 
молодых европейских политиков, 
которые хотят что-то делать, 
а не просто ждать

А К Ц Е Н Т

ЕС загнал себя в тупик своей жесткой 
позицией, что санкции сохранятся 
до тех пор, пока не будет полностью 
разрешена проблема Донбасса

Российский духовно-культурный 
православный центр находится 
в самом центре Парижа.
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Новая книга Пушкова объясняет внешнеполитический выбор России.
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 Государственная корпорация «Агентство 
по страхованию вкладов» (далее — Агентство)  
сообщает о наступлении 7 ноября 2019 г. стра-
хового случая в отношении кредитной орга-
низации АКЦИОНЕРНЫЙ КОММЕРЧЕСКИЙ  
БАНК «ЧУВАШКРЕДИТПРОМБАНК» (Пуб-
личное акционерное общество) (далее —  
АКБ «ЧУВАШКРЕДИТПРОМБАНК» ПАО, 
банк), г.Чебоксары, регистрационный номер в 
соответствии с Книгой государственной регис-
трации кредитных организаций 1280, в связи 
с отзывом у нее лицензии Банка России на осу-
ществление банковских операций на основа-
нии приказа Банка России от 7 ноября 2019 г.  
№ ОД-2565. 

В соответствии с Федеральным законом от 
23 декабря 2003 г. № 177-ФЗ «О страховании 
вкладов в банках Российской Федерации» (да-
лее — Закон о страховании вкладов) вкладчики  
АКБ «ЧУВАШКРЕДИТПРОМБАНК» ПАО — фи-
зические лица, в том числе открывшие в банке 
вклады (счета) для осуществления предпринима-
тельской деятельности (далее — индивидуальные 
предприниматели), а также вкладчики — юриди-
ческие лица, отнесенные в соответствии с законо-
дательством Российской Федерации к малым пред-
приятиям, сведения о которых содержатся в еди-
ном реестре субъектов малого и среднего предпри-
нимательства, ведение которого осуществляется в 
соответствии с Федеральным законом от 24 июля 
2007 г. № 209-ФЗ «О развитии малого и среднего 
предпринимательства в Российской Федерации» 
(далее — малые предприятия), заключившие с 
банком договор банковского вклада или договор 
банковского счета, либо любое из указанных лиц, в 
пользу которого внесен вклад, имеют право на по-
лучение возмещения по вкладам (далее — возмеще-
ние). Обязанность по выплате возмещения возло-
жена Законом о страховании вкладов на Агентство, 
осуществляющее функции страховщика. 

Возмещение выплачивается вкладчику в разме-
ре 100% от суммы всех его вкладов (остатков 
денежных средств по вкладам (счетам)) в банке по 
состоянию на конец дня наступления страхового 
случая, включая капитализированные (причислен-
ные) на сумму вклада проценты, но в совокупности 
не более 1,4 млн руб. Проценты рассчитываются 
исходя из условий каждого конкретного договора 
банковского вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностранной 
валюте возмещение рассчитывается в рублях по 
курсу Банка России на 7 ноября 2019 г.

Если вкладчик на дату наступления страхового 
случая имел задолженность перед банком, то в со-
ответствии с частью 7 статьи 11 Закона о страхо-
вании вкладов размер выплачиваемого Агентством 
возмещения определяется исходя из разницы меж-
ду суммой обязательств банка перед вкладчиком 
(размер вклада и начисленных процентов) и сум-
мой встречных требований данного банка к вклад-
чику (например, остаток обязательств вкладчика 
по полученному в банке кредиту и начисленным 
процентам), возникших до дня наступления стра-
хового случая (вне зависимости от наступления 
срока исполнения встречных требований). 

При этом выплата Агентством возмещения за 
вычетом суммы встречных требований не означает 
их автоматического погашения (полного или час-
тичного), и обязательства вкладчика перед банком 
сохраняются в прежнем размере и должны испол-
няться надлежащим образом в соответствии с ус-
ловиями заключенных с банком договоров. При 
полном либо частичном погашении вкладчиком 
задолженности перед банком восстанавливается 
право вкладчика на получение возмещения в соот-
ветствующем размере. При этом вкладчик вправе 
направить в банк заявление в свободной форме о 
внесении соответствующих изменений в реестр 
обязательств АКБ «ЧУВАШКРЕДИТПРОМБАНК» 
ПАО перед вкладчиками (далее — Реестр).

Требования по вкладам в размере, превыша-

ющем выплаченное возмещение, будут удовлет-
воряться за счет имеющегося имущества и других 
активов банка в ходе конкурсного производства 
(принудительной ликвидации).

Прием заявлений о выплате возмещения по 
вкладам и о включении обязательств банка в ре-
естр требований кредиторов (далее — заявление 
о выплате возмещения) и иных необходимых 
документов, а также выплата возмещения бу-
дет осуществляться с 18 ноября 2019 г. через  
АО «Россельхозбанк», действующее от имени 
Агентства и за его счет в качестве банка-агента (да-
лее также — банк-агент). 

Перечень подразделений АО «Россельхозбанк»  
и режим их работы размещены на официальном сай-
те Агентства в информационно-телекоммуникаци-
онной сети «Интернет» (далее — сеть «Интернет»): 
www.asv.org.ru (раздел «Страхование вкладов/Стра-
ховые случаи»). Кроме того, информацию о пере-
чне подразделений банка-агента, осуществляющих 
выплату возмещения, и режиме их работы вклад-
чики АКБ «ЧУВАШКРЕДИТПРОМБАНК» ПАО  
могут получить по телефонам горячих линий:  
АО «Россельхозбанк» — 8 (800) 100-0-100, 
Агентство — 8 (800) 200-08-05 (звонки на все теле-
фоны горячих линий по России бесплатные).

В соответствии с частью 1 статьи 10 Закона о 
страховании вкладов вкладчик, наследник или пра-
вопреемник (их представители) вправе обратиться 
в Агентство с заявлением о выплате возмещения до 
дня завершения арбитражным судом конкурсного 
производства (принудительной ликвидации) в отно-
шении АКБ «ЧУВАШКРЕДИТПРОМБАНК» ПАО. 
Прием заявлений о выплате возмещения, иных 
необходимых документов и выплату возмещения 
вкладчикам АКБ «ЧУВАШКРЕДИТПРОМБАНК» 
ПАО будет осуществлять АО «Россельхозбанк» на 
основании заключенного с Агентством агентского 
договора в течение не менее 1 года. 

После окончания указанного срока прием заяв-
лений о выплате возмещения, иных необходимых 
документов, а также выплата возмещения будет 
продолжена через банк-агент либо будет осущест-
вляться непосредственно Агентством до дня завер-
шения конкурсного производства (принудитель-
ной ликвидации), о чем Агентством будет сообще-
но дополнительно.

В случае пропуска вкладчиком (его наследни-
ком, правопреемником) срока для обращения с 
требованием о выплате возмещения срок по заяв-
лению вкладчика (его наследника, правопреемни-
ка) может быть восстановлен при наличии обсто-
ятельств, указанных в части 2 статьи 10 Закона о 
страховании вкладов.

Вкладчик, наследник или правопреемник (их 
представители) вправе обратиться за выплатой 
возмещения в любое подразделение банка-агента, 
указанное на официальном сайте Агентства в сети 
«Интернет».

Для получения возмещения вкладчик — физи-
ческое лицо, а также лицо (лица), уполномоченное 
(уполномоченные) действовать от имени вкладчи-
ка — малого предприятия без доверенности, пред-
ставляют в банк-агент только паспорт или иной 
документ, удостоверяющий личность, а также 
заявление о выплате возмещения по установленной 
Агентством форме. Бланки заявлений можно полу-
чить и заполнить в подразделениях банка-агента 
или скопировать с официального сайта Агентства в 
сети «Интернет»: www.asv.org.ru (раздел «Страхо-
вание вкладов/Бланки документов»). 

С заявлением о выплате возмещения по вкла-
дам физических лиц, в том числе открытым для 
осуществления предпринимательской деятель-
ности, вкладчик (его наследник) вправе обратить-
ся как лично, так и через своего представителя, 
полномочия которого должны быть подтвержде-
ны нотариально удостоверенной доверенностью 
(примерный текст доверенности размещен на 
официальном сайте Агентства в сети «Интернет»:  
www.asv.org.ru (раздел «Страхование вкладов/

Бланки документов»)).
С заявлением о выплате возмещения по вкла-

дам малых предприятий вправе обратиться лицо 
(лица), уполномоченное (уполномоченные) дейст-
вовать от имени малого предприятия (его право-
преемника) без доверенности, сведения о котором 
содержатся в Едином государственном реестре 
юридических лиц, или его представитель, полно-
мочия которого должны быть подтверждены нота-
риально удостоверенной доверенностью.

Выплата возмещения по вкладам физичес-
ких лиц, открытым не для осуществления 
предпринимательской деятельности, вклад-
чику (наследнику) производится как наличными 
денежными средствами, так и путем перечисления 
денежных средств на счет в банке — участнике сис-
темы обязательного страхования вкладов, указан-
ный вкладчиком (его наследником).

Выплата возмещения по вкладам (счетам) 
индивидуальных предпринимателей, откры-
тым для осуществления предприниматель-
ской деятельности, вкладчику производится пу-
тем перечисления денежных средств на указанный 
вкладчиком (его наследником) банковский счет в 
банке — участнике системы обязательного страхо-
вания вкладов или иной кредитной организации. 
Если вкладчик на момент выплаты возмещения 
является индивидуальным предпринимателем, вы-
плата осуществляется на счет, открытый для осу-
ществления предпринимательской деятельности. 
Если на момент выплаты возмещения вкладчик ут-
ратил статус индивидуального предпринимателя, 
при обращении с требованием о выплате возмеще-
ния он должен представить документ, подтвержда-
ющий государственную регистрацию факта утраты 
им статуса индивидуального предпринимателя (за 
исключением прекращения государственной ре-
гистрации в связи с принятием арбитражным су-
дом решения о признании индивидуального пред-
принимателя банкротом и о введении реализации 
имущества гражданина). 

Выплата возмещения по вкладам (счетам) 
малых предприятий производится путем пере-
числения денежных средств на указанный вклад-
чиком (его правопреемником) счет такого мало-
го предприятия, открытый в банке — участнике 
системы обязательного страхования вкладов или 
иной кредитной организации. 

Если на момент выплаты возмещения в отно-
шении вкладчика — физического лица введена 
процедура реализации имущества, выплата воз-
мещения осуществляется путем перечисления де-
нежных средств на основной банковский счет фи-
зического лица — должника, открытый на его имя 
в банке — участнике системы страхования вкладов 
и указанный финансовым управляющим или его 
представителем в заявлении о выплате возмеще-
ния.

Если на момент выплаты возмещения в отноше-
нии вкладчика — физического лица введена проце-
дура реструктуризации долгов, выплата возмеще-
ния осуществляется при наличии письменного со-
гласия финансового управляющего как наличными 
денежными средствами, так и путем перечисления 
денежных средств на счет в банке — участнике сис-
темы обязательного страхования вкладов, указан-
ный вкладчиком.

Если на момент выплаты возмещения малое 
предприятие признано несостоятельным (банк-
ротом), выплата возмещения осуществляется на 
основной счет должника, используемый в ходе 
открытого в отношении него конкурсного произ-
водства и указанный конкурсным управляющим.

Если на момент выплаты возмещения в отноше-
нии вкладчика — малого предприятия введена про-
цедура внешнего управления, выплата возмещения 
осуществляется на банковский счет, указанный 
внешним управляющим.

Вкладчики АКБ «ЧУВАШКРЕДИТПРОМБАНК»  
ПАО, проживающие вне населенных пунктов, 
где расположены подразделения банка-аген-

та, осуществляющие выплату возмещения, 
также вправе направить заявления о выплате воз-
мещения по почте в Агентство по адресу: 109240, 
г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом случае вы-
плата возмещения будет осуществляться в без-
наличном порядке путем перечисления на счет в 
банке — участнике системы обязательного страхо-
вания вкладов или иной кредитной организации, 
указанный вкладчиком в заявлении о выплате воз-
мещения. Выплата возмещения вкладчикам — фи-
зическим лицам за исключением индивидуальных 
предпринимателей) может осуществляться налич-
ными денежными средствами путем почтового пе-
ревода по месту проживания вкладчика. 

Подпись на заявлении о выплате возмещения, 
направляемом по почте (при размере возмещения 
свыше 3 000 руб.), должна быть нотариально удос-
товерена. В случае отсутствия в населенном пункте 
нотариуса подлинность подписи вкладчика на за-
явлении может свидетельствовать глава местной 
администрации или специально уполномоченное 
должностное лицо органа местного самоуправле-
ния. К заявлению при его направлении по почте 
также необходимо приложить копию документа, 
удостоверяющего личность вкладчика.

Вкладчикам, у которых после выплаты воз-
мещения остается непогашенной часть обяза-
тельств банка по банковским вкладам (сче-
там), необходимо предъявить свои требования 
кредитора к АКБ «ЧУВАШКРЕДИТПРОМБАНК» 
ПАО. Для этого вкладчику достаточно заполнить 
соответствующий раздел в заявлении о выплате 
возмещения при обращении в подразделение бан-
ка-агента для получения возмещения. Оформление 
таких требований производится подразделениями 
банка-агента с 18 ноября 2019 г. 

В случае возникновения разногласий, свя-
занных с размером подлежащего выплате воз-
мещения, или отсутствия данных о вкладчике 
в Реестре вкладчик вправе подать заявление о 
несогласии с размером подлежащего выплате воз-
мещения (далее — заявление о несогласии) и пред-
ставить его в банк-агент для передачи в Агентство 
либо самостоятельно направить такое заявление 
по почте в Агентство с приложением подлинни-
ков или надлежащим образом заверенных копий 
дополнительных документов, подтверждающих 
обоснованность требований вкладчика: договора 
банковского вклада (счета), приходного кассового 
ордера и т.п. (далее — дополнительные докумен-
ты), а также копии паспорта или иного документа, 
подтверждающего полномочия на обращение с 
требованием о выплате возмещения.

Если вкладчик представляет в банк-агент под-
линники дополнительных документов, то банк-
агент осуществляет их копирование, свидетель-
ствует верность копии оригиналу и приобщает 
копии этих документов к заявлению о несогласии, 
которое передается в Агентство. Оригиналы до-
кументов банк-агент возвращает заявителю. Если 
вкладчик представляет в банк-агент надлежащим 
образом заверенные копии дополнительных доку-
ментов, то банк-агент приобщает их к заявлению о 
несогласии, которое передается в Агентство.

Вкладчик может самостоятельно направить 
заявление о несогласии по почте в Агентство 
с приложением подлинников или надлежащим 
образом заверенных копий дополнительных  
документов, а также копии паспорта или иного 
документа, удостоверяющего личность.

Дополнительную информацию о порядке вы-
платы возмещения можно получить по телефо-
ну горячей линии Агентства: 8 (800) 200-08-05 
(звонки по России бесплатные), а также на офи-
циальном сайте Агентства в сети «Интернет»:  
www.asv.org.ru (раздел «Страхование вкладов/
Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ «АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»  
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ АКЦИОНЕРНЫЙ КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК 
«ЧУВАШКРЕДИТПРОМБАНК»  (ПУБЛИЧНОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО)

Извещение о проведении общественных обсуждений
Администрация муниципального образования Абинский 

район совместно с ООО «РН-Краснодарнефтегаз» извещает о про-
ведении общественных обсуждений (в форме общественных слу-
шаний) объекта государственной экологической экспертизы на 
территории муниципального образования Абинский район по 
предварительным материалам оценки воздействия на окружаю-
щую среду по проектной документации.

— «Обустройство скважин, выходящих из эксплуатационного 
бурения, № 1063, 1066, 1067, 1068, 1081, 1082 месторождения 
Зыбза-Глубокий Яр. 1-й этап — Обустройство скважины № 1063».

— «Обустройство скважин, выходящих из эксплуатационного 
бурения, № 1063, 1066, 1067, 1068, 1081, 1082 месторождения 
Зыбза-Глубокий Яр. 2-й этап — Обустройство скважины № 1066».

— «Обустройство скважин, выходящих из эксплуатационного 
бурения, № 1063, 1066, 1067, 1068, 1081, 1082 месторождения 
Зыбза-Глубокий Яр. 3-й этап — Обустройство скважины № 1067».

— «Обустройство скважин, выходящих из эксплуатационного 
бурения, № 1063, 1066, 1067, 1068, 1081, 1082 месторождения 
Зыбза-Глубокий Яр. 4-й этап — Обустройство скважины № 1068».

— «Обустройство скважин, выходящих из эксплуатационного 
бурения, № 1063, 1066, 1067, 1068, 1081, 1082 месторождения 
Зыбза-Глубокий Яр. 5-й этап — Обустройство скважины № 1081».

— «Обустройство скважин, выходящих из эксплуатационного 
бурения, № 1063, 1066, 1067, 1068, 1081, 1082 месторождения 
Зыбза-Глубокий Яр. 6-й этап — Обустройство скважины № 1082».

Объекты намечаемой хозяйственной деятельности предпола-
гаются к размещению на территории муниципального образова-
ния Абинский район Краснодарского края. Ближайший населен-
ный пункт — Холмское сельское поселение.

Целью намечаемой хозяйственной деятельности является 
строительство объектов инфраструктуры месторождения Зыбза-
Глубокий Яр с учетом проектных решений, предотвращающих не-
гативное воздействие на окружающую среду.

Техническим заказчиком является ООО «РН-Краснодарне-
фтегаз», 350000, г. Краснодар, ул. Кубанская Набережная, д. 47, 
тел.: (861)211-63-36.

Застройщиком является ПАО «НК «Роснефть», 115998, г. Мо-
сква, ул. Софийская набережная, д. 26/1, тел.: (499)517-88-99.

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть» — НТЦ», 
350000, г. Краснодар, ул. Красная, д. 54, тел.: (861)201-74-00.

С материалами можно ознакомиться с 15.11.2019 по 17.12.2019 
по адресу: Краснодарский край, г. Абинск, ул. Кубанская, 18, 
2-й этаж, кабинет № 10 (управление сельского хозяйства и охра-
ны окружающей среды администрации муниципального образо-
вания Абинский район) в рабочие дни с 8.00 до 17.00. Телефон для 
справок: (8-861-50) 5-35-90.

Также вопросы по проектной документации можно задать 
ГИП ООО «НК «Роснефть» — НТЦ» Кравцову Юрию Юрьевичу 
на e-mail: yykravtsov@rnntc.ru.

Общественные обсуждения (в форме общественных слуша-
ний) будут проводиться 18.12.2019 года в зале заседаний админи-
страции Абинского городского поселения по адресу: г. Абинск, 
ул. Кубанская, 18.

Начало общественных обсуждений (в форме общественных 
слушаний):

— «Обустройство скважин, выходящих из эксплуатационного 
бурения, № 1063, 1066, 1067, 1068, 1081, 1082 месторождения 
Зыбза-Глубокий Яр. 1-й этап — Обустройство скважины № 1063» 
— в 14.00;

— «Обустройство скважин, выходящих из эксплуатационного 
бурения, № 1063, 1066, 1067, 1068, 1081, 1082 месторождения 
Зыбза-Глубокий Яр. 2-й этап — Обустройство скважины № 1066» 
— в 14.30;

— «Обустройство скважин, выходящих из эксплуатационного 
бурения, № 1063, 1066, 1067, 1068, 1081, 1082 месторождения 
Зыбза-Глубокий Яр. 3-й этап — Обустройство скважины № 1067» 
— в 15.00;

— «Обустройство скважин, выходящих из эксплуатационного 
бурения, № 1063, 1066, 1067, 1068, 1081, 1082 месторождения 
Зыбза-Глубокий Яр. 4-й этап — Обустройство скважины № 1068» 
— в 15.30;

— «Обустройство скважин, выходящих из эксплуатационного 
бурения, № 1063, 1066, 1067, 1068, 1081, 1082 месторождения 
Зыбза-Глубокий Яр. 5-й этап — Обустройство скважины № 1081» 
— в 16.00;

— «Обустройство скважин, выходящих из эксплуатационного 
бурения, № 1063, 1066, 1067, 1068, 1081, 1082 месторождения 
Зыбза-Глубокий Яр. 6-й этап — Обустройство скважины № 1082» 
— в 16.30.

Орган, ответственный за организацию общественных обсу-
ждений: администрация муниципального образования Абинский 
район.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений 

Восточно-Сибирская дирекция по капитальному стро-
ительству — структурное подразделение Дирекции по 
строительству сетей связи — филиал ОАО «РЖД» (Заказ-
чик) в соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и «Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации», ут-
вержденным приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372 уведомляет о начале общественных обсуждений 
на этапе представления первоначальной информации 
по объекту государственной экологической экспер-
тизы «Строительство третьего пути на перегоне Слю-
дянка 1 — Слюдянка 2 Восточно-Сибирской железной 
дороги», а именно уведомление, предварительная оценка 
и составление технического задания (ТЗ) на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цель и название намечаемой деятельности: Строи-
тельство третьего пути на перегоне Слюдянка 1 — Слюдян-
ка 2 Восточно-Сибирской железной дороги.

Месторасположение намечаемой деятельнос-
ти: Иркутская область, Слюдянский район, на перегоне 
Слюдянка 1 — Слюдянка 2, кадастровый номер участка 
38:25:000098:12, 38:25:000098:13.

Наименование и адрес заказчика или его предста-
вителя: Восточно-Сибирская дирекция по капитальному 
строительству — структурное подразделение Дирекции по 
строительству сетей связи — филиала ОАО «РЖД» (юр. ад-
рес: 107174, г. Москва, ул. Новая Басманная, д.2, телефон/
факс (3952)644-704, 645-040, e-mail: grebenshhikovayv@irk.
esrr.ru).

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: 

— администрация муниципального образования Слю-
дянский район, 665904, Иркутская область, г. Слюдянка, 
ул. Ржанова, 2; тел./факс 8(39544)51-200, 51-205; e-mail: 
slradm@irk.ru;

— ВС ДКС — филиала ОАО «РЖД».
Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: 

письменная.
Место доступности технического задания на про-

ведение оценки воздействия на окружающую среду, 
предварительных материалов ОВОС по объекту для 
ознакомления и направления замечаний и предло-
жений по адресу: отдел стратегического развития Управ-
ления стратегического и инфраструктурного развития ад-
министрации МО Слюдянский район, Иркутская область, 
г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2, каб. 9, с 8.00 до 17.00 местного 
времени ежедневно, за исключением обеденного перерыва с 
12.00 до 13.00, выходных и праздничных дней.

Сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду:

— 1-й этап с 19 ноября 2019 г. по 19 декабря 2019 г., 
уведомление, предварительная оценка и составление ТЗ на 
проведение ОВОС. Ознакомление общественности с предва-
рительной оценкой и техническим заданием на проведение 
ОВОС, предоставление своих замечаний и предложений.

— 2-й этап 20 декабря 2019 г., проведение обществен-
ных обсуждений по ТЗ на ОВОС и предварительному вари-
анту материалов по ОВОС. Место проведения обсуждений 
— 10.00 местного времени в актовом зале администрации 
муниципального образования Слюдянский район по адре-
су: Иркутская область, г. Слюдянка, ул. Ржанова, д. 2.

— 3-й этап с 23 декабря 2019 г. по 23 января 2020 г., 
утверждение ТЗ, подготовка окончательного варианта ма-
териалов по ОВОС в составе проектной документации. При-
нятие от граждан и общественных организаций письменных 
замечаний и предложений.

Заказчиком обеспечивается доступ общественности к 
утвержденному ТЗ и окончательному варианту материалов 
по ОВОС в течение всего срока с момента утверждения пос-
леднего и до принятия решения о реализации намечаемой 
деятельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ О НАЗНАЧЕНИИ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

материалов по корректировке  
«Проекта рекультивации полигона ТБО 
«Кучино» на территории г.о. Балашиха 

Московской области
(19 декабря 2019 г., в 17.00, Балашиха, 

МФЦ, ул. Советская, 4)
Заказчик — Закрытое акционерное общество  

«СПЕЦГЕОЭКОЛОГИЯ» (ИНН 7728653350, ОГРН 
1087746409332, адрес: 115230, г. Москва, Варшавское ш., 
д. 42, эт. 7, к. 7003) уведомляет о начале общественных об-
суждений (в форме общественных слушаний) по объекту 
государственной экологической экспертизы — материалы 
по корректировке «Проект рекультивации полигона ТБО 
«Кучино» на территории городского округа Балашиха 
Московской области».

Место расположения объекта (рекультивируемого поли-
гона ТБО «Кучино»): городской округ Балашиха, земель-
ные участки с кадастровыми номерами 50:15:0031002:7 
и 50:15:0031002:59. Полигон «Кучино» расположен вблизи 
следующих жилых микрорайонов городского округа Бала-
шиха: Южное Кучино, Салтыковка, Павлино, Керамик, д. Фе-
нино.

Основные характеристики объекта: в рамках рекульти-
вации закрытого полигона ТБО «Кучино» происходит выпо-
лаживание откосов полигона и строительство берм с переме-
щением свалочного грунта с боков на плато полигона, созда-
ется система сбора и обезвреживания биогаза в высокотем-
пературных факельных установках, строится система сбора 
и обезвреживания фильтрата, устанавливается многослойный 
геоэкран и строятся противооползневые габионы, создается 
система сбора ливневых стоков и их очистки и др. В рамках 
корректировки проекта были учтены просадки тела полиго-
на, скорректированы высотные отметки и площадь геоэкрана, 
внедрены дополнительные меры противооползневой защиты, 
заложена дополнительная система газоочистки и др.

Цель намечаемой деятельности: сбор и обезвреживание 
биогаза для исключения миграции свалочного газа за пределы 
полигона, улучшения состояния атмосферного воздуха и уст-
ранения неприятных запахов, а также сбор и обезвреживание 
фильтрата с целью исключения заражения почв, водных объ-
ектов и подземных вод, профилактика образования фильтра-
та; профилактика оползней и возгораний на теле полигона, 
защита здоровья и благополучия населения.

Ответственный за организацию общественных об-
суждений: Гнездилов Игорь Николаевич, главный ин-
женер по строительству ЗАО «СПЕЦГЕОЭКОЛОГИЯ»,  
тел.: +7 (495) 782-18-44, эл. почта: 7821844@mail.ru

С документацией объекта государственной экологической 
экспертизы для рассмотрения и подготовки замечаний и пред-
ложений можно ознакомиться на официальном сайте орга-
нов местного самоуправления городского округа Балашиха 
в сети «Интернет» по адресу: balashiha.ru, и/или с 15 ноября 
2019 года по 18 декабря 2019 года включительно по адресу: 
Московская область, г. Балашиха, мкр. Железнодорожный, 
ул. Пролетарская, д. 27, каб. 21 (в рабочие дни с 9.00 до 13.00 
часов и с 14.00 до 17.00).

Предложения и замечания по предмету обществен-
ных обсуждений можно направлять в Комиссию по про-
ведению публичных слушаний по адресу: Московская об-
ласть, г. Балашиха, мкр. Железнодорожный, ул. Про-
летарская, дом 27, каб. 21, или на электронную почту: 
m.obiedkov@balashiha.ru до 18 декабря 2019 г.

С постановлением Администрации городского округа Ба-
лашиха о назначении слушаний 12.11.2019 № 1278-ПА 
можно ознакомиться на сайте balashiha.ru или в газете «Факт» 
от 14 ноября 2019 года.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы состоятся 19 декабря 2019 
г. в 17.00 по адресу: Московская область, г. Балаши-
ха, ул. Советская, д. 4, актовый зал Муниципального 
бюджетного учреждения городского округа Балашиха 
«Многофункциональный центр предоставления госу-
дарственных и муниципальных услуг населению город-
ского округа Балашиха».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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МУЗЫКА Ринго Старр и Пол Маккартни вспомнили в альбоме What’s My Name 
трагически погибшего друга

И Леннон такой молодой
Александр Алексеев

И
сторию жизни и творче-
ства участников The 
Beatles интересно из-

учать, как яркую на события 
книгу, и после распада великой 
группы. Тем более что и Ринго 
Старр, и Пол Маккартни про-
должают радовать нас увлека-
тельными премьерами. А ради 
20-го сольного альбома «самого 
тихого битла» (именно так в 
60-е английская пресса называ-
ла барабанщика группы) они 
снова объединились. Пока толь-
ко для одной песни Grow Old 
With Me, сочиненной Джоном 
Ленноном в 1980 году, незадол-
го до трагической гибели от 
пули безумного фаната. 

Эту красивую задумчивую 
балладу Ринго и Пол записали 
как во времена The Beatles: 
просто, душевно, с использова-
нием классического фортепиа-
но, скрипок, альта и виолонче-
ли. «Становись старше вместе 
со мной», спетая Ринго при под-
держке сэра Пола в качестве ба-
систа и бэк-вокалиста, слуша-
ется теперь как неизвестная пе-
сня The Beatles. Неожиданным 
стало и появление в новом аль-
боме давней песни Money, кото-
рую Ринго Старр репетировал 
еще в «ливерпульской четвер-
ке», но спел ее в итоге Леннон — 
1 января 1962 года. Но в осталь-
ном альбом What’s My Name по-
лучился довольно неожидан-
ным…

Может, дело и в том, как 
складывалась судьба Ринго 
Старра после распада The 
Beatles. Как и в годы бурной сла-

вы, он остался одиночкой, нем-
ного флегматиком. 

«На вкус и цвет товарищей 
нет» — гласит поговорка, кото-
рую знают и на родине музы-
кантов в Англии. Джону Ленно-
ну и Джорджу Харрисону, на-
пример, не нравилось, как каж-
дый из них играет на гитаре в 
одной из лучших поздних бит-
ловских песен — While My Guitar 

Gently Weeps. Поэтому, чтобы 
обойтись «без спора, без ссо-
ры», они пригласили сыграть 
соло Эрика Клэптона. Но разве 
мы после этого стали любить их 
меньше?  

Нет, все дело скорее в харак-
тере: тот же Маккартни всегда 
был человеком дружелюбным и 
компанейским. Именно ему 
битлы доверяли общаться с 

прессой. Пол приходил, улыбал-
ся и сообщал: «Ну, что, пригла-
шаю всех в бар, там и пообща-
емся!» А вот Джон Леннон ча-
стенько с кем-то ругался, и 
группе мстили буквально ни за 
что. И битлы отправляли на пе-
реговоры по перемирию… пра-
вильно, конечно, снова Пола 
Маккартни! Тот и в сольной ка-
рьере был таким «коллективи-
стом»: предпочитал играть с 
группой, и поэтому создал 
Wings. Да и сейчас его сопрово-
ждающий состав на зависть ста-
бильный. Зато продюсеров и ма-
стеров по звуку Маккартни ме-
няет от альбома к альбому, дабы 
зазвучать еще более современ-
но, свежо и актуально. На по-
следнем пока релизе Egypt 
Station их оказалось два, а на 
предыдущем — более электрон-
ном NEW — четверо. Но группа, 
коллектив у Пола Маккартни 
практически неизменны: он 
знает, чего ждать от этих людей, 
доверяет им! А поэтому может 
быть спокойным и лиричным…

У Ринго Старра все иначе. 
Поэтому и понятно, отчего 
What’s My Name оказался не 
цельной и концептуальной пла-
стинкой (как тот же Egypt 
Station у сэра Пола), а в лучшем 
случае собранием сильных пе-
сен. Да, есть на нем две песни, 
душевно «погруженные в эру 
«Битлз», и открывающее про-
грамму бодрое, закадычное 
буги Gotta Get Up To Get Down, 
есть обволакивающий качаю-
щими ритмами средне-темпо-
вый, умиротворяющий номер 
Life Is Good, в котором для пол-
ного создания неги и оптимиз-

ма  подпевает знойный и зали-
вистый женский хор. Но хватает 
и не очень органично появляю-
щихся вдруг драм-машин, воко-
деров, эпизодически неуклюже-
го чтения строчек под музыку... 

Может, радость, а скорее все-
таки беда Ринго Старра в том, 
что с ним снова играет All-Starr 
Band, где на время объедини-
лись с десяток виртуозов. Все 
они выросли на песнях The 
Beatles, и поэтому стараются 
лучше проявить себя перед ку-
миром своей юности. Не чура-
ются и самолюбования. А тот, 
сидя в продюсерском кресле, то 
ли в силу природной доброты, то 
ли мягкости, то ли скомканной 
музыкальной искушенности не 
способен ими строго, но тактич-
но управлять! Порой погасить 
исполнительский эгоизм, порой 
запретить некстати лязгающие 
драм-машины. Но продюсер-
ский провал Ринго на фоне того, 
что он снова прекрасно играет 
на барабанах и дружелюбно, ду-
шевно поет, наверное, был неиз-
бежен. Не зря же писал Пушкин: 
«В одну телегу впрячь не можно 
коня и трепетную лань»?! Но 
Ринго, наверное, не читал «Пол-
таву». Поэтому у него это уже 
четырнадцатый (!) с 1990 года 
состав All-Starr Band…  

Впрочем, написанные Ринго 
Старром песни (из 10 треков 
альбома он не приложил руку и 
барабанные палочки только к 
четырем) столь мелодичны и 
благодатны, что их никаким му-
зыкальным эгоизмом не испор-
тить… Хотя от талантливых лю-
дей все время ждешь чего-то 
большего… 

КОНКУРС 
В Санкт-
Петербурге 
завершился 
Первый между-
народный 
фестиваль 
Digital Opera 2.0

СКОЛЬКО 
ПИКСЕЛЕЙ 
В НОТАХ
Владимир Дудин

Первый не только в России, но и 
в мире, фестиваль Digital Opera 
2.0 устроен с целью продемон-
стрировать, как активно циф-
ровые технологии завоевывают 
пространство оперы. 

Автором идеи и директором 
фестиваля является Надежда 
Абрамова — режиссер, автор и 
ведущая телевизионных про-
грамм. 

В качестве главного партне-
ра и арт-директора фестиваля 
выступил художник Глеб Филь-
штинский.

Важным зарубежным участ-
ником фестиваля стал Франсуа 
Дюпля — французский телепро-
дюсер и режиссер, директор 
французской медиакомпании 
Bel Air Media. 

А российский режиссер 
Дмитрий Черняков, работаю-
щий в Европе, провел на этом 
фестивале свои творческие 
встречи. 

На одной из таких встреч он 
высказался по поводу трансля-
ций спектаклей, которые, по 
словам режиссера, его «бесят». 
Он заметил, что предпочитает 
тщательно смонтированный 
вариант записи. 

«Драма заключается в том, 
что все смотрят всегда в Сети 
скороспелую дрянную тран-
сляцию. Тем, кто меня слушает, 
я говорю: потерпите, не смо-
трите». 

Рассказал Дмитрий Черня-
ков и о кропотливой работе над 
анимацией в своей недавней 
премьере оперы «Сказка о царе 
Салтане» в брюссельском теа-
тре Ла Монне. 

В целом фестиваль проде-
монстрировал сразу три на-
правления: опера на большом 
экране, дискуссионно-лекци-
онная программа «Влияние 
цифровых технологий на искус-
ство оперы» и театрально-му-
зейный проект «Цифровой Гон-
зага». 

Площадками для проведе-
ния первых двух конкурсов вы-
брали кинотеатр «Родина», Эр-
митажный театр — для конкур-
сного проекта «Цифровой Гон-
зага». 

Участникам конкурса пред-
стояло создать эксклюзивный 
видеоконтент по мотивам эски-
зов декораций театральных ху-
дожников XVIII века — Пьетро 
Гонзаги, Джузеппе Валериани и 
Карло Галли Бибиена. 

Эти три мастера, оставив-
шие заметный след в истории 
Эрмитажного театра, работали 
при русском дворе, декорируя 
не только театральные поста-
новки, но и государственные 
церемонии (включая корона-
ции).

Они форматировали север-
ную столицу петровской импе-
рии по образу и подобию архи-
тектурных канонов позднего 
барокко, граничившего с ран-
ним классицизмом. 

Девять команд финалистов 
конкурса  представили свои ко-
роткометражные мультиме-
дийные спектакли на музыку 
разных композиторов, среди 
которых — барочные Вивальди 
и Гендель. 

ВЫСТАВКА В петербургском Манеже представили работы двух 
великих советских художников — Дейнеки и Самохвалова

Матч-реванш 

Ольга Штраус 

В 
Центральном выста-
вочном зале «Манеж» 
в Санкт-Петербурге 
открылась выставка 
«Дейнека — Самохва-
лов».  Баннер  ее — 
словно копия афиши 
футбольного матча 
раннесоветских вре-

мен: красные и синие буквы на 
серой бумаге объявляют «пер-
венство СССР», а имена худож-
ников — как названия любимых 
команд.

Куратор Семен Михайлов-
ский подчеркивает:

— Два художника в одно и то 
же время работали в городах, 
традиционно соперничающих. 
Дейнека прочно связан с Мо-
сквой, а Самохвалов — с Ленин-
градом. А темы, которые оба  
отражали в своем творчестве, 
схожи: социальные преобразо-
вания в советской стране.

А потому вся выставка — как 
состязание в мастерстве двух 
гигантов. Огромное простран-
ство Манежа подчеркивает это: 
на входе, амфитеатром, скамьи 
«болельщиков», на выходе — зе-
леный газон с футбольными во-
ротами и бронзовая скульпту-
ра футболиста в прыжке. А сама 

выставка, собравшая более 250 
работ из 37 музеев и девяти 
частных собраний (здесь и жи-
вопись, и графика, и скульпту-
ра, и плакат), поделена на чет-
кие сектора: «Труд», «Спорт», 
«Тело», «Дети», «Война и мир», 
«Герои». 

Примечательно, что устрои-
тели нарочно «перемешали» в 
этих залах работы обоих ху-
дожников. И разглядывать, как 
те передают друг другу пас, то 
одновременно обращаясь к 
культу здорового, сияющего 
тела, то прославляя новых ге-
роев труда, то вдруг окунаясь в 
книжную иллюстрацию для де-
тей, — отдельное удовольствие. 
Сравнение манеры письма в 
общем, господствующем стиле 
соцреализма, становится осо-
бенно наглядным.

— У каждого из них были осо-
бые учителя, — говорит Семен 
Михайловский. — На Самохва-
лова сильно повлияла концеп-
ция «сферической перспекти-

вы» Петрова-Водкина, желание 
придать изображению косми-
ческий масштаб.  Плюс интерес 
к средневековым мастерам с их 
нежностью, фресковостью, 
чувственностью — у Самохва-
лова это тоже от учителя. Что 
касается влияния Фаворского 
на Дейнеку, то нельзя не отме-
тить европейский культурный 
бэкграунд учителя, находивше-
гося, в свою очередь, под влия-
нием немецких интеллектуа-
лов.

Видимо, отсюда  эти шерен-
ги мускулистых физкультурни-
ков с плакатным здоровьем, ко-
торые маршировали в 30-е 
годы по всей Европе — что в 
СССР, что в Германии...

Интересно, что оба худож-
ника увлекались фотографией, 
а Дейнека одно время даже слу-
жил штатным фотографом в уг-
розыске. Но если ему ближе 
пластика «крепости мышц и 
бронзы кожи», воспетая Мая-
ковским, с которым, кстати, он 

дружил, то Самохвалов прозре-
вает в метростроевках настоя-
щих античных богинь. Когда 
видишь серию его работ, посвя-
щенных женщинам-тружени-
цам, причем занятым тяжелым 
мужским трудом, удивляешь-
ся, как сумел он разглядеть в их 
позах, торсах, ногах и руках Ве-
нер и Афродит, кажется, вот 
сейчас сошедших с постамен-
тов Летнего сада.

Дейнека своими персонажа-
ми любуется. Самохвалов по-
рой ужасается. И в самом деле, 
трудно не ужаснуться взгляду, 
например, «Женщины с на-
пильником» или взгляду техни-
ка Гаврилова с его портрета: 
так ошалело смотрят только 
люди, замордованные, изму-
ченные непосильным физиче-
ским трудом. 

За свою знаменитую «Де-
вушку в футболке» (1932 год) 
Самохвалов получил золотую 
медаль на Парижской выставке 
1937 года. Однако и в ней, как и 
в портрете «Работницы табач-
ной фабрики», и в «Кондуктор-
ше» мы видим те тревожные 
«неправильности», которые 
придавали полотнам и обая-
ние, и индивидуальный шарм.

Дейнека тоже умел увидеть 
прелесть некрасивого. И в 50—

60-е годы он со свойственной 
ему мастеровитостью удачно 
рисовал карикатуры. Да и в 
масштабных полотнах смог 
найти место чуть шаржирован-
ному, но не лишенному юмора 
портретированию своих совре-
менников, как сделано это, на-
пример, в картине «Стихи Мая-
ковского». В бытовой сцене ва-
гона электрички  запечатлены 
те же физкультурники, только 
постаревшие и располневшие.

 А Самохвалов в конце жиз-
ни «сдулся»: пафосные, бра-
вурные, до жути серьезные по-
лотна последних лет его жизни 
вызывают скорее печальную 
улыбку.

В дополнение к этой выстав-
ке предусмотрена специальная 
просветительская программа, 
к ото р а я  п р е д п ол а га е т  1 5 
встреч, посвященных культуре 
30—50-х годов. Здесь будут лек-
ции о развитии изобразитель-
ного искусства, архитектуры, 
моды, кинематографа, спорта, 
фотографии и литературы того 
времени, которые помогут по-
сетителям погрузиться в эпоху, 
в которой жили и работали со-
ветские художники. 

Выставка в Манеже — состязание в 
мастерстве двух гигантов, где посе-
тители являются болельщиками.

Два участника великой группы The Beatles Ринго Старр и Пол Маккартни 
снова объединились.

А К Ц Е Н Т

Выставка собрала более 250 работ 
из 37 музеев и девяти частных собраний

БУДЕМ ДРУЖИТЬ 
СЕМЬЯМИ
В субботу, 16 ноября, завершился VIII Петербургский 
международный культурный форум. Масштабы фору-
ма, который подробно освещала «Российская газета», 
поражают. В нем приняли участие более 35 тысяч ра-
ботников культуры из 96 стран, дискуссии проходили 
по 14 направлениям. Более 350 событий за три дня. На 
полях форума подписано более 90 соглашений. 

Я хочу остановиться на одном мероприятии, кото-
рое провела «РГ» в СПбГУ — дискуссии «Журналистика 
как литература». Ее модератором была замглавного 
редактора «РГ» Ядвига Юферова. Участвовали: телеве-
дущий Александр Архангельский, журналист Дмитрий 
Быков, ректор Литинститута Алексей Варламов, руко-
водитель электронного портала «Год литературы» Ми-
хаил Визель и ваш покорный слуга. Все по совмести-
тельству писатели.

Актовый зал экономического факультета СПбГУ 
был полон, но сидели в нем, как я понял, в основном 
студенты журфака. Во всяком случае, я не заметил в 
нем петербургских писателей, а я знаком со многими 
из них. И это пока-
зательно — писате-
лей меньше волнует 
эта тема, чем буду-
щих журналистов. 

Тема очень ста-
рая. Боюсь, что мно-
гие даже не пред-
ставляют себе, на-
сколько она старая.

Большая литера-
тура и большая 
журналистика воз-
никли практически 
одновременно — в 
начале XVII века. Да, конечно, великая литература 
была в Древних Греции и Риме, в Древних Китае и Ин-
дии. Но это были другие цивилизации. А вот первый ве-
ликий европейский роман — «Дон Кихот» Сервантеса — 
был напечатан в двух томах в 1605—1615 годах. Если 
коротко сказать, в чем была его суть, то это роман о 
том, как человек средневекового сознания, ограничен-
ного территорией средневекового городка, вдруг выез-
жает в открытый мир, и мир видится ему крайне фан-
тастическим. 

И в это же время в 1618 году начинается Тридцати-
летняя война, о которой некоторые историки говорят 
как о первой мировой войне. В ней участвовали сразу 
несколько мировых держав, передравшихся из-за ко-
лоний. Политический, экономический мир Европы 
становился глобальным, освещать его в границах го-
родской торговой площади, где традиционно средневе-
ковый люд узнавал все внутренние новости, получая и 
свою порцию фейк ньюс (сплетен), было уже невоз-
можно. Не случайно в 1631 году во Франции выходит 
первый номер первой полноценной газеты La Gazette 
при поддержке короля Людовика XIII и кардинала Ри-
шелье. Название шло от мелкой венецианской монеты 
«газетты», за которую можно было купить ежеднев-
ный информационный листок.

Таким образом связались первый великий роман, 
первая газета и первая мировая бойня. И с тех пор, мне 
кажется, мало что менялось под луной. Великие исто-
рические потрясения нуждались в освещении, обыва-
тель хотел знать, что в мире происходит и чем это гро-
зит ему лично. Зинаида Гиппиус в дневнике писала: са-
мое страшное, что сделали большевики, — это закры-
тие газет. Когда ты не знаешь, что происходит вокруг, 
ты — заложник сплетен, дезинформации и манипуля-
ции твоим сознанием со стороны власти.

С другой стороны, важные общественные события 
нуждались в осмыслении. Тут на помощь приходила 
литература. Классический пример — «Бесы» Достоев-
ского, написанные по следам «нечаевского» процесса. 

Так, во всяком 
случае, было до по-
следнего времени, 
когда литература и 
журналистика су-
ществовали вместе, 
но все-таки парал-
лельно. Когда Пуш-
кин стал занимать-
ся журналистикой, 
современники его 
осуждали: негоже 
поэту тупить свое 
перо ради газетного 
листка. Но именно 
Пушкин впервые в России показал пример единства 
писателя и журналиста. «Капитанская дочка» и «Исто-
рия пугачевского бунта», написанная почти в репор-
тажном ключе, как результат поездки по Оренбургско-
му краю, — образец того, как одно и то же событие осве-
щается в разных жанрах. Но все-таки разных.

Во время дискуссии Александр Архангельский 
справедливо заметил, что сегодня традиционные кри-
терии размываются. Они размываются и в литературе, 
и в журналистике. Сегодня уже трудно сказать, где 
кончается «серьезная литература» и начинается «мас-
совая». И так же трудно сказать, где кончается журна-
листика и начинается пиар.

 Отсюда вопрос. Литература по-прежнему остается 
«областью духа» в отличие от журналистского «реме-
сла»? Дмитрий Быков, сам автор нескольких романов, 
вдруг заявил, что если журналистика — ремесло, то ли-
тература — шарлатанство. По его мнению, в мире про-
исходят такие колоссальные изменения, которые лите-
ратура не в силах осмыслить традиционными художе-
ственными методами. Поэтому, с его точки зрения, ро-
ман Сергея Самсонова «Держаться за землю» о донец-
ких событиях, получивший премию «Ясная Поляна», — 
это «пошлость». Автор там не был, он все придумал. Но 
и книга участника событий Захара Прилепина «Неко-
торые не попадут в ад», о которой напомнил Михаил 
Визель, Быкова не устраивает. Вот и поди разберись.

На мой взгляд, в эпоху интернета, когда публичное 
высказывание становится доступным всем и каждому, 
и литература, и журналистика, как жанры очень ста-
рые и традиционные, одновременно оказались в се-
рьезном кризисе. Поэтому уже бессмысленно спорить, 
что является «ремеслом», а что — «областью духа». Пи-
сателем может объявить себя каждый, выложив свой 
текст на Прозе.ру. И каждый может объявить себя еди-
ноличным СМИ, достаточно завести свой блог в интер-
нете или просто постить и репостить «ньюс» и «фейк 
ньюс» в соцсетях. Почти как на торговой площади в 
Средние века, только «глобально». Традиционная ли-
тература и традиционная журналистика вынуждены 
искать свое место в этом «диком поле». Давайте не 
конфликтовать, а, как сказал герой фильма «Москва 
слезам не верит», «дружить семьями». 

Большая литера-
тура и большая 
журналистика 
возникли 
одновременно — 
в начале XVII века

В эпоху интернета 
и литература, 
и журналистика 
одновременно 
оказались 
в кризисе

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

Фестиваль демонстрирует, как циф-
ровые технологии завоевывают 
пространство оперы. 
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Кстати

Главный приз в размере 200 ты-

сяч рублей поделили команды 

Театра юношеского творчест-

ва («Прадедушка Бибиена», пу-

тешествие во времени в поме-

стье знаменитого семейства 

театральных художников Биби-

ена) и «Гиацинт Студио» (ария 

Странника из «Торжествующей 

Юдифи» Вивальди).
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ХОККЕЙ Наставник нашей 
«молодежки» Брагин 
оценил матчи в Канаде 

Сыграли
почти супер

Павел Зарудный

Молодежная сборная России (игроки до 20 лет) завер-
шила важный этап подготовки к новогоднему чемпио-
нату мира, проведя традиционную CIBC Canada Russia 
Series 2019 против сборных юниорских лиг Канады.

Шесть поединков против команд Квебека, Онтарио 
и сборной WHL (Западной хоккейной лиги) получи-
лись упорными. Команды завершили суперсерии с рав-
ным счетом — 3:3, и победитель был определен в специ-
альной серии буллитов. Увы, удача улыбнулась моло-
дым канадцам.

Впрочем, наставник нашей сборной Валерий Бра-
гин нашел позитивные моменты в игре команды. Об 
этом специалист рассказал пресс-службе Федерации 
хоккея России:

— Это было напряженно и поучительно. Обратите 
внимание: матчи серии были очень упорными, все 
было на равных, а исход решали мельчайшие нюансы 
и детали. Четыре встречи из шести завершились 
в овертаймах или буллитных сериях — это одна из са-
мых упорных, равных серий на моей памяти. 

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Несравненная Трусова, несмотря на ошибки,
обыграла куда более опытную Медведеву на московском этапе Гран-при

Александра упала
к «золоту»
Анна Козина

Э
тап Гран-при в Мо-
скве получился по-
настоящему домаш-
ним для российских 
фигуристов. Хозяева 
льда завоевали золо-
тые медали во всех 
видах программы, 
а также три «сере-

бра» и одну «бронзу». В жен-
ском и мужском одиночном ка-
тании победы одержали Алек-
сандра Трусова и Александр Са-
марин, в танцах на льду — Викто-
рия Синицина и Никита Кацала-
пов, в парном катании — Алек-
сандра Бойкова и Дмитрий Коз-
ловский. Все наши чемпионы 
выступят в финале серии, кото-
рый состоится 5—8 декабря в Ту-
рине.

Долой недокруты
России традиционно доста-

ется пятый из шести этапов 
Гран-при. Решается судьба путе-
вок в финал. И что самое интере-
сное, борьба за попадание в ше-
стерку сильнейших фигури-
стов-одиночников или пар при-
дает старту больше интриги. 
Хотя женскому турниру, в цен-
тре которого было противосто-
яние 15-летней Королевы чет-
верных Александры Трусовой 
и двукратной чемпионки мира 
и   серебряной меда листки 
Олимпиады в Пхенчхане Евге-
нии Медведевой, пытающейся 
перезапустить свою карьеру, 
вряд ли нужна дополнительная 
реклама или раскрутка.

Трусова и Медведева уже 
встречались на одном льду на 
этапе в Канаде. Тогда никакой 
дуэли не получилось. Женя за-
валила короткую программу, 
и даже чистый прокат произ-
вольной не позволил подняться 
выше пятого итогового места, 
которое ставило крест на пла-
нах выступить в финале. Саша 
упала с четверного сальхова, но 
приземлила три других «ква-
да», установила два мировых 
рекорда и благодаря космиче-
ским прыжкам закрепила за со-
бой еще одно прозвище — Рус-
ская ракета. 

В принципе, было понятно, 
чего ждать от соперничества 
двух неординарных фигуристок 
в Москве. Однако Медведева 
приятно удивила, впервые за 
время сотрудничества с канад-
ским специалистом Брайаном 
Орсером откатав две програм-
мы чисто на крупном старте. 
Даже на чемпионате мира-
2019 в японской Сайтаме, где 
она вырвала «бронзу», судьи ус-
мотрели недокруты на прыж-
ках. В Москве все было идеаль-
но, зал встал после ее произ-
вольной программы, знамени-
тый тренер Татьяна Анатольев-
на Тарасова, комментировав-
шая соревнования, поздравила 
Женю с возвращением из небы-
тия. 

Но тут вышла Трусова, кото-
рая снова заявила в программе 
четыре четверных прыжка, и, 
даже несмотря на два падения (с 
явно нелюбимого четверного 
сальхова и на этот раз еще и с 
каскада тройной лутц — тройной 
риттбергер), «привезла» Мед-
ведевой 12 баллов (160,21 про-
тив 148,83). В сумме за два про-
ката разница получилась чуть 
меньше. Саша, естественно, не 
дотянула до своего мирового ре-
корда, получив 234,47 балла. 
Женя набрала 225,76 балла.

Понятно, что из-за этих двух 
ошибок Трусова не перестала 
быть уникальной фигуристкой, 

ею не перестали восхищаться 
и дарить гигантских плюшевых 
медведей. Хотя падение в любом 
случае портит впечатление от 
проката и дает повод сказать то 
самое «но». На фоне технически 
сложного выступления Трусо-
вой, чемпионского по новой си-
стеме оценок, но не по ощуще-
ниям из-за двух падений, вновь 
заиграло выступление Медведе-
вой. Без элементов ультра-си, 
но чистое, осмысленное, чувст-
венное катание, когда важны не 
только прыжки, но каждый 
взмах руки, даже взгляд. «Твои 
глаза, как вода. А вода всегда 
найдет себе дорогу», — процити-
ровала Медведева фразу из 
фильма «Мемуары Гейши», пы-
таясь объяснить, что она катает 
в своей программе.

Если после успеха Трусовой 
в Канаде и побед Анны Щерба-
ковой, которая прыгает два чет-
верных лутца в произвольной 
программе, в США и Китае гово-
рили о том, что несправедливо 
лишать наших талантливых дев-
чонок возможности крутить 
четверные еще и в короткой 
программе. В Москве же вновь 
вернулись к теме возрастных 
ограничений и критериям оцен-
ки катания 15-летних и взро-
слых, сформировавшихся деву-
шек — как физически, так и мен-
тально.

Медведева, которая сейчас 
все время в роли догоняющей, 
на одной из пресс-конференций 
так и сказала: «Вы же помните, 
в пятнадцать мне тоже все 
просто давалось». Ее тренер 
Брайан Орсер подтвердил: 
нельзя сравнить технику сов-
сем юных спортсменок и тех, 
кто прошел пубертат. «Дело не 
только в физических изменени-
ях, которым подвержено тело. 
У фигуристок меняется и отно-
шение к делу, и восприятие про-
исходящего, понимание и ин-
терпретация образа, — объяснял 

журналистам Орсер. — Все через 
это проходят. Это вызов и мо-
мент преодоления для всех». 

Но с существующими прави-
лами тренер спорить не стал. 
При том, что Женя учит четвер-
ной сальхов, Брайн Орсер счи-
тает, что она может быть конку-
рентоспособной и без него. 
«Женя показывает женское ка-
тание. Ее можно поставить 
в один ряд с величайшими оди-
ночницами — Ю На Ким, Каро-
линой Костнер, Мао Асада, 
Мики Андо, Катариной Витт».

Все кумиры с четверными
Прекрасное сравнение. Ну 

а у Саши Трусовой свои куми-
ры — двукратный олимпийский 
чемпион Юдзуру Ханю, чемпи-
он мира Нейтан Чен, призер 
чемпионатов мира и олимпий-
ских игр Шома Уно. Почему? 
Потому что все они прыгают 
четверные, причем Чен первым 
прыгнул в программе сразу 
шесть. 

Саша, это твое второе «золо-
то» в серии. Как оценишь свой 
прокат?

АЛЕКСАНДРА ТРУСОВА: Рада, что вы-
играла и отобралась в финал 
Гран-при. Хотя и короткую, 
и произвольную программу 
я откатала не очень хорошо, до-
пустила ошибки. Значит, буду 
работать, чтобы их исправить. 

В Москве, как и в Канаде, было 
падение с четверного сальхова. 

Для многих такое начало про-
граммы стало бы роковым, но 
не для тебя…

А Л Е К С А Н Д РА  Т Р У С О В А :  Стараюсь 
не думать, что было на преды-
дущем элементе, а сосредото-
читься на следующих и просто 
делать дальше программу, 
как она задумывалась. На тре-
нировках тоже бывают паде-
ния. Статистику мы не ведем. 
Бывает, падаю с одного прыжка, 
бывает, с другого. Надо просто 
собираться на соревнованиях.

Женя Медведева отлично вы-
ступила перед тобой. На тебя 

это как-то повлияло, почув-
ствовала давление?

АЛЕКСАНДРА ТРУСОВА: Я никогда не 
смотрю за выступлениями со-
перниц, не знаю их оценки. Так 
легче выходить на лед.

С рекордными оценками со 
«Скейт Канада» ты могла 
бы попасть в топ-6 по ито-
гам мужского турнира в Мо-
скве. Хотела бы посоревно-
ваться с одиночниками?

АЛЕКСАНДРА ТРУСОВА: Мне было бы 
интересно посоревноваться со 
спортсменами, которые тоже 
делают по  три  четверных 
в программе. Сейчас сложно 
сравнивать, потому что у них 
по-другому считаются баллы, 
другой коэффициент в компо-
нентах. Для этого и хочу посо-
перничать с ними, чтобы по-
нять. 

У тебя уже был опыт исполне-
ния параллельного четверного 
тулупа с Юдзуру Ханю. Кто 
следующий?

АЛЕКСАНДРА ТРУСОВА: Да, это было 
на разминке перед показатель-
ными выступлениями в Кана-
де. Было бы здорово сделать не-
что подобное вместе с Шомо 
Уно и Нейтаном Ченом. Но 
пока есть цели и посерьезнее. 
Я учу тройной аксель. Он для 
меня почему-то сложнее, чем 
четверные. Но я стараюсь его 
сделать. 

Александра Бойкова и Дмитрий Козловский считают, что не просто победили 
сильных соперников в спортивных парах, но смогли преодолеть себя.

Танцоры Виктория Синицина и Никита Кацалапов всю душу оставили на льду. 
Вика даже получила маленькую травму, до крови поцарапав колено.

Александр Самарин — первый с 2009 года наш фигурист после Евгения 
Плющенко, кому удалось выиграть домашний этап серии Гран-при.

А К Ц Е Н Т

Российские фигуристы одержали 
в Москве четыре победы. Наши одиноч-
ники вообще заняли весь пьедестал — 
это произошло впервые с 1998 года

ИНФОРМАЦИОННОЕ ИЗВЕЩЕНИЕ
Об организации и проведении общественных 

обсуждений
В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 

от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 №372 «Об 
утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации»: извещаем о проведении общественных обсуждений 
проекта рекультивации земельного участка, расположенного 
в районе кустовой площадки № 1253 Самотлорского место-
рождения в Нижневартовском районе, квартал 490, выделы 
36, 151, 162 и Материалов оценки ее воздействия на окружа-
ющую среду.

Цели намечаемой деятельности: предотвращение деградации 
земель и восстановление их плодородия посредством приведения 
земель в состояние, пригодное для их использования в соответствии 
с целевым назначением и разрешенным использованием, в том числе 
путем устранения последствий загрязнения почвы, восстановления 
плодородного слоя почвы и создания защитных лесных насаждений.

Месторасположение намечаемой деятельности: Нижневар-
товский район ХМАО—Югра.

Заказчик намечаемой деятельности: Департамент недрополь-
зования и природных ресурсов Ханты-Мансийского автономного ок-
руга — Югры.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
АНО «Экотерра» 119899, г. Москва, Ленинские горы, Научный парк 
МГУ, владение 1, строение 77, офис 401а, eco-terra@yandex.ru, тел./
факс (495)939-22-84.

Разработчик проекта рекультивации и материалов ОВОС: 
АНО «Экотерра».

Примерные сроки проведения ОВОС: с 18 ноября по 19 декаб-
ря 2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Управление экологии и природопользования админист-
рации Нижневартовского района ХМАО—Югра.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами ОВОС можно с момента выхо-

да настоящего объявления и до 19 декабря 2019 года по адре-
сам:

1. Управление экологии и природопользования администрации 
Нижневартовского района ХМАО—Югра: 628600, г. Нижневартовск, 
улица Таёжная, дом 19, каб. 102, тел. 8(3466) 49-48-27;

2. Департамент недропользования и природных ресурсов Ханты-
Мансийского автономного округа — Югры: 628007 г. Ханты-Ман-
сийск, ул. Дунина-Горкавича, д.1, каб. 203, тел. для 8 (3467) 32-79-90

3. АНО «Экотерра»: 119899, г. Москва, ул. Ленинские горы, 
Научный парк МГУ, вл. 1 стр. 77, офис 401А (с 09.30 до 18.00), 
тел.: 8 (495) 939-22-84.

4. В электронном виде на сайте АНО «Экотерра» http://www.eco-
terra.ru; e-mail: eco-terra@yandex.ru

Общественные обсуждения состоятся 20 декабря 2019 года 
в 16 часов 00 минут местного времени по адресу: Межпоселенческий 
культурно-досуговый комплекс Арлекино, Нижневартовский район, 
городское поселение Излучинск, ул. Набережная, 13Б.

Ответственные организаторы:
АНО «Экотерра» — заместитель начальника отдела управления 

почвенно-земельными ресурсами Гучок Мария Витальевна, тел. 
(495) 939-22-84.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней после окон-
чания общественных обсуждений по вышеуказанным адресам.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Александра Трусова призналась, 
что хотела бы посоревноваться 
с мужчинами, ведь они тоже прыгают 
по несколько четверных.
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24
МЕДАЛИ

завоевали российские фигури-

сты по итогам пяти этапов Гран-

при. Из них 11 золотых, 8 сере-

бряных и 5 бронзовых.

Кто пробился в финал Гран-при 2019/2020

Чтобы попасть в финал Гран-при в Турине, где вы-

ступают только по шесть лучших представителей 

каждой из четырех дисциплин, фигуристы долж-

ны посоревноваться на двух этапах. За победу 

одиночники получают 15 баллов, за второе ме-

сто — 13, за третье — 11 и далее по нисходящей до 

восьмой позиции 9 — 7 — 5 — 4 — 3. У пар и танцо-

ров в зачет идут только первые шесть мест.

При составлении итогового рейтинга действует 

правило преимущества позиции. То есть спор-

тсмен, занявший первое и четвертое места и на-

бравший 24 балла (15+9), обойдет соперника, на 

счету которого «серебро» и «бронза» (13+11). 

Приведем наглядный пример. В нынешнем сезо-

не в мужской финал гарантированно отобрались 

американец Нейтан Чен (30 баллов) и россиянин 

Александр Самарин (28). Дмитрий Алиев, выиг-

равший «бронзу» на турнире в США и «серебро» 

в Москве, пока идет третьим с 24 баллами, но его 

легко могут потеснить в этом списке участники 

последнего этапа Гран-при в Японии. И не только 

Юдзуру Ханю, уже одержавший одну победу в Ка-

наде. 

В женский финал пробились две 15-летние учени-

цы Этери Тутберидзе Александра Трусова и Анна 

Щербакова (по 30 баллов). В турнире спортив-

ных пар мы точно увидим россиян Александру 

Бойкову — Дмитрия Козловского (30) и Дарью 

Павлюченко — Дениса Ходыкина (26), а также ки-

тайцев Чен Пенг — Ян Джин (30). В танцах на льду 

к поездке в Турин уже готовятся Виктория Сини-

цина — Никита Кацалапов (30), канадцы Пайпер 

Гиллес — Поль Пуарье и американцы Мэдисон 

Хаббл — Захари Донахью (по 28).

На этапе в Саппоро, который пройдет 22—24 ноя-

бря, из россиян за путевку в финал Гран-при будут 

бороться одиночницы Алина Загитова и Алена 

Косторная, парники Анастасия Мишина — Алек-

сандр Галлямов и танцоры Александра Степано-

ва — Иван Букин. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

НИЦ «Курчатовский институт» совместно с управой райо-
на Щукино г. Москвы уведомляют о начале общественных 
обсуждений проекта Технического задания на разработ-
ку документации по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы: «Материалы обоснования лицензии 
(включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду) в области использования атомной энергии: 
размещение радиационного источника — научно-техно-
логического комплекса «Лаборатория ядерно-физичес-
ких методов в медицине»». 

Цель намечаемой деятельности: производство радио-
нуклидной продукции медицинского назначения. 

Месторасположение намечаемой деятельности: 
123182, г. Москва, пл. Академика Курчатова, д. 1, НИЦ «Кур-
чатовский институт», реконструируемое здание №166.

Заказчик: НИЦ «Курчатовский институт», 123182, г. 
Моск ва, пл. Академика Курчатова, д. 1, тел. 8-499-196-95-39, 
электронная почта: nrcki@nrcki.ru.

Разработчик: НИЦ «Курчатовский институт», ответс-
твенное лицо — главный инженер Курчатовского комплекса 
НБИКС-природоподобных технологий Бренделев Андрей Бо-
рисович, тел. 8-499-196-71-00, доб. 32-07.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: ноябрь 2019 г.— октябрь 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: управа района Щукино г. Москвы, телефон: 8-499-
194-36-51, ответственный — начальник отдела по взаимодейс-
твию с населением Машкова Юлия Владимировна тел.: 8-499-
194-77-01. 

Ответственные организаторы от НИЦ «Курчатовский 
институт»: и.о. заместителя директора по ядерной, радиаци-
онной безопасности и эксплуатации ресурсных центров Анд-
реев Денис Владимирович, тел. 8-499-196-71-00, доб. 71-27, 
главный инженер Курчатовского комплекса НБИКС-при-
родоподобных технологий Бренделев Андрей Борисович,  
тел.: 8-499-196-71-00, доб. 32-07. 

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния. 

Ознакомиться с материалами общественных обсуж-
дений можно по адресу: г. Москва, пл. Академика Курчатова, 
1, стр. 3 (2 этаж, конференц-зал), в период с даты публикации 
данного сообщения до 24 декабря 2019 года (понедельник—
четверг с 9.00 до 17.00) и на официальном сайте управы района 
Щукино по ссылке http://schukino.mos.ru/public-and-public-
hearings/publiczne-hearings.php круглосуточно. 

Направить свои замечания и предложения можно в 
письменной форме в течение 30 дней с даты опубликования 
данного сообщения, а также в течение 30 дней с даты прове-
дения общественных слушаний заказчику, разработчику, в 
управу района, а также в сектор по вопросам строительства, 
имущественно-земельных отношений и транспорта управы 
района Щукино города Москвы по адресу: 123060, г. Москва, 
ул. Расплетина, д. 9, либо на адрес электронной почты управы 
shukino-uprava@mos.ru. 

Общественные обсуждения состоятся: 24 декабря 
2019 года в 17.00 по адресу: г. Москва, площадь Академика 
Курчатова, 1, стр. 3 (2 этаж, конференц-зал). Время начала ре-
гистрации участников — 16.00.
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ТЕННИС 

В Мадриде
стартует 
обновленный 
Кубок Дэвиса

ФОРМАТ 
ПЕРЕКРОИЛИ
Сергей Литвинов

С 18 по 24 ноября в Мадриде 
пройдет 108-й по счету розыг-
рыш самого престижного кубка 
среди мужских сборных по тен-
нису — Кубок Дэвиса. За глав-
ный трофей поборются 18 ко-
манд. В том числе и Россия.

Нынешний Кубок Дэвиса 
пройдет по новым правилам. 
Наверное, еще ни разу измене-
ния формата соревнования того 
или иного теннисного турнира 
не вызывали столько вопросов. 
Недовольны, как кажется, все: 
от болельщиков до самих игро-
ков.

О необходимости перемен 
в Кубке Дэвиса заговорили еще 
несколько лет назад. Тогда это-
му никто не придал серьезного 
значения, а зря. Международ-
ная федерация тенниса (ITF) на-
чала вести переговоры с потен-
циальными спонсорами. В ито-
ге им стала компания, основате-
лем и президентом которой яв-
ляется один из самых популяр-
ных футболистов мира — защит-
ник «Барселоны» Жерар Пике.

Он обещал вложить в ITF 
3 миллиарда долларов за 
25 лет — по 120 миллионов в год. 
Из них 20 миллионов планиру-
ется выделять на призовой фонд 
для игроков, а 25 — националь-
ным федерациям на развитие 
тенниса. Казалось, какие в та-
кой ситуации могут быть про-
блемы? Но, по информации 
СМИ, спонсоры не дали банков-
ских гарантий на обещанные 
120 миллионов инвестиций. 
Речь, оказывается, идет только 
о 41 миллионе. Почему сумма 
оказалась заниженной в три 
раза — никто из компании Пике 
так и не ответил.

О новом регламенте. Глав-
ное — сроки проведения фи-
нальной стадии Кубка Дэвиса 
сократились от четырех до од-
ной недели. И разыгрывать тро-
фей будут не 16, а 18 команд. Не 
будет домашних и выездных 
встреч: все они пройдут в од-
ном городе.

Главная претензия к новому 
формату — сроки проведения 
финальной стадии. Она начина-
ется сразу после завершившего-
ся вчера поздно вечером итого-
вого чемпионата ATP в Лондоне. 
Фактически у игроков нет вре-
мени на подготовку. Во многом 
по этой причине российская 
сборная не сможет рассчиты-
вать в Мадриде на свою главную 
звезду — пятую ракетку мира 
Даниила Медведева. Он не 
слишком успешно провел тур-
нир в столице Великобритании, 
проиграв во всех трех матчах, 
после чего заявил, что из-за 
усталости не примет участия 
в Кубке Дэвиса. 

— В Лондоне у меня пошло не 
так, как я рассчитывал. Но для 
меня важнее всего было испы-
тать что-то новое. Надеюсь, этот 
опыт поможет мне в будущем, — 
отметил Медведев.

В связи с отсутствием Медве-
дева основные надежды нашей 
сборной связаны с Кареном Ха-
чановым и Андреем Рублевым. 
Испытание им, а также Евгению 
Донскому, предстоит сложней-
шее. В одну группу с нами попа-
ли действующие чемпионы хор-
ваты, а также хозяева турнира 
испанцы. Первый матч наши 
проведут уже сегодня против 
Хорватии.

По регламенту 18 команд 
разбиты на шесть групп. Их по-
бедители, а также две сборные, 
которые займут вторые места 
с наилучшими показателями, 
выйдут в четвертьфиналы. Каж-
дый матч включает в себя три 
встречи: две одиночные и пар-
ную комбинацию.

По мнению букмекеров, фа-
воритом Кубка Дэвиса является 
Испания. Эксперты принимают 
ставки на успех этой команды 
с расчетом 1 к 4. В тройку глав-
ных претендентов также входят 
французы (1 к 6) и россияне 
(1 к 7,5). 

ЕВРО-2020 Известно большинство участников чемпионата Старого Света, причем немцы обновили 
рекорд по выходам в финальную стадию

«Бундестим» и две трети
Артур Нанян 

О
тборочный турнир чем-
пионата Европы-2020 
близок к развязке. Из-

вестны 17 из 24 команд, которые 
сыграют в финальной стадии. 
Получается, это чуть больше, 
чем две трети от итогового со-
става соискателей звания луч-
шей сборной континента. 

Досрочно на соревнования 
отобрались: Россия, Бельгия, 
Англия, Чехия, Украина, Герма-
ния, Нидерланды, Хорватия, Ис-
пания, Швеция, Польша, Ав-
стрия, Франция, Турция, Ита-
лия, Финляндия и Португалия. 

В том списке по хронологии 
событий последними стали пор-
тугальцы. Действующие чемпи-
оны Европы вчера решили свою 

задачу, обыграв на выезде креп-
ко сопротивлявшийся Люксем-
бург — 2:0. Второй мяч на счету 
Криштиану Роналду. Из остав-
шихся восьми сборных, которые 
пробьются на Евро, четыре ста-
нут известны на днях, еще поло-
вина в марте, когда сыграют сты-
ковые матчи Лиги наций.

Многие из записных фавори-
тов достаточно легко справи-
лись со своей задачей. Речь пре-
жде всего об англичанах, бель-
гийцах и итальянцах. Последние 
две сборные и вовсе за тур до 
конца цикла не потеряли ни од-
ного очка. А некоторым при-
шлось немного помучиться. 
В частности, Германии. 

Провалив Лигу наций, немцы 
решились на кардинальные из-
менения. Главный тренер «бун-

дестим» Йоахим Лев избавился 
от нескольких ветеранов, без ко-
торых еще недавно невозможно 
было представить команду Гер-
мании, — Матса Хуммельса, Же-
рома Боатенга и Томаса Мюлле-
ра. Далеко не все специалисты 
и болельщики с восторгом вос-
приняли эту новость. Но, как по-
казало время, Лев был прав. 

Впрочем, без проблем не обо-
шлось. Домашнее поражение 
в матче с единственным серьез-
ным соперником по квалифика-
ции Голландией (2:4) оставило 
легкий привкус разочарования. 
Но в остальных играх немцы не 
дали осечек. Решающей стала 
встреча с Беларусью в Дортмун-
де, в которой хозяева одержали 
крупную победу (4:0).

К слову, Германия вышла на 
чемпионат Европы в рекордный 
13-й раз. При этом немцы квали-
фицируются в финальную часть 
каждого розыгрыша турнира 
с 1972 года. 

— Все знают, что у нас богатый 
опыт выступления на Евро. Но 
это не дает нам никаких преиму-
ществ, — уверен Лев. — Сегодня 
у нас очень талантливая, голод-
ная до побед команда. У нее боль-
шой потенциал. При этом Герма-
ния не является фаворитом чем-
пионата Европы. Для этого мно-
гим нашим парням нужно еще 
дальше продвинуться в своем 
развитии. И мы работаем над 
этим. 

Согласен с Левом главная зве-
зда немецкой сборной — полуза-
щитник мадридского «Реала» 
Тони Кроос, оформивший дубль 
в матче с Беларусью: «Нам все 

еще не хватает опыта, но кое-что 
стало получаться лучше. Спо-
собны ли мы выиграть чемпио-
нат Европы, поймем незадолго 
до старта турнира». 

Вторую путевку на Евро из 
группы «С» добыли Нидерлан-
ды. «Оранжевые», пропустив-
шие два предыдущих крупных 
форума — Евро-2016 и ЧМ-
2018, — наконец вернулись на 
былые позиции. Огромная за-
слуга в этом принадлежит глав-
ному тренеру команды Рональду 
Куману, который уже летом мо-
жет покинуть сборную ради 
«Барселоны». Впрочем, пока все 
мысли 56-летнего специалиста 
связаны исключительно с пред-
стоящим летом турниром.

Непростым получился путь 
хорватов.  Финалисты ЧМ-
2018 по ходу турнира допустили 
несколько осечек и поставили 
себя в сложное положение. Клю-
чевым для «шашечных» стала 
домашняя встреча со Словаки-
ей. После первого тайма гости 
вели благодаря голу Роберта Бо-
женика. Однако во второй поло-
вине хорваты завелись и вырва-
ли победу, забив три мяча (3:1). 
Первый из них провел полуза-
щитник ЦСКА Никола Влашич. 
В свою очередь хавбек «Зенита» 
словак Роберт Мак подвел свою 
команду, получив красную кар-
точку на 66-й минуте.

За вторую путевку из этой 
группы на ЧЕ поборются сразу 
три команды — Венгрия (12 оч-
ков), Уэльс (11) и Словакия (10). 
Решающий матч в этой битве со-
стоится сегодня в Кардиффе, где 
валлийцы примут венгров. 

Досрочную путевку обеспе-
чили себе и австрийцы. Что ин-

тересно: команда Франко Фоды 
начала отборочный цикл с двух 
поражений. Но в последующих 
семи матчах было одержано 
шесть побед. А путевку Австрия 
добыла, выиграв дома у Север-
ной Македонии (2:1). 

Пока в Европе проходят мат-
чи отборочного цикла, сборные 
из других континентов проводят 
товарищеские встречи. Игра 
с самой громкой афишей состоя-
лась в конце прошлой недели 
в Саудовской Аравии, где Брази-
лия соперничала с Аргентиной. 
Победа осталась за «альбиселе-
стой» — 1:0. Единственный мяч 
забил форвард «Барселоны» Ли-
онель Месси, впервые за четыре 
месяца вышедший на поле в фут-
болке сборной. Этот матч запом-
нился не только голом Месси, но 
и его конфликтом с главным тре-
нером бразильцев Тите. Уже 
в концовке встречи после одного 
из эпизодов Тите потребовал для 
Месси желтой карточки, кото-
рая не была показана арбитром. 
Аргентинцу не понравилось по-
ведение специалиста. Приложив 
палец к губам, Лионель адресо-
вал жест Тите.

— Я пожаловался рефери, по-
тому что Месси должен был за-
работать «горчичник». Он велел 
мне заткнуться. Я сказал ему то 
же самое. На этом все. Почему он 
так себя повел — не знаю. Не хочу 
продолжать данную тему, — рас-
сказал Тите.

В свою очередь Месси от-
метил, что ему всегда приятно 
обыгрывать Бразилию.

— Наше соперничество остро 
как никогда. А быть Бразилию 
всегда здорово, — подчеркнул Ли-
онель. Команда Германии (в светлой форме) решила главную задачу, разгромив со счетом 4:0 белорусских футболистов.

НОВОСТИ 
Наши девушки 
победили
в матче отбора 
ЧЕ-2021 
по баскетболу

ПОБЫСТРЕЕ
В ЭСТОНИИ
Илья Трисвятский

Женская сборная России по ба-
скетболу вчера в Таллине побе-
дила команду Эстонии в матче 
квалификации на Евроба-
скет-2021 со счетом 96:66.

Увы, россиянки ранее 
на этой неделе неудачно стар-
товали в турнире. У себя дома 
в Оренбурге с новым главным 
тренером и уроженцем этого 
города Александром Ковале-
вым наши девушки совершенно 
неожиданно уступили Боснии 
и Герцеговине, где солировала 
натурализованная центровая 
с Багамских островов Джонк-
вел Джонс — 69:70.

Поэтому перед аж годичной 
паузой в квалификации для об-
ретения психологической уве-
ренности нужно было как мож-
но крупнее выигрывать 
у скромнейшей Эстонии.

Как ни удивительно, но 
громкие успехи у эстонского 
женского баскетбола есть, 
вот только остались они далеко 
в прошлом, их сейчас помнят 
только пожилые люди. Клуб 
из города Тарту (УСК, «Калев») 
становился серебряным призе-
ром чемпионатов СССР 1957, 
1958 и 1960 годов. «Золото» 
мировых первенства в составе 
сборной Советского Союза 
в конце 1950-х — первой поло-
вине 1960-х завоевывали 
эстонки Марет-Май Вишнева 
(Отса), Эне-Лилле Яансон (Кит-
синг) и Валентина Каасик (Лю-
ютсепп). Сейчас все совсем 
плохо. Национальная команда 
проиграла все 12 матчей в пре-
дыдущих двух квалификацион-
ных циклах чемпионатов Евро-
пы, да и нынешний подобный 
турнир тоже начала с пораже-
ния — 63:73 в гостях со Швейца-
рией.

Вот и в воскресном матче 
с Россией прибалтийская ко-
манда «горела» 0:9 уже на вто-
рой минуте. Потом, правда, хо-
зяйки все же более-менее ис-
правно стали поражать наше 
кольцо, однако разница в классе 
была очевидной — 15:30 по за-
вершении стартовой четверти. 
В дальнейшем удалось увели-
чить преимущество вдвое, 
до разгромных «плюс 30». Са-
мыми результативными у побе-
дительниц стали Мария Вадеева 
(17 очков),  Анна Лешковцева 
(14) и Анастасия Шилова (13).

 Напомним, что в квалифи-
кации девять групп по три-че-
тыре участника в каждой. Пу-
тевки на Евро-2021 получат по-
бедители девяти групп и еще 
пять команд, занявших вторые 
места с лучшими показателя-
ми. Очевидно, что для россия-
нок «матчем жизни и смерти» 
станет ответная встреча с бо-
снийками, запланированная на 
ноябрь 2020-го. Эстонии 
и Швейцарии в этой компании 
объективно уготована роль ста-
тистов. 

Назван состав 
нашей сборной 
по биатлону 

МИШЕНИ 
ЖДУТ
Владимир Ильин

Союз биатлонистов России 
(СБР) после проведения контр-
ольных стартов на трассе тю-
менского комплекса «Жемчу-
жина Сибири» назвал состав 
сборной страны на первые эта-
пы Кубка мира сезона 2019/20.

Мужчины: Александр Логи-
нов, Евгений Гараничев, Дмит-
рий Малышко, Антон Бабиков, 
Эдуард Латыпов, Никита Порш-
нев, Матвей Елисеев. Женщи-
ны: Екатерина Юрлова-Перхт, 
Виктория Сливко, Светлана 
Миронова, Лариса Куклина, 
Кристина Резцова, Ирина Ста-
рых. 

При этом необходимо заме-
тить, что Логинов, Гараничев 
и Юрлова-Перхт включены 
в боевой состав без отбора, по-
скольку эти биатлонисты во-
шли в топ-15 общего зачета 
Кубка мира-2018/19. Бабиков 
и Сливко вошли в команду 
на первый этап в статусе обла-
дателей персональных квот как 
победители Кубка IBU (это вто-
рой по рангу международный 
соревновательный уровень). 

Стартовый этап Кубка мира 
пройдет в шведском Эстерсун-
де 30 ноября — 8 декабря. В про-
грамме два микста (1+1 и 2+2), 
спринт, индивидуальные гонки 
и классические эстафеты. 

Карен Хачанов — одна из главных 
надежд нашей сборной на Кубке 
Дэвиса.

ФУТБОЛ Сборная России крупно уступила бельгийцам, возглавляющим
рейтинг ФИФА

Против Азара
одного азарта мало
Илья Соболев,
Санкт-Петербург

С
борная России поте-
ряла шансы выйти 
в финальную стадию 
чемпионата Евро-
пы-2020 с первого 
места из отборочной 
группы «I». Таков 
главный итог домаш-
него матча подопеч-

ных Станислава Черчесова 
с бельгийцами, в котором наши 
потерпели разгромное пораже-
ние — 1:4.

В следующем году Санкт-Пе-
тербургу предстоит принять три 
групповых и один четвертьфи-
нальный матч Евро-2020. Поэто-
му то, что Питеру отдали самый 
статусный домашний матч наци-
ональной команды в этой квали-
фикации, логично: лишняя про-
верка никогда не повредит. В ито-
ге с организационной точки зре-
ния все прошло на отлично. Во-
первых, очень кстати оказалась 
крыша зенитовского стадиона, 
благодаря которой и футболи-
сты, и болельщики забыли о про-
мозглой осенней погоде снару-
жи. Во-вторых, атмосфера на 
игре была потрясающей. По ин-
формации РФС, все билеты рас-
купили заранее. Перед матчем 
пришедших «разогревал» сим-
фонический оркестр, исполняв-
ший вместе с гитаристом «Кино» 
Юрием Каспаряном легендар-
ные хиты группы. А потом сами 
болельщики поучаствовали 
в эпическом перфомансе, рас-
красив с помощью специально 
заготовленных табличек всю 
чашу стадиона в цвета отечест-
венного триколора. Одним сло-
вом, в том, что Питер, принимав-
ший матчи Кубка конфедераций 
и чемпионата мира, готов к оче-
редному турниру, сомнений нет.

А вот сборная России свой 
тест провалила. С одной сторо-
ны, вроде бы ничего страшного, 
ведь наши, как и бельгийцы, на 
Евро-2020 отобрались заранее, 
гарантировав себе как минимум 
второе место в группе. Пораже-
ние от Бельгии, возглавляющей 
рейтинг ФИФА, получилось та-
ким болезненным потому, что 
подопечные Станислава Черче-
сова сами заставили болельщи-
ков верить в чудеса. За удачным 
чемпионатом мира последовало 
очень солидное выступление 
в квалификации к Евро-2020 — 
семь побед подряд. Настолько 
уверенно наши в отборочных ци-
клах перед крупными турнира-
ми себя не проявляли. После это-
го задача обыграть бельгийцев 
со счетом 2:0, позволявшим обо-
гнать соперника и выйти на пер-

вое место в группе, не выглядела 
такой уж невыполнимой. 

На деле все вышло несколько 
иначе. Вот говорили, что капитан 
сборной Бельгии Эден Азар нын-
че не очень ярко играет за ма-
дридский «Реал», а он взял 
и оформил в Петербурге дубль. 
Еще два мяча на счету его млад-
шего брата Торгана и Ромелу Лу-
каку. Россияне ответили лишь го-
лом Джикии в концовке. 

— Все-таки это класс, — при-
знал капитан нашей сборной Ар-
тем Дзюба. — Азар огромную 
роль играет в этой команде. Нам 
указали на наши ошибки, хоро-
шо, что такая пощечина прилете-
ла. Четыре гола мы еще не пропу-
скали, и теперь нам есть над чем 
подумать. Это и есть уровень 

чемпионата Европы и мира: ма-
лейшая ошибка — и все. Через это 
надо пройти, поражение — тоже 
хорошо.

Одной из причин такого коли-
чества пропущенных голов стала 
смелая тактика, которую сбор-
ная России неожиданно выбрала 
на матч с соперником объектив-
но более высокого класса. Согла-
сно статистике, наши, к примеру, 
превзошли соперника по владе-
нию мячом. Как заметил один из 
иностранных журналистов, та-
кого не было даже у Франции, 
когда она одолела бельгийцев 
в полуфинале ЧМ-2018.

— Мы знали, как играет сбор-
ная Бельгии, — констатировал на 
послематчевой пресс-конферен-
ции Станислав Черчесов. — Мы 

не хотели сегодня отсиживаться, 
нам требовалось побеждать со 
счетом 2:0, чтобы занять первое 
место в группе. Очень хотели 
сыграть с такой командой на 
встречных курсах, чтобы до кон-
ца понять, что мы из себя пред-
ставляем, играя от себя с коман-
дой такого уровня. Ваш коллега 
у меня уже спрашивал, быть мо-
жет, стоило больше играть от 
обороны в пять—семь защитни-
ков. Но была определенная ситу-
ация, которую мы оценили опре-
деленным образом. Естественно, 
команда такого уровня, как 
Бельгия, нашими ошибками вос-
пользовалась. Если отталкивать-
ся чисто от статистики, около их 
ворот мы были намного чаще, но 
извлекли намного меньше. Уро-

вень их мастерства позволял им 
пользоваться зонами, которые 
у нас появлялись, и нам заби-
вать.

От ответа на вопрос, как в та-
ком случае обыграть «красных 
дьяволов», как еще называют 
сборную Бельгии, Черчесов 
ушел. Мол, «лучше с ними вооб-
ще не встречаться». Между тем 
такое знание нашей команде 
пригодилось бы, поскольку вы-
сока вероятность, что на группо-
вом этапе нам снова придется иг-
рать с подопечными Роберто 
Мартинеса. Дело в том, что из-за 
большого количества ограниче-
ний при жеребьевке группового 
этапа Евро-2020, уже можно 
предположить состав всех шести 
групп. Как известно, матчи чем-

пионата Европы пройдут в 12 го-
родах. Страны-хозяйки уже рас-
пределены по квартетам. Сбор-
ная России попала в группу «B», 
туда же — Дания (в случае выхода 
из отбора). По два матча обе ко-
манды проведут дома, а очный — 
или в Питере, или в Копенгагене 
по результатам специальной же-
ребьевки. Почему нам светят 
бельгийцы? Россияне, скорее 
всего, окажутся во второй или 
третьей корзине. А из первой 
корзины по состоянию на сегод-
няшний день в силу различных 
условий в нашу группу могут по-
пасть только либо Бельгия, либо 
Франция. 

Положение команд
в группе «I»

И В Н П М О
Бельгия 9 9 0 0 34-2 27

Россия 9 7 0 2 28-8 21

Шотландия 9 4 0 5 13-18 12

Кипр 9 3 1 5 14-14 10

Казахстан 9 3 1 5 12-14 10

Сан-Марино 9 0 0 9 1-46 0
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А К Ц Е Н Т

Артем Дзюба: Азар огромную роль играет 
в бельгийской команде. Нам указали 
на наши ошибки, и даже хорошо, 
что такая пощечина прилетела

Наша сборная, хоть и завоевала 
путевку на Евро-2020 досрочно,
против Бельгии пока явно бессильна.

МЕЖДУ ТЕМ

Накануне матча Россия — Бельгия в Санкт-Петербурге состоялось заседа-

ние исполкома Российского футбольного союза, на котором было приня-

то несколько важных решений касательно реформирования судейского 

корпуса. В частности, на посту руководителя судейского комитета РФС 

Николая Левникова сменил Ашот Хачатурянц. Кроме того, была утвер-

ждена концепция развития судейства в стране. В числе основных направ-

лений — выработка единого стиля судейства и единых трактовок спорных 

эпизодов, введение системы рейтинга судей и разделение департамента 

судейства и инспектирования РФС на две независимые структуры.

А К Ц Е Н Т

Сборная Германии вышла на чемпионат 
Европы в рекордный 13-й раз и подряд. 
Начиная с 1972 года «бундестим» не про-
пустила ни одного финального турнира
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Москва +2...+6, перем. обл.

Санкт-Петербург +4...+5, перем. обл.

Анадырь -10...-9, ясно

Архангельск -6...-5, перем. обл.

Астрахань -2...+10, ясно

Благовещенск  -16...-12, снег

Владивосток -1...+3, ясно

Волгоград -1...+6, ясно

Воронеж -1...+5, ясно

Екатеринбург -7...-6, снег

Иркутск -22...-12, ясно

Казань 0...+3, дождь

Калининград +7...+10, ясно

Краснодар +1...+14, ясно

Магнитогорск -7...-3, снег

Мурманск -10...-9, ясно

Нижний Новгород +3...+5, дождь

Новосибирск -9...-3, снег

Омск -8...-5, снег

Орел 0...+4, перем. обл.

Оренбург -3...-1, снег

Пермь -5...-4, снег

Ростов-на-Дону +4...+12, ясно

Севастополь +6...+17, ясно

Симферополь +6...+17, ясно

Сочи +9...+19, ясно

Тамбов -1...+4, перем. обл.

Тюмень -11...-10, снег

Уфа -1...0, снег

Хабаровск -12...-3, снег

Челябинск -17...-1, снег

Чита -20...-12, ясно

Элиста -2...+10, ясно

Южно-Сахалинск -8...+3, дождь

Якутск -26...-25, снег

Ярославль +5...+7, перем. обл.

НА УЛИЦЕ

Трудовые мигранты России не-

обходимы («РГ», 1-я и 6-я поло-
сы). Своих трудовых резервов 
нам, к сожалению, не хватает. 
Естественная убыль населения 
нашей страны с каждым годом 
все возрастает и возрастает. 
Смертность превышает рожда-
емость. Численность прожива-
ющих на территории России 
людей и так-то невелика, да еще 
постоянно сокращается. Рынок 
труда начинает испытывать де-
фицит рабочих рук. Данный 
процесс надо как-то компенси-
ровать. А как? Вот за счет миг-
рантов. Приходится привле-
кать иностранных работников, 
раз нет своих.  

Вместе с тем в нашей стране 
существует безработица. Да, с 

одной стороны — нехватка рабо-
чей силы, а с другой — безрабо-
тица. Вот такой, казалось бы, 
парадокс. Но на самом деле ни-
чего парадоксального тут нет. 
Ниши, которые занимают ино-
странные граждане на россий-
ском рынке труда, практически 
не востребованы нашими соо-
течественниками. Кем в основ-
ном трудятся мигранты? Двор-
никами, уборщиками, грузчи-
ками, строителями, продавца-
ми — все это неквалифициро-
ванные или низкоквалифици-
рованные работники. Кроме 
того, наши безработные, как 
правило, маломобильны. Они 
не хотят ехать туда, куда согла-
шаются ехать мигранты. Наши 

безработные в основе своей 
имеют жилье, имеют семьи, 
привыкли жить в более-менее 
нормальных человеческих 
условиях и не готовы проме-
нять все это на времянки и ва-
гончики без воды и тепла или 
на койко-место в переполнен-
ном общежитии. Мигранты же 
соглашаются на все и мирятся 
со всем. Потому что их основ-
ная цель — заработать деньги. В 
их родных странах она недости-
жима. Уровень безработицы 
там очень высок, а доходы 
крайне низкие. Нужда застав-
ляет их приезжать в Россию и 
жить тут в ужасных условиях. 
Внешние трудовые мигранты — 
это одна из наиболее социально 

уязвимых категорий населе-
ния.

Чаще всего иностранные ра-
ботники приезжают в Россию на 
какой-то непродолжительный 
срок, трудятся тут и отбывают 
на родину. А спустя некоторое 
время приезжают снова. Такой 
вид трудовой миграции называ-
ется «отходничество». Встреча-
ется и среди наших граждан. 
Люди из малых населенных пун-
ктов, где нет работы, едут в 
большие города на два, три, че-
тыре месяца на заработки, а по-
том возвращаются домой. 

Конечно, хотелось бы, чтобы 
работать в нашу страну приез-
жали не только грузчики и 
дворники, но и высококвали-

фицированные специалисты. 
Но у нас для этого, на мой 
взгляд, слишком много админи-
стративных и всяких иных ба-
рьеров. Они связаны с необхо-
димостью получения разреше-
ния на работу, с регистрацией, 
с ограничением некоторых со-
циальных прав иностранных 
граждан, с необходимостью 
подтверждения диплома об 
образовании и так далее, и тому 
подобное. Поэтому возможно-
стями миграции пользуются в 
основном только неквалифици-
рованные работники, которые 
зачастую еще и делают это не-
легально.•

Подготовила Анна Кольдина

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПОНЕДЕЛЬНИК
Во второй половине дня 
возможны осадки. Ат-
мосферное давление — 
758 мм ртутного столба.

ВТОРНИК
Погода будет облачная. 
Давление повышенное — 
761 мм ртутного столба.

СРЕДА
Ожидается переменная 
облачность. Давление — 
767 мм ртутного столба.
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Разводной ключ
Татьяна Замахина, Владислав Куликов  •  
rg.ru/art/1779563
В Госдуму внесли законопроект, который закрепляет 
понятие общего имущества супругов. Текст проекта 
также публикуется. При разводе общее имущество су-
пругов будет рассматриваться как единый объект, и 
делиться этот объект будет в рамках одного судебного 
разбирательства. Предложенные инициативы затраги-
вают действующие положения Гражданского и Семей-
ного кодексов РФ. Интересно мнение уважаемой Су-
дебной коллегии по гражданским делам Верховного 
Суда Российской Федерации. Данная инициатива об-
суждается не первый год и требует всестороннего из-
учения и обсуждения. Ведь по факту сегодня раздел на-
житого имущества так и происходит в идеальном вари-
анте, когда общая имущественная масса установлена и 
известна обеим сторонам. Но потом появляется целый 
перечень заинтересованных лиц: кредиторы, наслед-
ники, неучтенное движимое и недвижимое имущество, 
другие активы и пассивы и т.д. Все это в любом случае 
раздвигает как сроки рассмотрения, так и их необхо-
димую кратность. Следовательно, сроки и повторность 
судебных рассмотрений необходимо учитывать. Об 
этом в предложенных инициативах не упоминается, а 
вариант с многократностью судебных рассмотрений в 
действующем законодательстве предусмотрен. Благо-
дарю.

Анатолий Урсул

Не весь спектр проблем охватывает данный проект. 
Есть ситуации, когда один из супругов «подсаживает-
ся» на кредиты и микрозаймы. Вторая половина какой-
то период времени пытается с этим бороться, помогая 
гасить долги, но в конце концов наступает момент, ког-
да по этой причине происходит развод. Исходя из дан-
ного проекта, вторая половина при разводе также уна-
следует долги по кредитам и микрозаймам. Вопрос: где 
справедливость? Может, для начала в нашей стране от-
регулировать возможность получения кредита или ми-
крозайма, независимо от суммы, только с разрешения 
второй половины? Раз двое людей состоят в браке, зна-
чит и решения они должны принимать только совмест-
но. Разве не так?

Наталья Федорова

Бегущие по томам
Ирина Борисова  •  rg.ru/art/1778312
По мнению ученых, признаки одаренности имеются у 
двадцати процентов дошкольников. К сожалению, сре-
ди тех, кто любит рассуждать об одаренных детях, 
встречаются и такие, кто уверен, что если каждый ре-
бенок одарен, то и другая четверть детей относится к 
неодаренным (хорошо, если не к «тупым»). «Одарен-
ный» — не научный термин. Считать особенность раз-
вития ребенка одаренностью, конечно, можно. Только 
среди известных людей, добившихся успехов в науках 
и искусстве, как показано в статье, встречаются почти 
поровну и бывшие «одаренные», и «неодаренные» 
дети. Во взрослой жизни детская «одаренность» не 
только не помогает, но может и мешать. Мне приходи-
лось обращаться со студенткой, обладавшей т. н. фо-
тографической памятью. Она, естественно, получала 
исключительно пятерки. Но она крайне плохо понима-
ла нестандартные вопросы. В ответ на такой вопрос 
она цитировала учебник, но не с того места, с которого 
нужно было начинать. Обычно ей требовалось 2—3 по-
пытки, чтобы методом проб и ошибок найти в своей 
памяти (т. е. учебнике) нужный ответ. Она знала полно-
стью все фрагменты учебника и не пыталась найти вза-
имосвязь между ними. В какой-то мере именно каждый 
четвертый студент запоминает материал фрагментар-
но, но никто их не называет одаренными.

Вадим Бирюков

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ПРОГНОЗ  Рубль пойдет вверх благодаря маневру 
США
rg.ru/art/1779774

ТВ  Что не пропустить на неделе с 18 по 24 ноября
rg.ru/art/1779298

ВИДЕО  Водитель буксировщика уронил на повороте 
прогулочный катер
rg.ru/art/1779896

НАУКА  Почему некоторые люди не любят брокколи
rg.ru/art/1779933

ЗДОРОВЬЕ  Найден японский секрет долголетия
rg.ru/art/1779863

ИСТОРИЯ  Археологи раскрыли тайну надгробия 
из Дингуолла
rg.ru/art/1779488

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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Эта нестандартная авария произошла накануне вече-
ром на набережной Фонтанки. Водитель легковушки, 
которую на фото вытаскивают из реки, после общения 
с инспектором ГИБДД, сев за руль, почему-то перепу-
тал педали, и автомобиль, перескочив  ограждение, 
упал в ледяную воду Фонтанки. 
В машине, кроме самого водителя, были двое его вну-
ков. Об этом, разумеется, никто еще не знал, когда 
двое мужчин, ставших очевидцами ЧП, не раздумывая, 
бросились в реку. 
Их сейчас просят представить к наградам. Еще до того, 

как автомобиль успел полностью погрузиться под воду, 
они помогли выбраться горе-водителю и детям, кото-
рые были на заднем сиденье. Один — мальчик девяти 
лет, второй — пятимесячный младенец. 
Перепуганных и замерзших мальчишек отогрели в 
машине «скорой помощи». Легкое переохлаждение — 
к счастью. Вскоре после ДТП на месте были все экс-
тренные службы города. Вся операция по подъему 
автомобиля заняла не больше часа. Малыши, их 
дедушка и оба спасителя  в больнице, но их жизням 
ничего не угрожает.

Виктор Корнев — очевидец, который спас двух детей, 
рассказал местному телеканалу: 
«Не было времени думать. Увидел мужчину, который 
тянет руку с ребенком из воды и кричит. Он молодец, и 
детей отстегнул, и стекло разбил. Но там течение боль-
шое. Молодец, с двумя держался, пока я не доплыл».
По словам Виктора Корнева, оба ребенка после спасе-
ния были в шоке: 
«Мальчик постарше вообще молчал. А грудной ребено-
чек… Я пока его держал — растирал. Потом он запла-
кал. И я подумал, что все хорошо».
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Вячеслав Бобков
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